
Дмитрий Бевза

Д
ебаты о чрезмерной 
зависимости от га-
джетов детей и под-
р о с т к о в  и д у т 
в разных странах, но 
пока только Китай 
рассматривает зако-
нопроект, ограничи-
вающий время, про-

водимое ими в смартфоне. Сто-
ит ли России идти по этому пути 
и если да, то как?

Уп р а в л е н и е  к и б е р п р о -
странства Китая решило бо-
роться с детской гаджетоза-
в и с и м о с т ь ю  р а д и к а л ь н о 
и предложило ограничить для 
детей младше 8 лет время ис-
пользования смартфона 40 ми-
нутами в день. Дети от 8 до 
16 лет смогут пользоваться 
телефоном не более одного 
часа в день. Подросткам в воз-
расте от 16 до 18 лет дадут воз-
м о ж н о ст ь  и с п ол ь з о в а н и я 
смартфона до 2 часов в день. 
Также предлагается запретить 
доступ лицам младше 18 лет 
в   и н т е р н е т  с   м о б и л ь н ы х 
устройств с 22.00 до 6.00. Огра-
ничения не распространяются 
на образовательные приложе-
ния и полезные для детского 
развития ресурсы и на вызов 
экстренных служб.

Ответственность за соблю-
дение запретов ляжет на раз-
влекательные платформы и ин-
тернет-ресурсы. Планируется 
о б я з а т ь  п р о и з в о д и т е л е й 
смартфонов, операционных си-
стем и приложений разрабо-
тать и внедрить специальный 
режим, который установят на 
устройства детей и их роди-
телей.

Обсуждать инициативу бу-
дут до конца августа и, возмож-
но, в проект новых правил еще 
внесут изменения, так как они 
серьезно затрагивают интере-
сы компаний, значимых как 
для всего китайского общества, 
так и для государства — Racer, 
Tencent QQ, Taobao, Sina Weibo 
и Xiaohongshu и пр. После пуб-
ликации проекта акции компа-
нии Tencent, которая управ-
л я е т  с у п е р п р и л о ж е н и е м 
WeChat, упали сразу на 3%.

А что в России?
Взрослые и сами не очень 

хорошо справляются с этой 
цифровой зависимостью. Со-
гласно исследованию портала 
SuperJob, почти половина рос-
сиян (45%) считают себя зави-
симыми от гаджетов и интерне-
та, а каждый восьмой (13%) 
уверен в наличии у него зави-
симости. Чем моложе респон-

денты, тем чаще они отмечали 
у себя симптомы цифровой за-
висимости. Среди участников 
опроса младше 34 лет доля та-
ких опрошенных достигла 57%. 
А по данным Лиги безопасного 
интернета, количество време-
ни, проводимого российскими 
детьми за их гаджетами, про-
должает расти.

Сейчас у 10% российских де-
тей и подростков наблюдается 
нарушение режима сна, так как 
они пользуются какими-либо 
устройствами по ночам, расска-
зала «РГ» глава Лиги безопасно-
го интернета Екатерина Мизу-
лина. «Мальчики обычно игра-
ют по ночам в игры, девочки 
проверяют обновления в соци-
альных сетях. Некоторые про-
водят в сети по 6—8 часов в сут-
ки. При этом гаджетами в нашей 
стране пользуются более 90% 
детей. К старшим классам эта 
доля достигает 98—99%. Мы 
проводили свое исследование 
в школах, и поэтому я уверена 
в этих цифрах».

Семья беспомощна
Эксперты, опрошенные «РГ», 

не отрицая наличие самой 
проблемы, считают методы, ко-
торые предлагает Управление 
киберпространства Китая, чрез-
мерными и труднореализуемы-
ми. Так, старший менеджер 
практики технологического кон-
салтинга компании Axenix Арсе-
ний Кондратьев считает, что вне-
дрение такого решения в России 
хотя и возможно, но потребует 
много времени и существенного 
изменения законодательства.

«С точки зрения информаци-
онных технологий любое огра-
ничение регулируется через ав-
торизацию: чтобы система по-
няла, что ею пользуется ребе-
нок, он должен быть в ней за-
регистрирован, а при начале ис-
пользования устройства долж-
ны быть введены какие-либо 
идентификационные данные, 
в этом случае уместнее всего 
Face ID. При этом все устрой-
ства должны требовать такую 
аутентификацию при начале ис-
пользования, соответственно, 

это должно быть зашито в опе-
рационную систему», — говорит 
Кондратьев.

При таком решении главным 
вопросом становится контроль 
и с п о л ь з о в а н и я  р е б е н к о м 
устройства взрослого: теорети-
чески ничто не мешает родите-
лю купить два телефона и пере-
дать один из них ребенку в не-
ограниченное использование. 
Аналогичные вопросы возни-
кают в случае с ограничением на 
стороне развлекательных плат-
форм. 

В Китае еще в 2019 году 
запретили несовершеннолет-
ним играть в  онлайн-игры 
с 22.00 до 8.00. Но дети обманы-
вали систему, притворяясь 
взрослыми. В итоге в 2021 году 
для онлайн-игр была разработа-
на система распознавания лиц. 
Она сканирует лицо игрока, а те, 
кто отказывается, автоматиче-
ски выкидываются из игры.

Задача определения того, 
в чьих руках находится смарт-
фон, очень сложна, подчеркива-

ет координатор Центра безопас-
ного интернета Урван Парфен-
тьев: «Гипотетическое внедре-
ние чего-то подобного китайско-
му законопроекту в России обя-
зательно требует решения 
крайне сложной проблемы — 
а именно, необходимо устано-
вить, что устройством или при-
ложением пользуется именно 
несовершеннолетний. Посколь-
ку в России договор об оказании 
услуг связи заключается по до-
кументу, удостоверяющему лич-
ность, пользователь интернета 
у нас «по умолчанию» совер-
шеннолетний. Ограничительные 
меры на уровне провайдера 
в этой ситуации безусловно по-
требуют введения в правила ока-
зания услуг связи понятия «дет-
ских тарифов» (ибо применить 
такие меры с правовой точки 
зрения можно именно 
к такой группе тари-
фов), чего сейчас нет».

Футболисты столичных 
«Динамо», ЦСКА 
и «Спартака» порадовали 
болельщиков красивой 
и результативной игрой

ТЕМА ДНЯ Почему бы и в России не пойти по пути Китая 
в борьбе с цифровой зависимостью детей

Инспектор Гаджет

Татьяна Карабут

Д
епутаты Госдумы пыта-
ются бороться с «обве-
сом», когда производите-

ли снижают вес продуктов, 
но оставляют прежнюю цену. 
Чтобы не вводить покупателя 
в заблуждение, парламентарии 
предлагают по-честному ука-
зывать на ценнике стоимость 
литров  или килограммов . 
Для потребителя это будет 
удобно, но для торговли за-
тратно,  считают опрошенные 
«РГ» эксперты.

Как рассказали «РГ» в Коми-
тете Госдумы по промышленно-
сти и торговле, изменения в за-
коне о защите прав потреби-
телей будут обязывать инфор-
мировать покупателя о цене за 
единицу измерения продоволь-
ственных товаров. Иными сло-
вами, ценники могут стать 

двойными — за штуку и за лит-
ры/килограммы. Такой законо-
проект внес вице-спикер Госду-
мы Борис Чернышов. Документ 
получил положительный отзыв 
правового управления Госдумы 
и рекомендован к рассмотре-
нию. В настоящее время он уже 
находится на рассмотрении 
правительства, в первом чте-
нии законопроект может быть 
рассмотрен в октябре, уточни-
ли в комитете. А после его при-

нятия будут внесены измене-
ния в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях 
(КоАП), которые предусмотрят 
административную ответ-
ственность за его нарушение.

Зачастую производители 
снижают объем, вес товара при 
сохранении размера упаковки 
и отпускной цены, а также 
уменьшают количество про-
дукта в упаковке без изменения 
цены. Это делается для того, 

чтобы сохранить объем продаж 
и увеличить рентабельность 
продажи единицы товара. Рос-
сийские покупатели привыкли 
традиционно приобретать то-
вары в упаковке эталонного ко-
личества, объема или веса.

Вместе с тем сегодня часто 
можно увидеть, что цена за то-
вар сохраняется или становит-
ся немного меньше, а количе-
ство продукции сокращается. 
Так, вместо кг гречки — 900 гр, 
вместо 1 л кефира — 900 мг, вме-
сто 10 яиц в упаковке девять 
и т.д., указывают в комитете.

Закон о защите прав потре-
бителей уже сейчас обязывает 
продавца предоставлять необ-
ходимую и достоверную инфор-
мацию о товарах, обеспечиваю-
щую возможность правильного 
выбора, пояснил «Рос-
сийской газете» Борис 
Чернышов.

ПЛАНЫ Ценники в магазинах могут стать двойными: 
с ценой за упаковку и за килограмм или литр

Переоценка

СПОРТ

А К Ц Е Н Т

В Китае детям до восьми лет могут
ограничить время использования
смартфона 40 минутами в день
Детям постарше можно будет
его использовать один час

А К Ц Е Н Т

Зачастую производители продуктов 
снижают объем или вес товара 
при сохранении размера упаковки 
и отпускной цены

Андрей Белоусов:
Россия должна
произвести 18 тысяч 
беспилотников
в следующем году

72% детей и родителей
говорят «да» школьной
форме: стандарт
на нее введут
в конце 2024 года

Георгий Бовт:
Неожиданный 
вывод
из понижения
рейтинга США

Российских детей
из лагеря «Колибри»
выселили
среди ночи
из отеля Антальи
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ТРАНСПОРТ Как изменится 
российский рынок такси 
с сентября

Поездки 
нарасхват

Валерия Лобко

С 1 сентября вступает в силу федеральный закон, в со-
ответствии с которым создается федеральная государ-
ственная информационная система (ФГИС) «Такси». 
Это позволит повысить качество оказываемых услуг, 
сделать рынок такси безопаснее и избежать страшных 
ДТП.

Замминистра транспорта Дмитрий Баканов расска-
зал, что ФГИС «Такси» позволит анализировать три 
реестра транспортных средств и централизовать их 
на федеральном уровне. 

«В первый реестр вошли все транспортные сред-
ства, участвующие в таксомоторной перевозке, во вто-
рой — транспортные компании, а третий состоит из 
агрегаторов такси. Сейчас на таких субъектах мы про-
рабатываем продуманные механизмы, позже они бу-
дут внесены в наш федеральный реестр. Для курирова-
ния этой работы минтрансом была создана служба 
техсопровождения по всем вопросам, связанным с ре-
ализацией нового закона», — говорит Баканов. 

Он добавил, что все участники отрасли 
с сентября должны быть внесены в эти 
реестры. 

КРИЗИС Срок ультиматума 
Нигеру истек, а страны 
ЭКОВАС согласовали план 
военной интервенции

Понедельник — 
день вторжения?

Иван Сысоев

Накануне истек срок ультиматума, который Экономи-
ческое сообщество западноафриканских государств 
(ЭКОВАС) выдвинуло захватившим власть в Нигере во-
енным, требуя вернуть к власти свергнутого ими прези-
дента Мохамеда Базума.

Военные в Нигере требования ЭКОВАС не выполни-
ли и, похоже, не собираются. Но сообщество, грозившее 
военной интервенцией, пока не спешит с переходом 
к крайним мерам по, как выражаются его представите-
ли, «восстановлению конституционного порядка» в аф-
риканской стране. При этом военное руководство стран 
ЭКОВАС уже согласовало план на случай интервенции 
в Нигер. Однако в практической плоскости сообщество 
пока ограничилось введением санкций, включая закры-
тие границ с Нигером, введение запрета на авиасообще-
ние и приостановку финансовых операций. 

Если в ЭКОВАС еще не определились с планами в от-
ношении новых властей Нигера, то западные страны — 
в первую очередь Франция — уже заявляют, 
что готовы поддержать любые самые жесткие 
решения.

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ 
В Мордовии ввели штрафы 
за склонение беременных 
женщин к аборту

К чему
склонны врачи

Валентина Зотикова, «Российская газета», Саранск

Мордовия стала первым российским регионом, где за-
конодательно запретили склонять беременных жен-
щин к абортам. Штрафы за это правонарушение соста-
вят для граждан РФ от 5000 до 10 000 рублей, для юр-
лиц — от 100 000 до 200 000 рублей. При этом инфор-
мирование врачом пациентки о наличии у нее меди-
цинских показаний к прерыванию беременности под 
статью не подпадает. 

Новый закон принят на последней сессии Госсобра-
ния РМ по инициативе Общественной палаты (ОП) 
республики. 

— Демографическая проблема сегодня — один из 
основных вызовов, — констатировал председатель 
ОП РМ Иван Капитонов, представляя проект депута-
там. — По данным ООН, Россия является мировым ли-
дером по количеству абортов: 53,7 на 1000 женщин. 
Искусственно прерываются пять из десяти беременно-
стей. Мордовия на общем фоне выглядит чуть лучше: 
у нас на 1000 женщин приходится 46 абортов. За совет-
ский период с 1920-го по 1991 год в РСФСР, по самым 
умеренным подсчетам, примерно 180 миллионов де-
тей погибли в утробе своих матерей. По информации 
Росстата, за 30 лет — с 1991-го по 2021-й — на террито-
рии РФ было сделано 50 миллионов 695 тысяч 
абортов, без учета прерывания беременности 
в частных клиниках. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 05.08.23

Австралийский доллар 62,3170
Азербайджанский манат 55,7692
Армянский драм** 24,5457
Белорусский рубль 30,4270
Болгарский лев 52,9918

Бразильский реал 19,4302
Венгерский форинт** 26,4855
Вон Республики Корея*** 72,3833
Вьетнамский донг**** 39,7933
Гонконгский доллар 12,1626

Грузинский лари 36,2553
Датская крона 13,9087
Дирхам ОАЭ 25,8120
Доллар США 94,8076
Евро 103,8379

Египетский фунт* 30,6850
Индийская рупия* 11,5273
Индонезийская рупия**** 62,3816
Казахстанский тенге** 21,3046
Канадский доллар 71,0116

Катарский риал 26,0460
Киргизский сом** 10,7940
Китайский юань 13,1755
Молдавский лей* 53,4359
Новозеландский доллар 57,8326

Новый туркменский манат 27,0879
Норвежская крона* 92,9924
Польский злотый 23,4139
Румынский лей 20,9483
СДР 126,7028

Сербский динар** 88,5926
Сингапурский доллар 70,7097
Таджикский сомони* 86,7502
Таиландский бат* 27,3636
Турецкая лира* 35,1476

Узбекский сум**** 81,3954
Украинская гривна* 25,6722
Фунт стерлингов 120,3772
Чешская крона* 43,1552
Шведская крона* 88,5928

Швейцарский франк 108,0428
Южноафриканский рэнд* 50,7400
Японская иена** 66,5083

У 10% детей наблюдается нарушение 
режима сна, так как они пользуются 
гаджетами по ночам.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЗАНЯТОСТЬ 
Может ли работодатель 
отправить на «удаленку» 
или запретить такой режим

По взаимному 
согласию

Ольга Игнатова

Минтруд разъяснил: по общему правилу режим ди-
станционной (удаленной) работы может быть установ-
лен только при взаимном согласии сторон трудового 
договора.

Удаленный режим работы, появившийся в период 
пандемии, понравился многим работникам. Поэтому 
они вовсе не против его сохранения. Работодатели же 
в раздумьях: сохранить «удаленку», вывести сотруд-
ников в офис или остановиться на комбинированном 
режиме работы? И как выбранный режим закрепить 
юридически?

«Согласно части второй статьи 312.1 ТК РФ тру-
довым договором или дополнительным соглашени-
ем к трудовому договору может предусматриваться 
выполнение работником трудовой функции дистан-
ционно на постоянной основе (в течение срока дей-
ствия трудового договора) либо временно (непрерыв-
но в течение определенного трудовым договором или 
дополнительным 
соглашением к тру-
довому договору 
срока, не превыша-
ющего шести меся-
цев, либо периоди-
чески при условии 
чередования пери-
одов выполнения 
работником тру-
довой функции ди-
станционно и пе-
риодов выполне-
ния им трудовой 
функции на стаци-
онарном рабочем 
месте). Таким об-
разом, по общему 
правилу, режим ди-
станционной (удаленной) работы может быть уста-
новлен только при взаимном согласии сторон тру-
дового договора. Норм, обязывающих работодателя 
применить в отношении какого-либо работника ре-
жим дистанционной работы либо запретить ему та-
кой режим, ТК РФ не содержит», — говорится в письме 
минтруда, которое является ответом на вопрос, по-
ступивший на сайт ведомства (письмо есть в откры-
том доступе).

Также там поясняется, что следует учитывать, 
что в силу содержания трудовой функции, семейных 
и иных обстоятельств конкретного работника, орга-
низационно-технических условий у работодателя, 
а также требований нормативных правовых актов по 
организации деятельности конкретной организации 
режим дистанционной работы не всегда может быть 
установлен. Соответствующее решение принимается 
работодателем с учетом конкретных обстоятельств об-
становки.

Как поясняет доцент базовой кафедры ТПП 
РФ «Управление человеческими ресурсами» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Фарида Мирзабалаева, в экстрен-
ных случаях по инициативе работодателя возможен 
перевод сотрудников на удаленный режим работы. 
Среди таких случаев — производственная авария, не-
счастный случай на производстве, пожар, наводнение, 
землетрясение, эпидемия или эпизоотия, иные ис-
ключительные случаи, ставящие под угрозу жизнь или 
нормальные жизненные условия всего населения или 
его части.

Согласие работника на такой перевод не требуется. 
При этом работодатель обеспечивает работника необ-
ходимыми технологиями и оборудованием.

Вносить изменения в трудовой договор тоже не 
надо. Но по общему правилу сотрудник может быть 
переведен на дистанционную работу только при на-
личии согласия работодателя и самого сотрудника, пу-
тем оформления дополнительного соглашения к трудо-
вому договору (ст. 72 ТК РФ), добавляет партнер-учре-
дитель юридической фирмы Bishenov&Partners Алим 
Бишенов.  

ТОРГОВЛЯ 
Минпромторг расширил 
список товаров 
для параллельного 
импорта

Батарейки
не садятся

Нина Егоршева

Минпромторг России дополнил список товаров для па-
раллельного импорта новыми позициями. В частно-
сти, в перечень добавлены батареи и аккумуляторы 
Panasonic, Duracell, Varta; запчасти для автомоби-
лей и техники BOMAG и Isuzu, фотоаппараты Canon, 
Fujifilm, Sony.

«Также в список включили бренды различных оч-
ков, например, Ray-Ban, HUGO, Calvin Klein», — отме-
чается в сообщении минпромторга.

Отдельно в министерстве пояснили, что линзы 
Acuvue не были включены в список, так как «компа-
ния-правообладатель добросовестно продолжает офи-
циальные поставки».

В ведомстве напомнили, что для включения или ис-
ключения того или иного бренда из перечня существу-
ют четкие критерии.

«Если компания ушла с российского рынка, пре-
кратила поставки, закрыла свое производство в Рос-
сии — такие бренды включаются в перечень для парал-
лельного импорта. Если же иностранные партнеры до-
бросовестно выполняют контрактные обязательства, 
продукция в достаточном количестве представлена 
на полке и поставляется нашим предприятиям — про-
дукция из перечня исключается», — добавили в мин-
промторге.

Между тем из опубликованного приказа мини-
стерства с обновленным перечнем товаров для парал-
лельного импорта следует, что смартфоны компании 
Samsung остались в списке товаров для параллельного 
импорта.  

СЛЕДСТВИЕ Александр Бастрыкин велел подчиненным заняться гражданами
с особым статусом

Чиновник 
под чутким присмотром
Наталья Козлова

П
одчиненные главы След-
ственного комитета РФ 
А л е к са н д р а  Б а ст р ы -

кина получили четкие указа-
ния, на что в своей работе они 
 должны обращать особое вни-
мание.

— Руководители следствен-
ных подразделений ориен-
тированы на принципиаль-
ную борьбу с коррупционны-
ми посягательствами, особен-
но в оборонно-промышленном 
комплексе и социально значи-
мых отраслях, своевременное 

и четкое реагирование на нару-
шения закона со стороны лиц 
высокого должностного ранга, 
чиновников, обладающих осо-
бым правовым статусом, — ука-
зал на закрытом совещании гла-
ва ведомства. 

О высокопоставленных кор-
рупционерах и зонах особого 
внимания для сотрудников СК 
Александр Бастрыкин заявил на 
оперативном совещании, где он 
подвел итоги работы своего ве-
домства за полгода. 

Бастрыкин назвал интерес-
ные данные, которые показыва-
ют приоритеты следствия.

К примеру, на тысячу уве-
личилось число уголовных дел, 
которые Следственный комитет 
за это время завершил и отпра-
вил в суды. По словам главы СК, 

стало больше расследованных 
дел о тяжких и особо тяжких пре-
ступлениях. 

Судя по данным председателя 
СК, все полгода целенаправлен-
но шла работа по расследованию 
дел о коррупции, соответствен-
но больше ушло в суды дел, фи-
гуранты которых обвинялись во 
взяточничестве.

Особое внимание на этом за-
крытом мероприятии было уде-
лено расследованию киберпре-
ступлений. Председатель СК под-
черкнул важность деятельности 
по раскрытию таких нарушений 
закона. 

По словам Бастрыкина, число 
дел о киберпреступлениях неу-
клонно возрастает. И как итог ра-
боты ведомства за шесть месяцев 
этого года, стало расследование 
свыше 10 с половиной тысяч та-
ких преступлений, совершенных 
с применением современных 
цифровых технологий. В их чис-
ле — криминальные атаки на со-
циально уязвимых граждан с ис-
пользованием методов социаль-

ной инженерии. Проще говоря — 
телефонные мошенничества.

Бастрыкин говорил еще и о 
необходимости активизиро-
вать работу по возмещению 
вреда, причиненного преступ-
лениями. В этой связи предсе-
датель СКР жестко раскритико-
вал своих подчиненных в Рязан-
ской, Самарской, Смоленской, 
Псковской областях.

Говорили на совещании и о 
переселении жителей из ава-
рийного жилья. По словам Ба-
стрыкина, количество обраще-
ний в СК жильцов аварийных 
домов — растет. Большая часть 
жалоб идет от граждан из Крас-
нодарского края, Челябинской, 
Московской областей, Респуб-
лики Саха (Якутия).

Бастрыкин дал поручение 
подчиненным проверить каж-
дый факт неисполнения реше-
ний судов, в которых победили 
граждане из аварийного жилья.

Глава Следственного коми-
тета остался недоволен работой 
подчиненных в Калининград-
ской области, в Смоленской об-
ласти, и в Республике Марий Эл, 
в Приморском крае. Он заявил, 
что по итогам совещания бу-
дут «приняты меры дисципли-
нарного характера в отношении 
ряда руководителей, результа-
ты работы которых подверглись 
критике». Уже назначены про-
верки следственных управле-
ний, в работе которых были на-
рушения.  

ПРОЕКТ 

Приставы 
смогут 
обжаловать 
фиктивные 
сделки 
алиментщиков

ЗАСТАВЯТ 
ВЕРНУТЬ
Владислав Куликов

Министр юстиции России 
Константин Чуйченко сообщил, 
что в правительство внесен за-
конопроект, который помимо 
прочего позволит судебным 
приставам обжаловать сделки 
злостных алиментщиков. 

Принципиальный момент: 
разрывать сделку будут лишь 
в том случае, если с ее помощью 
нерадивый отец пытался спря-
тать имущество.

Например, если скупой папа 
продал автомобиль, а деньги по-
тратил в свое удовольствие, ав-
томобиль смогут забрать у по-
купателя. Папа будет рассчи-
тываться уже с ним. А машина 
поможет погасить долги по али-
ментам.

О подготовленном проек-
те глава минюста рассказал на 
круглом столе «Актуальные 
проблемы исполнительного 
производства: современные вы-
зовы и реалии», который про-
шел в Санкт-Петербурге.

В свою очередь, директор 
Федеральной службы судебных 
приставов Дмитрий Аристов 
уточнил, что оспариваться мо-
гут даже сделки, совершенные 
до решения суда о назначении 
алиментов. Главное доказать, 
что с помощью сделки родитель 
пытался уклониться от али-
ментов. Все-таки дача и маши-
на слишком на виду, их могут 
арестовать и пустить на долги. 
А если продать и спрятать день-
ги, то можно делать вид, будто 
взять с отца нечего. Но это не-
честно, и это будет пресекаться.

«Подготовленный законо-
проект направлен на повыше-
ние социальной защиты детей, 
чьи родители, к большому со-
жалению, не смогли разобрать-
ся между собой», — прокоммен-
тировал председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. 

Практика по делам о при-
знании сделок недействитель-
ными наработана. Доказатель-
ством, что сделка была фиктив-
ной, может быть, например, тот 
факт, что должник по-прежнему 
пользуется автомобилем, кото-
рый продал. 

Должны быть проработаны 
и меры защиты добросовестно-
го покупателя.

Глава правления АЮР отме-
тил, что благодаря системной 
работе, проводимой государ-
ством, количество алиментщи-
ков снижается. Однако мер пра-
вового принуждения недоста-
точно. Нужно менять и мораль-
ные ориентиры.

«Как бы ни складывались от-
ношения в семье, забота о детях 
должна быть приоритетом для 
обоих супругов», — подвел итог 
глава правления АЮР.

Кстати, по данным ФССП 
России, за шесть месяцев этого 
года взыскано 27,8 миллиарда 
рублей алиментов, что на 7 мил-
лиардов больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. 

Подготовленным минюстом 
законопроектом также предла-
гается создание реестра долж-
ников по алиментным обяза-
тельствам. Полномочия по ве-
дению данного реестра в элек-
тронном виде предлагается 
возложить на ФССП. В реестр 
будут включаться сведения 
о должниках, привлеченных 
к административной и уголов-
ной ответственности, а также 
находящихся в розыске. В слу-
чае погашения долга гражда-
нин будет исключен из реестра 
в течение пяти дней.  

Елена Манукиян

В 
2024 году в России 
п л а н и р у ю т  в ы п у-
стить восемнадцать 
т ы с я ч  к р у п н ы х 
и средних беспилот-
ников и еще десятки 
тысяч небольших — 
весом менее одного 
килограмма. Об этом 

рассказал первый вице-пре-
мьер Андрей Белоусов на об-
разовательном интенсиве «Ар-
хипелаг 2023» в Новосибирске. 
Он также уточнил, что сегодня 
Россия готова к официальному 
запуску и развитию новой от-
расли экономики — беспилот-
ных авиационных систем.

Так, по словам первого ви-
це-премьера, уже практически 
готова полная линейка отече-
ственных беспилотников, об-
разцы которых соответствуют 
уровню мировых достижений 
и даже превышают их. Сегодня 
около семидесяти отечествен-
ных компаний производят бес-
пилотники, двадцать из них — 

крупные. Кроме того, подготов-
лены федеральные проекты для 
нового нацпроекта «Беспилот-
ные авиационные системы», 
который должен быть утвер-
жден до 1 сентября. Он разра-
батывается по поручению пре-
зидента и будет состоять из 
пяти частей. Первая посвяще-
на созданию гарантированного 
спроса, вторая — производству, 
третья связана с регулятори-
кой, четвертая — с подготовкой 
кадров, а в пятой предусмот-

рен интеллектуальный задел 
на будущее: перспективные ис-
следования по основным тех-
нологическим направлениям, 
которые развиваются в мире 
и будут формировать облик от-
расли беспилотных авиасистем 
через 5—10 лет.

Белоусов отметил, что фи-
нансирование нацпроекта 
на 2024—2026 годы по предва-
рительным оценкам превысит 
300 млрд рублей: 48 млрд руб. — 
на 2024 год, 117 млрд руб. — 

на 2025 год и 148 млрд руб. — 
на 2026 год.

Кроме того, он сообщил, что 
единого оператора в беспилот-
ной и пилотируемой авиации 
не будет, поскольку эта область 
конкурентная. Но поскольку 
ожидается спрос на них со сто-
роны государства, то будет кон-
солидатор этого спроса в лице 
Государственной транспортной 
лизинговой компании (ГТЛК). 
Он также отметил, что преду-
сматривается специальная до-
капитализация ГТЛК, чтобы 
компания могла эту функцию 
выполнить.

Ранее минтранс сообщил 
о создании цифровой плат-
формы, с помощью которой 
планируется предоставлять 
гражданским беспилотни-
кам доступ к воздушному про-
странству.

Предполагается, что пода-
ча планов полета будет орга-
низована по принципу одного 
окна в госкорпорации по орга-
низации воздушного движения, 
а определение места запуска 

и посадки с помощью цифровой 
аэронавигационной карты.

Еще одна цифровая платфор-
ма, разработанная ведомством, 
позволит идентифицировать 
беспилотники с максималь-
ной взлетной массой от 150 г до 
30 кг.

Наиболее востребованы 
сегодня беспилотники — в сель-
ском хозяйстве, строитель-
ном надзоре, создании геопро-
странственных баз данных, до-
ставке грузов в труднодоступ-
ные районы.

В рамках интенсива Белоусов 
также сообщил о возможных но-
вых запусках грузовых беспи-
лотных на российских дорогах. 
С июня первые двенадцать уже 
курсируют по трассе М11 Моск-
ва — Санкт-Петербург. Автомоби-
ли созданы на базе магистраль-
ного тягача « КАМАЗ-54901». 
Несмотря на автоматическое 
управление, в каждом грузовом 
беспилотнике пока присутству-
ет водитель. КАМАЗ планирует 
выпустить еще двенадцать бес-
пилотников.  

Особый разговор на совещании в СКР шел о проблемах с выделением жилья переселенцам из аварийных домов.

Если будет доказа-
но, что отец про-
дал автомобиль, 
чтобы уклониться 
от своего роди-
тельского долга, 
то сделку разо-
рвут. Покупатель 
вернет машину, 
а продавец дол-
жен будет рассчи-
таться еще и с ним

В экстренных
случаях
по инициативе 
работодателя
возможен перевод 
сотрудников 
на удаленный 
режим работы

Президент Владимир Путин провел в минувшую пятницу совещание с постоянными членами Совета безопасности. Обсуждались вопросы укрепления внутренней стабильности
в условиях сегодняшнего дня. С докладами выступили директор ФСБ Александр Бортников, директор Службы внешней разведки Сергей Нарышкин и глава МВД Владимир 
Колокольцев.

НОВАЦИЯ В России появится отдельная отрасль 
по производству беспилотников

К взлету готовы
А К Ц Е Н Т

В России около семидесяти
отечественных компаний
производят беспилотники,
двадцать из них — крупные.
Разработана линейка современных
дронов, не имеющих аналогов в мире 

А К Ц Е Н Т

Бастрыкин дал поручение подчиненным 
проверить каждый факт неисполнения 
решений судов, в которых победили
граждане, живущие в аварийных домах

Установлена единая ставка НДФЛ для удаленщиков 
и фрилансеров
rg.ru/art/2611490

Минюст предлагает создать 
открытый реестр злостных 
алиментщиков
rg.ru/art/2608464
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ТРОФЕИ

ОРУЖИЕ НАТО ТЕПЕРЬ ВОЮЕТ ЗА РОССИЮ 

Иван Петров

Р
оссийские военные стали 
применять в боях в зоне 
спецоперации трофей-

ное оружие, которое страны 
НАТО ранее передали Киеву. 
О многочисленных трофеях, 
захваченных российскими во-
енными, как в вооружениях, 
так и в бронетехнике, в послед-
нее время сообщается особен-
но часто. Связано это с «укра-
инским контрнаступлением» — 
помочь прорвать российские 
оборонительные ряды вэсэуш-
никам должно было оружие на-
товского образца. Его поставки 
массово шли в последние меся-
цы на Украину из многих стран 
НАТО. 

Как рассказал военный кор-
респондент Андрей Коц, рос-
сийские бойцы начали приме-
нять трофейные британские 
гранатометы NLAW, амери-
канские противотанковые ра-
кетные комплексы Javelin и пу-
леметы M2 Browning.

«На некоторых участках 
фронта наши применяли тро-
фейные Javelin против про-
тивника с переменным успе-
хом. Комплекс оказался очень 
капризным, зависящим от пого-
ды», — отметил Коц.

Российские солдаты оцени-
ли британские гранатометы 
NLAW, которые активно исполь-
зует одна из частей на Запорож-
ском направлении, продолжил 
он. Неплохо зарекомендовал 
себя и американский пулемет 
M2 Browning, но патроны для 
него в дефиците.

Н а  д н я х  н а  К у п я н с к о м 
и Краснолиманском направле-
ниях СВО наши военнослужа-
щие при продвижении обнару-
жили большое количество во-
оружения Североатлантическо-
го альянса. Также были найде-
ны различные боеприпасы. Об 
этом сообщил подполковник 
в отставке ЛНР Андрей Марочко.

По его словам, все трофеи 
тщательно проверяются, изу-
чаются, документируются и от-

правляются на склады. После 
этого необходимо ждать реше-
ния комиссии по ВВТ (воору-
жения и военной техники), ко-
торая определит дальнейшую 
судьбу трофейного оружия.

«Конечно, российским воен-
нослужащим стоит разрешить 
использовать эти вооружения 
НАТО. Это даже символично, 
если мы будем развивать наступ-
ление в зоне спецоперации имен-
но с помощью натовского ору-
жия. В этом явно будет просле-
живаться определенная симво-
лика», — цитирует издание «Си-
ловой блок» старшего научного 
сотрудника Академии военных 
наук Владимира Прохватилова.

Недавно председатель Госду-
мы Вячеслав Володин поручил 
Комитету по обороне прорабо-
тать вопрос организации вы-
ставки разбитой в зоне военной 
спецоперации техники НАТО. 
Причем устроить ее планирует-
ся у посольств тех стран, кото-
рые поставляют данную технику 
Украине.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

И С ТАНКОМ СЛАДИТ, И ДРОН УВЕДЕТ

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

П
олигон, оборудованный 
в ДНР практически у ли-
нии соприкосновения, 

сейчас используется особенно 
активно. Перед тем, как выйти 
на боевое задание, здесь трени-
руется до седьмого пота не толь-
ко пехота, но и экипажи броне-
техники. Все просто: отточен-
ные в учении навыки спасают 
жизнь в бою. Кроме того, та-
кие выезды позволяют выявить 
возможные капризы техники и 
устранить неполадки. Под об-
стрелом противника занимать-
ся этим будет некогда.

Экипажи добровольцев и 
мобилизованных бойцов отра-
батывают выезд на боевые по-
зиции и стрельбы. Мы прибыли 
на полигон утром, но все равно 
донбасское солнце уже ощути-
мо печет. А шлемофоны мехвода 
или стрелка-наводчика, в кото-
рых приходится работать, — не 
легкая кепочка.

Полигон расположен в степи 
среди терриконов. Очень удоб-
но: склон отработанной поро-
ды надежно удерживает пули, 
осколки и снаряды. 

По рации предупреждают 
подразделение штурмовиков, 
которые также занимаются сей-
час на полигоне, что начинает 
работать бронетехника. 

На позиции выезжает БМП. 
Корреспонденту «РГ» разреша-
ют понаблюдать изнутри, как 
идут стрельбы, только совету-
ют: прежде чем нырять в люк, 
надеть шлемофон. Совет, кста-
ти, весьма уместный: во-пер-
вых, стрельба внутри замкнуто-
го пространства машины ощу-
щается не так, как снаружи, а 
во-вторых, шлемофон с мягким 
наполнителем защищает голо-
ву от ударов в тесном боевом от-
секе. Пару раз я с непривычки 
приложился о металлические 
выступы. 

Но сейчас главное — стрель-
ба. Пушку, как мне объясняют, 
уже отстреляли, а сегодня ра-
ботает пулемет. Пока идет под-
готовка, осматриваю автомат 
заряжания пушки под ногами, 
триплексы, прицелы, гильзо-
сборник...

Начинаются стрельбы. В 
шлемофоне звук пулемет-
ных очередей  воспринимает-
ся вполне комфортно. В при-

цел отчетливо видны фонтан-
чики пыли, поднимающиеся 
на склоне террикона и обозна-
чающие места попаданий. Пу-
леметная очередь прерывает-
ся. Стрелок-наводчик извле-
кает застрявший патрон. Если 
бы такая ситуация возникла в 
бою, была бы беда. Но для это-
го и нужны выезды на полигон. 
Вчера после проверки и устра-
нения недостатков пушка БМП 
работает как часы, без осечек. 
Сегодня то же самое проделают 
с пулеметом. 

Во время небольшого пере-
рыва между стрельбами мехвод 
с позывным Шнур, соскочив с 
брони, с удовольствием снима-
ет жаркий шлемофон, теперь у 
него на голове — бандана с че-
репами.

Впрочем, мехвод здесь поня-
тие условное.

— В бою мы должны быть 
взаимозаменяемыми. Так что 
я могу выполнять функции и 
механика-водителя, и стрел-
ка-наводчика. Да и с дронобой-
кой при необходимости управ-
ляюсь. Во время недавнего бое-
вого выезда как раз работал 
с антидроном. Пока машины 
вели огонь, я противодроно-
вым ружьем вылавливал «пти-
чек». Даже нашему беспилотни-
ку, который запустили соседи, 
случайно досталось. Ребята вы-
шли на связь, спрашивают, кто 
там такой активный с антидро-
ном, что нашу «птичку» уводит. 
Им отвечают — Шнур работает. 
Говорят: сделайте против него 
какой-нибудь антишнур и отпу-
стите нашу «птичку» на волю, — 
смеется Шнур.

Прошу рассказать, какая 
сейчас тактика использова-
ния БМП.

— В основном такая: выеха-
ли, отстреляли по координатам, 
выложили боекомплект, уеха-
ли, — отвечает Шнур. — Долго на 
позициях не задерживаемся, 
потому что, придя в себя, про-

тивник сразу будет бить по ней. 
БМП используется также для 
прикрытия пехоты и поддержки 
танков. Иногда ее задача — про-
сто не дать противнику поднять 
головы, часто приходится стре-
лять в движении. Вооружение 
хорошее, бьет нормально. Ма-
шина довольно мощная. Обзор 
изнутри достаточно хороший. 

Мехвод сетует, что броня у 
БМП, конечно, не танковая, но 
отмечает, что при грамотном 
использовании такие маши-
ны успешно противостоят не 

только БТР и БМП противни-
ка, включая западные образцы, 
но и танкам. Как подчеркивает 
Шнур, в бою успех больше зави-
сит не от брони, а от слаженно-
сти и обученности экипажа.

— Если на поле боя появил-
ся вражеский танк, надо бить в 
нужный момент по уязвимым 
местам. Например, когда танк 
стреляет, его пушка поднима-
ется вверх. В это время и надо — 
бам-бам-бам — лупить под пуш-
ку, туда, где башня соединяет-
ся с корпусом. Так две БМП мо-
гут «разобрать» танк, — говорит 
Шнур. — Но для этого нужно тре-
нироваться. Потому и выезжа-
ем на полигон, учимся здесь, 
как на боевых выездах, чтобы 
потом не пришлось учиться в 
бою. Нужно уметь правильно 
выдвинуться на позиции, от-
стреляться и отойти, маневри-
ровать, держать противника на 
прицеле,  обнаружив его -  сразу 
открывать огонь на поражение.

Вести учет подбитой тех-
ники противника Шнур решил 
оригинальным способом. Он 
купил банданы с изображением 
черепов и на них будет отмечать 
свои успехи.

— Кто-то рисует звездочки. 
А я крестиками стану вычер-
кивать черепа на своих банда-
нах. Когда банданы у меня за-
кончатся, значит, и боевые дей-
ствия закончились, — улыбается 
Шнур.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Несколько особо отличившихся в боях на Краснолиманском направлении офицеров получили из рук министра обороны России Сергея Шойгу именное оружие — пистолеты Ярыгина. 

Механик-водитель БМП с позывным Шнур уверен: его боевая машина может противостоять и танкам врага.  

А К Ц Е Н Т

Вражеский танк надо бить по уязвимым 
местам. Например, когда танк стреляет, 
его пушка поднимается вверх.
В это время и надо  лупить под пушку

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: «НАШИ РЕБЯТА КРЕПКО БЬЮТ НЕМЕЦКИЕ «ЛЕОПАРДЫ»

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны 
России Сергей 
Ш о й г у  п р о -
инспектировал 
передовой пункт 
управления груп-
пировки войск 
«Центр». Ее ко-
мандующий гене-

рал-лейтенант Андрей Мордви-
чев, офицеры штаба, командиры 
частей и соединений доложили о 
текущей обстановке в своих зо-
нах ответственности, расска-
зали о характере действий про-
тивника и выполнении боевых 
задач на тактических направ-
лениях.

Глава военного ведомства РФ 
поблагодарил личный состав 
за успешное ведение наступа-
тельных действий на Красноли-
манском направлении и овладе-
ние более выгодными позиция-
ми. При этом Шойгу особое вни-
мание уделил необходимости на-
несения эффективного упрежда-
ющего огневого поражения при 
выбивании подразделений ВСУ 
с удерживаемых ими рубежей. 

По словам министра, это 
позволит максимально сохра-
нять жизнь и здоровье россий-
ских военнослужащих.

Генерал Мордвичев показал 
министру захваченную в боях 
боевую технику противника. 
Среди этого арсенала много 
западных образцов. Взять, к 
примеру, трофейную шведскую 

боевую машину пехоты CV-90. 
Шойгу рассказали, что наши во-
енные подбили ее из далеко не 
самого современного ручного 
противотанкового гранатоме-
та РПГ-7. А ведь шведская БМП 
1993 года выпуска по меркам 
НАТО хорошо защищена.

Другим недостатком CV-90 
является низкий темп стрельбы. 
Она ведется тремя магазинами 
по 8 снарядов в каждом. Потом 
требуется перезарядка, на кото-
рую уходит до минуты. 

Кроме того, у поставленных 
Украине шведских бронемашин 
отсутствует комплекс управ-
ляемого вооружения. Еще у 
этой БМП низкая живучесть из-
за высокого силуэта.

В ходе осмотра трофеев ге-
нерал Мордвичев обратил вни-
мание министра обороны на от-
сутствие у поставленной стра-
нами Запада бронетехники 
комплектов запасных частей, 
инструментов и принадлежно-
стей. Это делает невозможным 
ее оперативный ремонт в райо-
нах боевых действий. 

Сергей Шойгу вручил ордена 
«За заслуги перед Отечеством», 
Мужества,  знаки отличия 
«Георгиевский крест» и медали 
«За отвагу» особо отличившим-
ся в боях на Краснолиманском 
направлении. Несколько офи-
церов получили из рук мини-
стра именное оружие — писто-
леты Ярыгина.

— Поздравляю вас с этими на-
градами, наградами заслужен-
ными. Уверен, что вы и дальше 
будете верой и правдой служить 
нашей стране, нашему делу. По-
беды, здоровья, и всем живыми 
домой! — напутствовал Шойгу 
военнослужащих. 

После награждения он по-
общался с бойцами. Министр, 
в частности, спросил, есть ли 
среди них лично уничтожившие 
или захватившие вражескую 
технику. Один командир роты 
доложил, что подбил в бою два 
танка ВСУ и получил за это спе-
циальные выплаты.

Тогда Шойгу поинтересовал-
ся у командующего группиров-
кой «Центр»: а немецкие «Лео-

парды» в его зоне ответствен-
ности появлялись? «Нет еще. 
Не везет нам, товарищ министр 
обороны», — полушутя-полусе-
рьезно ответил генерал Морд-
вичев. 

— Наши ребята их там креп-
ко бьют. Так что, может, до вас 
и не доедут еще, — в том же тоне 
сказал Шойгу и вновь обратил-
ся к бойцам. — Молодцы! Еще 
раз благодарю за службу, удачи 
вам, ребята!

Смысл шутливого разгово-
ра генералов станет понятным, 
если напомнить: помимо спе-
циальных выплат от Миноборо-
ны России за личное уничтоже-
ние или захват военной техники 
противника, военнослужащие 
также получают денежные пре-
мии от фондов, учрежденных 
предпринимателями и извест-
ными российскими артистами — 
1 млн рублей за каждую подби-
тую единицу западной броне-
техники. 

Однако вернемся к поезд-
ке Шойгу в зону СВО. В шта-
бе Объединенной группиров-
ки российских войск вместе с 
вице-премьером — министром 
промышленности и торговли 
Денисом Мантуровым он про-
вел совещание, где представи-
тели армейского руководства и 
предприятий ОПК России гово-
рили о выполнении гособорон-
заказа.

Между тем, официальный 
представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 

Игорь Конашенков озвучил но-
вые данные об уничтоженном 
личном составе и технике ВСУ 
с начала так называемого укра-
инского контрнаступления. «В 
течение июня — июля потери во-
оруженных сил Украины в ходе 
боевых действий составили уже 
более 43 тысяч военнослужа-
щих», — доложил генерал.

По его словам, данный пока-
затель не включает эвакуиро-
ванных в госпитали Украины и 
за рубеж раненых и иностран-
ных наемников. А также воен-
нослужащих, ликвидированных 
в результате ударов высокоточ-
ным оружием большой дально-
сти в тыловых районах.

— На линии боевого сопри-
косновения уничтожено свыше 
4900 единиц различного воору-
жения ВСУ, в том числе 26 само-
летов, девять вертолетов, 1831 
танк и других боевых бронема-
шин. Из них 25 немецких танков 
Leopard, семь французских ко-
лесных танков AMX и 21 аме-
риканская БМП Bradley, — пере-
числил Конашенков.

Кроме того, противник поте-
рял 747 орудий полевой артил-
лерии и минометов, включая 76 
американских артиллерийских 
систем М777, а также 84 само-
ходные артиллерийские уста-
новки из Польши, США, Фран-
ции и Германии.  

А К Ц Е Н Т

За июнь — июль потери вооруженных сил 
Украины в ходе боевых действий соста-
вили более 43 тысяч человек и свыше 
4900 единиц различного вооружения

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КАК ЭФФЕКТИВНО БОРОТЬСЯ С МОРСКИМИ БЕСПИЛОТНИКАМИ КИЕВА
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба 
(в телеграм-канале):
— Думаю, что цели террористиче-

ских атак ВСУ на военно-морскую 

базу России в Новороссийске вы-

ходят далеко за чисто военные за-

дачи. Поражение наших кораблей, 

конечно, является для киевского 

режима важным «призом». Но в 

конечном счете там добиваются 

большего — парализации морского 

сообщения в российском сегмен-

те Черного моря. 

Ночной удар по российскому 

танкеру «Сиг» это наглядно под-

твердил.  Атака на гражданское 

судно — недвусмысленное посла-

ние всем «коммерсантам»: мол, 

работа в российских территори-

альных водах не безопасна и от 

нее следует отказаться.

Вполне вероятно, что такие атаки 

согласованы с американскими и 

британскими страховыми компа-

ниями, которые после еще пары 

аналогичных акций просто отка-

жутся страховать суда, следую-

щие в российские порты Черно-

морья. 

Фактически Киев пытается найти 

асимметричный ответ на парали-

зацию нашими ВКС украинских 

портов на Черном море и в устье 

Дуная. Надо признать, что этот от-

вет из раздела «дешево — серди-

то» не лишен эффективности. 

Морские беспилотные катера, по-

ставленные на серийное произ-

водство, недороги, и число таких 

атак, вероятно, будет только воз-

растать. Мы видим, что на данном 

этапе российский Черноморский 

флот вынужден защищаться — 

прикрывать свои базы различны-

ми заграждениями, усиливая груп-

пы охраны водного района и ПВО. 

Очевидно, что выводить в море 

боевые корабли для охоты за та-

кими «дронами» — худший вари-

ант ответа. Так мы фактически 

подставим корабли под удар укра-

инских безэкипажных плав-

средств — БЭП. 

Но ответ необходим, и он есть. 

Нужно просто вспомнить, что, на-

чиная с 40-х годов прошлого века 

авиация прочно отобрала у флота 

господство на море. 

Слабость украинской ставки на 

морские беспилотные погружные 

и надводные катера в том, что ата-

ковать коммерческие суда они мо-

гут только в территориальных во-

дах РФ. Иначе это будет акт мор-

ского пиратства, и он явно не при-

несет Украине нужного эффекта.

Морские дроны — достаточно при-

митивные по своему устройству 

изделия. Большую часть маршру-

та до цели они выполняют «линей-

но» — по кратчайшему пути. Ника-

ких средств контроля за воздуш-

ной обстановкой и тем более 

средств ПВО у них нет. Они «сле-

пы» от любой угрозы с воздуха. 

Потому универсальным сред-

ством борьбы с ними вполне смо-

гут стать воздушные дроны. В 

частности, ударные БПЛА типа 

«Иноходец» и его аналоги, несу-

щие управляемые ракеты. 

В ближней зоне — в бухтах, в райо-

нах якорных стоянок — против 

безэкипажных плавсредств могут 

использоваться FPV-дроны, опе-

раторы которых будут нести по-

стоянное дежурство. 

Конечно, придется доработать эти 

дроны под задачу борьбы с БЭПа-

ми. К примеру, установить на них 

фары, как когда-то прожекторы 

«Каталин» подсвечивали перед 

атакой гитлеровские подлодки. 

Впрочем, есть и вполне проверен-

ный вариант с различной военной 

пиротехникой — фотоосветитель-

ными авиабомбами, осветитель-

ными ракетами и т.п., лишающими 

безэкипажные катера скрытности. 

И ключевой вопрос тут только 

один — своевременное обнаруже-

ние вражеских морских дронов. 

Для этого, как уже предлагали не-

которые военные эксперты, нам 

необходимо создать патрульную 

авиацию, которая бы занималась 

контролем акватории Черного 

моря в прилегающих к россий-

ским терводам районах. 

Кроме того, в створе Керченского 

пролива необходимо развернуть 

аэростатную систему радиолока-

ционного дозора водной поверх-

ности. Как только вопрос своевре-

менного обнаружения морских 

дронов будет решен, воздушные 

беспилотники легко уничтожат ти-

хоходных (по сравнению с БПЛА) 

и «слепых» морских собратьев.

Этим нужно заниматься уже сего-

дня, сейчас. Пока ВМС Украины не 

устроили подлинный террор в на-

ших территориальных водах.  

Подготовил Юрий ГавриловУниверсальным средством борьбы с морскими дронами ВСУ смогут стать ударные беспилотники типа «Иноходца». 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Киеве 
заменили легендарный 
символ Победы

Предавшие мать

Максим Макарычев

Утром в воскресенье герб СССР на памятнике «Роди-
на-мать» в Киеве был заменен на трезубец, ставший 
символом нынешнего националистического киевско-
го режима. А сам величественный монумент переиме-
нуют в «Украину-мать».

Мать-защитница, мать — хранительница мира и 
очага спокойствия была предана неблагодарными по-
следователями нацистов и продолжателями деяний 
Степана Бандеры. По словам официального предста-
вителя МИД России Марии Захаровой, в этом состо-
ит «вся сущность киевского режима и возглавляемых 
им киборгов». «Мать нельзя переименовать. Она одна. 
И единственное, что с ней можно сделать, любить. А это 
они не умеют», — по-
яснила Захарова.

Демонтаж серпа 
и молота, не поко-
рявшихся новоде-
лам, занял почти две 
недели, раскручи-
вался и освещался в 
украинских ресур-
сах, будто сложней-
шая операция. Не-
кие пользователи 
из Львова вбросили 
идею о полном сно-
се памятника и воз-
ведении на его месте некоего огромного монумента в  
виде ростка «новой жизни». Правда, нашлись и те, кто 
написал, что трезубец в руках у матери будет смотреть-
ся, «как вышиванка на В.И. Ленине». Во время демонта-
жа герба рабочие болтались на ветру в небольшой кле-
тушке на вершине памятника, заставляя окрестных зе-
вак гадать, доведут ли они свою работу до конца или мо-
нумент все же не покорится им.

Для миллионов украинцев, которые перенесли ужа-
сы нацистской оккупации и сражались против фаши-
стов на фронте, как танкист Семен Зеленский — покой-
ный дед нынешнего президента Украины Владимира 
Зеленского, «Родина-мать» всегда была символом По-
беды в самой жестокой войне в мировой истории. Соб-
ственно, и сам памятник была установлен в 1981 году 
в День Победы. Музейный комплекс, вершиной кото-
рого стала статуя с постаментом высотой в 102 метра, 
открывал генеральный секретарь ЦК КПСС Леонид 
Брежнев. Монумент из стальной конструкции, при-
знанный экспертами уникальным архитектурным со-
оружением, должен простоять свыше 150 лет и, по рас-
четам, способен выдержать землетрясение в 9 баллов. 
За установкой монумента, без преувеличения, следила 
вся огромная страна, а после смерти скульптора Евге-
ния Вучетича его дело продолжила группа украинских 
скульпторов во главе с Василием Бородаем. 

В своей политике «декоммунизации» режим Зелен-
ского продолжает выслуживаться перед Америкой. 
Ранее «Родину-мать» в Киеве раскрасили в цвета аме-
риканского флага по случаю Дня независимости США. 
Возможно, Киев берет уроки по переписыванию исто-
рии именно у своих кураторов. В США, например, уже 
несколько лет раскручивается борьба с памятниками, 
которые якобы прославляют рабовладельческое про-
шлое Америки.  

Инспектор Гаджет
По мнению Парфентье-
ва, наиболее адекват-
ным средством контро-

ля времени пребывания детей в 
интернете являются програм-
мы «родительского контроля», 
так как политика пребывания 
в Сети определяется в конкрет-
ной семье исходя из видения ро-
дителей. Широкая распростра-
ненность таких программ поз-
воляет избежать крупных за-
трат на введение ограничений 
на уровне провайдера, как это 
предлагается в китайском зако-
нопроекте.

 Копия взрослых
Без поддержки семьи борь-

ба с гаджетозависимостью бу-
дет неэффективной, уверена 
психолог Наталия Казанская: 
«Проблема, безусловно, суще-
ствует, но одними запретами и 
ограничениями ее не решить. 
Семья играет здесь ключевую 
роль; именно в семье ребенок 
учится играть, общаться и при-
обретает все базовые навыки».

Именно в семье ребенок ви-
дит примеры того, как его близ-
кие проводят свое свободное 
время, как они общаются, тру-
дятся, отдыхают, как череду-
ют работу и отдых. Если у де-
тей и родителей хороший кон-
такт, семья всегда может при-
думать планы на выходные или 

на вечер. «Не стоит ожидать от 
современных детей, что они 
сами найдут альтернативу га-
джетам — детям надо помогать. 
К тому же дети учатся через 
подражание; если мама не от-
рывается от телефона, а папа от 

компьютера, чего можно ожи-
дать от ребенка? А если роди-
тели умеют находить разнооб-
разные и интересные занятия, 
дети усваивают эту модель», — 
отмечает Казанская.

По данным НИУ ВШЭ, 97% 
подростков от 14 до 17 лет 
«серфят» в интернете, а 97% 
зарегистрированы в соцсетях. 
Сейчас и сами взрослые про-
водят очень много времени за 
смартфонами. «Мы даже не за-
мечаем, сколько времени ис-
пользуем то или иное устрой-
ство в рабочих или личных це-
лях, а дети копируют ту модель 
поведения, которую заклады-
вают родители, — добавляет 

Екатерина Мизулина. — В КНР 
действительно могут реализо-
вать эту инициативу в отличие 
от нас. Если в России будут вво-
дить такого рода ограничения, 
на практике их реализовать не 
получится».

 Комендантский час
О п р о ш е н н ы е  « Р о с с и й -

ской газетой» представители 
телеком-бизнеса отнеслись к 
предложенной инициативе со 
скепсисом, что само по себе, к 
сожалению, понятно. 

«Подобные меры избыточ-
ны с точки зрения регулиро-
вания, затратны технически 
и трудно реализуемы на прак-
тике. Целесообразнее сосредо-
точить общие усилия на повы-
шении цифровой грамотности 
родителей и детей. На россий-
ском рынке уже есть решения, 
позволяющие управлять вре-
менем, проводимым детьми в 
интернете, уже давно есть про-

дукты, которые защищают де-
тей от неприемлемого контен-
та, а также дают возможности 
для образования и развития», 
— рассказали «РГ» в компа-
нии МТС.

В «Мегафоне» предлагают 
специальный тариф для детей, 
на котором стоит ограничение 
на использование мобильно-
го интернета в ночное время с 
23.00 до 6.00, и предоставляют 
услуги родительского контро-
ля. Так, с их помощью родите-
ли могут ограничивать доступ 
к приложениям, устанавливать 
максимальное время их ис-
пользования и узнавать, сколь-
ко времени в день ребенок тра-
тит на приложения в своем 
смартфоне.

Большинство опрошенных 
«Российской газетой» экс-
пертов отрасли отмечают, что 
проблема гаджетозависимости 
требует комплексного подхо-
да, где ключевая роль должна 
принадлежать все же не госу-
дарству, а семье и школе. При 
этом государство не должно 
самоустраняться от решения 
проблемы с цифровой зависи-
мостью детей, потому что се-
мья и школа оказались полно-
стью беспомощны в этом во-
просе.

«Гаджеты прочно вошли в 
нашу жизнь, и изгнать их отту-
да уже не получится. Все изго-
няемое находит лазейку, чтобы 
вернуть свои утраченные по-
зиции. Решение проблемы не в 
том, чтобы бороться со смарт-
фонами, как с новым злом XXI 
века, а в том, чтобы научить 
детей использовать гаджеты с 
пользой и с чувством меры, дав 
возможность занять им свое 
место среди других важных и 
интересных аспектов реально-
сти», — резюмирует Наталия 
Казанская.  

Переоценка
«Однако он решает 
проблему шринкфля-
ции. Так называются 

манипуляции производителей 
и маркетологов по снижению 
количества, объема или веса 
товара в упаковке при сохране-
нии отпускной цены. Важно по-
нимать, что за этим термином 
прячется обыкновенный обман 
покупателей.

Почти 90% молока на при-
лавках — меньше литра, хотя ви-
зуально упаковка неотличима 
от «честного» литра молока или 
кефира других производителей. 
Найти упаковку крупы весом 
500 г или 1 кг практически не-
возможно. Все производители 
выпускают упаковку в разном 
весе — покупателю крайне слож-
но понять, какой товар деше-
вле или дороже», — говорит ви-
це-спикер. По его словам, вне-
сенный законопроект дополня-
ет существующую норму пря-
мым требованием указывать 
на ценниках стоимость одного 
килограмма или одного литра 
товара. Так покупателям будет 
удобно сравнивать цены и де-
лать выбор, считает Чернышов.

Председатель Союза потре-
бителей России Петр Шелищ 
полностью поддерживает этот 
законопроект и напоминает, 
что Союз уже выступал с подоб-
ной инициативой в 2020 году, 
предлагая внести соответству-
ющие изменения в правила про-
дажи товаров по договору роз-
ничной купли-продажи.

Сейчас по этим правилам на 
товаре нужно указывать его на-
именование, вес, цену за едини-
цу измерения товара или вес, 
дату фасования и срок годности. 
А Союз предлагал указывать и 
ту, и другую цену. Но измене-
ния не были приняты из-за кри-
тики представителей бизнеса. 
Отдельные торговые сети так и 
делают, говорит Шелищ. И, по-
скольку сейчас можно встретить 
в магазинах, допустим, пачки 
масла как по 200 г, так и по 170—
180 г, для потребителя удобно 
сравнить стоимость из расчета 
за 1 кг, поясняет эксперт.

Инициатива может снять 
бесконечные обсуждения о сни-
жении количества продукта в 

упаковке и облегчит покупате-
лю сравнение товаров в кате-
гории по цене, если для них это 
важно при выборе, соглашается 
зампред правления ассоциации 
Руспродсоюз Дмитрий Леонов.

«Для покупателя это допол-
нительное удобство, для роз-
ничной торговли чревато пере-
счетом на единицу массы и до-
бавлением строки ценника», — 
считает он. Но к существенным 

изменениям на рынке это вряд 
ли приведет — по некоторым ка-
тегориям сети уже указывают 
цены за целую единицу измере-
ния, говорит Леонов.

И н и ц и а т и в а  д е п у та т о в 
Госдумы указывать на ценни-
ках стоимость килограмма и 
литра приведет к усложнению 
информации о ценах для поку-
пателей и росту издержек роз-
ничных операторов, заявил 
«РГ» председатель президиума 
Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Игорь 
Караваев.

По его словам, сейчас пред-
приятия торговли получают го-

товые к продаже продукты от 
производителей в упаковке и 
по стоимости веса, указанного 
на упаковке. В этом случае тор-
говле придется пересчитывать 
вручную в абсолютные кило-
граммы и литры стоимость то-
варов в «мелкой упаковке» не-
посредственно в магазинах. Это 
приведет к значительному удо-
рожанию процессов выкладки 
товаров и изготовления ценни-
ков, считает эксперт.

Отдельные крупные торго-
вые сети для дополнительно-

го привлечения потребителей 
по своей инициативе размеща-
ют на ценниках расфасованных 
продовольственных товаров 
цены за единицу фасованного 
товара и за килограмм такой 
продукции. Также на этикет-
ках расфасованных и упакован-
ных продовольственных това-
ров, например, кондитерской, 
овощной, колбасной, мясной, 
рыбной продукции и т.д., произ-
водителями и продавцами за-
частую указываются и цена за 
килограмм продукции, объем 
и стоимость единицы расфасо-
ванного товара.

«Полагаем, что и в даль-
нейшем подобная практика не 
должна быть обязательным тре-
бованием, а может использо-
ваться в качестве конкурент-
ных преимуществ для привле-
чения потребителей», — считает 
Караваев.

Распространение  даун-
сайзинга (снижение веса или 
объема продукта) — тенденция, 
характерная как для России, так 
и для мирового рынка в связи с 
ускоренными темпами инфля-
ции в последние годы, отмеча-
ет заместитель генерального 
директора Союзмолока Мария 
Жебит. «Производитель, выби-
рая между повышением цен на 
свой товар и снижением объема 
при той же цене, часто выбира-
ет второе. Психологически мно-
гим покупателям так комфорт-
нее остаться верным своему 
любимому бренду. Конечно, не 
всем потребителям это по душе, 
так что нужно быть бдительным 
и обращать внимание на объем, 
если он для вас важнее бренда», 
— говорит она.

При этом, по словам Жебит, 
отдельные потребители поло-
жительно воспринимают со-
кращение объема упаковки, 
поскольку для них всегда ну-
жен «традиционный» объем. В 
результате это приводит к со-
кращению объемов продоволь-
ственных отходов.  

Снижение веса продукта в упаков-
ке — характерная тенденция для 
всего мира.

Герб СССР на щите «Родины-матери» в Киеве поменяли
на трезубец. А сам памятник переименуют в «Украину-мать».

А К Ц Е Н Т

Почти 90% молока на прилавках 
продается в таре меньше литра, 
хотя визуально от «честного» литра 
они неотличимы

Без поддержки семьи борьба с гаджетозависимостью будет неэффективной. Одними запретами и ограничениями 
ее не решить.

А К Ц Е Н Т

Государство не должно самоустраняться 
от решения проблемы с цифровой зави-
симостью детей, потому что семья 
и школа оказались беспомощны

Для поколений 
украинцев 
«Родина-мать» 
была символом 
Победы 
над нацизмом

РЕШЕНИЕ Мосгорсуд 
приговорил Навального 
к 19 годам колонии

Блог особого 
режима

Иван Егоров

Мосгорсуд на выездном заседании в колонии строго-
го режима в поселке Мелехово Владимирской области 
приговорил Алексея Навального к 19 годам колонии 
особого режима по делу об экстремизме. Это новое 
дело блогера, который уже отбывает 9-летний срок за 
мошенничество и неуважение к суду.

В пятницу Мосгорсуд признал Навального винов-
ным в создании экстремистского сообщества и уча-
стии в нем, а также в финансировании экстремист-
ской деятельности, организации экстремистского 
сообщества, публичных призывах к экстремистской 
деятельности и вовлечении несовершеннолетних в 
опасные для их жизни действия. Прокурор просил на-
значить ему 20 лет колонии, однако суд назначил на 
год меньше. Второй фигурант дела Даниэль Холодный, 
который являлся техническим директором YouTube-
проекта Навального, получил восемь лет колонии об-
щего режима.

Свой первый срок по делу «Ив Роше» Навальный от-
бывал в колонии общего режима в Покрове для так на-
зываемых «первоходов», совершивших нетяжкие пре-
ступления. В ИК-2 блогеру разрешали даже длитель-
ные свидания с женой.

После 9-летнего приговора весной 2022 года общий 
режим ему был заменен на строгий. Третий приговор 
логично привел к ужесточению режима до особого, ко-
торый назначают в том числе пожизненно осужден-
ным преступникам.

В колонию особого режима Навального могут 
перевести только после вступления приговора в за-
конную силу.  

1

1
ПРАВО

По словам члена Ассоциации юристов России, руководителя проекта 

«Правильная школа» Антона Бибарова-Государева, российскому зако-

нодателю ничего не мешает принять подобные меры, направленные на 

ограничение использования смартфонов детьми и подростками. 

«Поправки в закон об обязательном привлечении школьников к обще-

ственно полезному труду тому яркий пример, — сказал он. — Прошел бы-

стро, пояснительная записка к нему была качественно проработана». 

Если же говорить об идее ограничения детей в интернете, то, по его мне-

нию, соответствующие поправки можно бы внести в Закон «О защите 

детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию». 

«Даже технически уже сегодня существуют разного рода программы, ко-

торые мы привыкли называть «Родительский контроль», — говорит 

юрист. — Они не дают детям просматривать вредный контент и могут 

ограничивать время использования интернета или конкретного прило-

жения, например игры». Более того в школах нередко вводятся запреты 

на телефоны на уроках. 

«Учитывая опыт китайских коллег, думаю нашим законодателям стоило 

бы рассмотреть подобную инициативу, — говорит Антон Бибаров-Госу-

дарев. — Кстати, китайский законопроект на самом деле достаточно де-

мократичен и обязывает предоставлять возможности для таких ограни-

чений именно родителям, а не власти. По сути, технически законопроект 

направлен именно на производителей гаджетов и провайдеров, которые 

такие условия должны создавать в обязательном порядке. А решение 

ограничивать или нет своих детей в обращении со смартфонами остает-

ся за родителями».

Подготовил Владислав Куликов

A
P

Тем временем

В начале этого учебного года стало известно о том, 

что минпросвещения запретило использование мо-

бильных телефонов в школах. Новость разлетелась 

по Сети, родители забеспокоились: как так, ребенок 

в школе останется без связи! 

Но на самом же деле речь шла о запрете пользовать-

ся мобильными телефонами на уроках в учебных це-

лях. 

— Что касается уроков, то для образовательных це-

лей мобильные средства связи по СанПиНам ис-

пользовать не допускается, — пояснял тогда министр 

просвещения Сергей Кравцов. — Для экстренной 

связи телефон, конечно, может присутствовать у ре-

бенка или просто для связи с родителями на переме-

не. Все, что касается учебного процесса и учебной 

программы, — без телефонов.

По мнению министра просвещения, детям и под-

росткам до 15 лет вообще не стоит пользоваться ин-

тернетом и социальными сетями. «До 15 лет — это пе-

риод, который нужно пройти без виртуального мира. 

Это говорят психологи, это говорят ученые, это не 

только мое личное мнение. Кстати, на 15-летие сво-

ей дочери я подарил не смартфон, а простой кнопоч-

ный телефон», — рассказал Кравцов.

Подготовила Мария Агранович

— Спрос на образовательные 
технологии для дошкольников   
в России может вырасти вдвое
rg.ru/art/2600250

МНЕНИЯ

Депутат ГД Джамаладин Гасанов:
— Инициатива коллег из Китая хорошая. Мы проводим большую работу 

над аналогичным законопроектом, обсуждаем его уже второй год. 

И предполагаю, что в осеннюю сессию его могут внести. К сожалению, 

у нас до сих пор законодательно не прописано понятие кибербуллинга 

и не определена зона ответственности за это правонарушение. Нет и 

должной ответственности родителей за нарушения при воспитании де-

тей, штрафы минимальные. В идеале, конечно же, взять под полный 

контроль пребывание детей в интернете. Регистрация только по пас-

портным данным, это с 14 лет. А до этого возраста чтобы малыши захо-

дили с аккаунтов, которые создают родители.

Сенатор Артем Шейкин:
— Идея ограничения времени,которое ребята проводят за смартфонами, 

может быть полезной, но ее потребуется проработать. Важно определить 

адекватные и разумные ограничения, учитывая возрастные группы и их по-

требности в использовании технологий, разработать эффективные спосо-

бы контроля ограничений. Например,  функциональные возможности 

устройств, контроль со стороны родителей или использование специаль-

ных приложений и ПО. Важно создать баланс между защитой детей от из-

быточного использования Сети и предоставлением возможности роста и 

получения образовательных ресурсов. Также стоит продумать способы 

обучения детей ответственному и безопасному использованию интернета.

Подготовили Татьяна Замахина и Дмитрий Гончарук
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— Читайте также: 
Производителей обяжут 
перерабатывать упаковку или 
платить
rg.ru/art/2586117
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РЕСУРСЫ Может ли цена российской нефти не зависеть от котировок 
иностранных сортов

Uralsкие горки
Сергей Тихонов

И
юльское преодоление на-
шей нефтью сорта Urals 
ценового потолка (price 

cap) в 60 долларов за баррель 
наверняка заставит инициа-
торов санкций против России 
поднять вопрос об ужесточе-
нии правил его соблюдения или 
даже понижении максималь-
ной цены. В обоих случаях есть 
риск, что это опять увеличит 
дисконт на нашу нефть относи-
тельно эталонного сорта Brent.

По словам главы минэнерго 
Николая Шульгинова, дисконт 
в июле уменьшился до 15 дол-
ларов. Минфин определил цену 
Urals за июль в 64,37 доллара 
за баррель, что на 19,6% ниже 
средней цены нефти Северного 
моря. В январе же скидка Urals 
относительно Brent составляла 
38 долларов.

Сообщения о превышении 
нашей нефтью уровня price cap 

были и раньше. На Дальнем Вос-
токе нефть ESPO продавалась 
и по цене выше 70 долларов за 
баррель. Но обращать внима-
ние инициаторы санкций будут 
только на расчеты минфина, 
поскольку именно на их осно-
вании платятся в нашей стране 
нефтяные налоги. Потолок цен 
ЕС и G7 подразумевал, что мак-
симальная цена нашей нефти, с 
которой в наш бюджет будут по-
ступать деньги, — 60 долларов за 
баррель. Сейчас он выше, а зна-
чит price cap не работает. Его по-
стараются «починить».

Задача санкций была ухуд-
шить экономическое положе-
ние России путем ограничений: 
реализации нашей нефти — эм-
барго ЕС на ее импорт, и ее цены 
— price cap, считает руководи-
тель Центра анализа стратегии 
и технологий развития ТЭК РГУ 
нефти и газа им. И. М. Губкина 
Вячеслав Мищенко. Дело этим 
не ограничилось, российским 

экспортерами создали пробле-
мы со страхованием, с фрах-
тованием, с заходом танкеров 
под российским флагом в евро-
пейские порты, с банковскими 
операциями. Из этих проблем и 
возникла скидка на нашу нефть. 
Но благодаря изменению струк-
туры рынка, риски покупателей 
уменьшились. 

Общая проблема в этой ситу-
ации для зачинщиков санкций 
и для нашей страны, что цена 
Urals, определенная минфином, 
также далека от действительно-
сти, как оценка стоимости Urals 
на основании ее доставки в пор-
ты Европы, куда она не возится 
с 5 декабря 2022 года.

Рассчитывать контрактную 
стоимость российской нефти на 
текущий момент крайне слож-
но, так как нет единого ориен-
тира, а цена для разных потре-
бителей существенно отлича-
ется, говорит ведущий анали-
тик «Открытие Инвестиции» 
Андрей Кочетков. Тем не ме-
нее, косвенные данные гово-
рят о том, что в официальных 
контрактах указывается цена 
существенно выше потолка. 
Поэтому пока можно говорить 
лишь об условных средних зна-
чениях для расчетов минфина, 
считает эксперт.

Ситуацию усугубляет, что 
цены на все наши сорта нефти 
определяются на зарубежных 
площадках и привязаны к коти-
ровкам эталонных сортов неф-
ти, среди которых российских 
нет. Наша нефть подорожала не 
в результате снижения влияния 
финансовой и торговой систе-
мы США и ЕС на Китай, Индию 
и других ее покупателей, а из-за 
роста мировых котировок эта-
лонных сортов.

Как отмечает Кочетков, на 
фоне дефицита потребители 
уже не стесняются покупать 
российскую нефть по ценам 
выше потолка. Соответственно, 
чем выше будет мировая цена, 
тем меньше внимания поку-
патели будут уделять вопросу 
соблюдения «желаний G7».

Создать собственного инди-
катора цены нашей нефти или 
даже российский эталонный 
сорт возможно, но необходимо 
соблюдение нескольких усло-
вий: своя биржевая площадка и 
большой объем продаж на ней, 
а также устойчивые качествен-
ные характеристики сорта.

По мнению Кочеткова, в иде-
але необходимо стремиться к 
тому, чтобы российская нефть 
торговалась за рубли на рос-
сийской торговой площадке. Но 
сегодня возможностей для это-
го нет из-за ограничений на дви-
жение капитала. Пока запуск 
российских нефтяных фьючер-
сов возможен за юани в Шанхае, 
в Китае, где и находятся основ-
ные покупатели нефти из Рос-
сии. Данный вариант также ак-
туален в свете отказа от долла-
ра в качестве единицы ценооб-
разования на сырьевые товары. 

Немного иного мнения при-
держивается Мищенко, он счи-
тает, что создавать российский 
бенчмарк (эталонный сорт) 
нужно было 10—15 лет назад, 
когда для этого были все усло-
вия. Сейчас таких условий нет, 
но можно отвязаться от привяз-
ки к экспорту, так называемой, 
экспортной альтернативы и 
привязки к эталонным сортам. 
Ориентироваться на внутрен-
ний рынок нефти и нефтепро-
дуктов. На российской бирже 
сформировать ликвидный эта-
лон, ликвидный ценовой ори-
ентир для внутреннего рынка. 
Для этого правительству и неф-
тяным компаниям нужно дого-
вориться, определить правила 
игры и начать продавать опре-
деленные объемы российской 
нефти через российскую биржу. 
Что касается экспортного по-
тенциала, то этот бенчмарк или 
эталон, который торгуется в 
рублях, можно будет постепен-
но продвигать за пределы Рос-
сии в рамках экономических 
союзов. К примеру, Союзного 
государства России и Беларуси 
или Евразийского экономиче-
ского союза. Затем можно ду-
мать и о дальнем зарубежье.  

АВТО Суд 
подтвердил 
право 
компаний 
каршеринга 
штрафовать 
пьяных 
водителей

АРЕНДАТОРА 
ОТРЕЗВЯТ 
Владислав Куликов

Компании, сдающие машину 
в аренду, вправе устанавливать 
специальные штрафы для своих 
клиентов, севших за руль пья-
ными. 

Естественно, это не осво-
бодит водителей и от государ-
ственного наказания: лишения 
прав, большого штрафа или 
даже уголовного наказания. 
Просто человек, выпивший 
за рулем арендованного авто, 
будет платить дороже.

Соответствующее разъяс-
нение сделал Второй кассаци-
онный суд общей юрисдикции 
в ходе рассмотрения конкрет-
ного дела.

Некий гражданин Р., живу-
щий в столице, однажды был 
остановлен на арендованном 
авто в Хамовниках. Инспекто-
ры ГАИ заподозрили, что гра-
жданин нетрезв. Пройти про-
верку он отказался. Поэтому 
был наказан. 

Нормы в таком случае ана-
логичны, как если бы алкоголь 
в крови подтвердился.

Казалось бы, история за-
кончена. Но — нет. Как расска-
зывают в кассационном суде, 
впоследствии каршеринговая 
компания обратилась в суд с 
иском к Р. 

Коммерсанты просили взыс-
кать с ответчика штраф за отказ 
от прохождения медицинско-
го освидетельствования на со-
стояние алкогольного опьяне-
ния — 100 тысяч рублей, расхо-

ды по оплате государственной 
пошлины — 3,2 тысячи рублей, 
почтовые расходы — 376 рублей 
24 копейки. 

В иске было указано, что по 
условиям договора аренды, в 
случае вождения транспорт-
ного средства в состоянии ал-
когольного или наркотическо-
го опьянения, а также в случае 
отказа от освидетельствования, 
предложенного сотрудниками 
ГИБДД в законодательно уста-
новленном порядке, аренда-
тор выплачивает арендодателю 
штраф.

Сам водитель с иском не 
согласился. По его мнению, 
во-первых, после того печаль-
ного эпизода его отношения с 
компанией прекратились. Руль 
ему больше не доверяют. А раз 
так, полагал ответчик, то и он 
компании ничего не должен.

Во-вторых, продолжал гра-
жданин, он крайне не согласен 
с действиями сотрудников ГИБ-
ДД. А раз он считает себя пра-
вым, то, опять же, платить кар-
шерингу ничего не должен.

В-третьих, уверял бывший 
клиент, компания ничем не до-
казала свои убытки. Мол, ну 
выпил, ну попался, с кем не бы-
вает. Машино-то цела. 

Однако суды отмели все три 
аргумента. Поэтому водитель 
оставлен в должниках. Его при-
мер должен быть другим нау-
кой. Пить за рулем нельзя. Не 
пить, но отказываться от медо-
свидетельствования, когда у 
сотрудников ГАИ возникли об-
основанные сомнения, тоже не-
льзя. Если нарушитель был за 
рулем арендованной машины, 
то заплатить придется намного 
больше.

Впрочем, это не значит, что 
за рулем своего автомобиля 
можно расслабиться. Если вы-
пивать регулярно, то можно ли-
шиться своего железного коня. 
В прошлом году в УК была вве-
дена конфискация по статье, 
предусматривающей наказа-
ние за пьяное вождение. Под 
нее подпадают алкоголики-ре-
цивисты: водители, попавшие-
ся подшофе второй раз.  

Поездки нарасхват

Это позволит оставить 
на рынке только соот-
ветствующие всем кри-

териям машины, а также прове-
ренных и имеющих все разре-
шения водителей, легальных 
агрегаторов.

Для обычных пассажиров 
преимущества в первую оче-
редь в безопасности. В каче-
стве примера приведем понят-
ную и распространенную си-
туацию — ребенка-подростка 
надо отвезти в кружок или сек-
цию, но мама или папа не успе-
вают в силу занятости на ра-
боте. Сейчас многие родители 
боятся вызывать такси для де-
тей, поскольку нет никаких га-
рантий, что приедет исправная 
машина, а водитель будет аде-
кватным.

Но после 1 сентября поезд-
ка на такси станет полностью 
контролируемой: ребенку или 
подростку достаточно будет на-
вести смартфон на QR-код, что-
бы проверить легальность авто-
мобиля. В случае, если в маши-
не есть QR-код ФГИС «Такси», 
родитель может быть спокоен — 
это значит, что машина и пере-

возчик проверены, а водитель 
прошел все необходимые про-
цедуры допуска.

Такие меры, безусловно, 
помогут снизить количество 
ДТП с участием такси. По дан-
ным «Мосгортранса», только 
в Москве с января произошло 
850 ДТП. И это еще число ава-
рий упало на 13%: за тот же пе-
риод в прошлом году их было 
971. Результат улучшился в том 
числе и потому, что в Москве 
уже работает информацион-
ная система «АРТ». Она поз-
воляет отсеивать водителей с 
недостаточным стажем и тех, 
кто нарушает ПДД и не прохо-
дит медицинские и технические 
осмотры. Такой же результат в 
масштабах страны ожидается и 
от ФГИС «Такси».

По данным Росстата, систе-
ма охватит более 20 млн гра-
ждан и 453 тыс. легковых так-
си. Система будет работать в 
89 субъектах России, а также на 
Байконуре. Уполномоченным 
оператором и единой точкой 
входа регионов во ФГИС «Так-
си» является ФГБУ «СИЦ Мин-
транса России», перед которым 
изначально ставились две глав-
ные задачи — минимизация за-
трат регионов при внедрении 
системы и обеспечение удоб-
ства пользования ею на местах.

Сейчас активно ведется под-
готовка к вводу ФГИС «Такси» 
в регионах. Руководитель ФГ-
БУ«Ситуационно-информаци-
онный центр Минтранса Рос-
сии» Дмитрий Горшков отме-
тил, что с каждым участником 

этот вопрос прорабатывается 
отдельно.

«На текущий момент все 89 
субъектов, которые должны ра-
ботать в системе, находятся с 
нами на связи. Сейчас уже чет-
ко ясно, что 79 регионов точно 
будут использовать наше реше-
ние. Они не станут разрабаты-
вать свою систему, а будут при-
менять федеральные структур-
ные методики. Оставшиеся 10 
регионов будут использовать 
свои системы — возможно, бу-
дет какой-то переходный пери-
од с комбинированным исполь-
зованием федеральной и имею-
щейся системы», — рассказыва-
ет Горшков.

Баканов добавил, что разра-
ботанная система достаточно 
гибкая и учитывает особенно-
сти регионов. «В новых субъ-
ектах большой процент такси-
стов остался на украинских но-
мерах. Для этих целей во ФГИС 
разработано отдельное техни-
ческое решение, которое позво-
ляет ввести учет в реестрах без 
проблем», — отметил он.

Он также добавил, что сей-
час 73 региона активно участ-

вуют в тестировании — загружа-
ют данные, смотрят систему и 
проверяют, каким образом сей-
час построена загрузка. Сейчас 
опция тестирования доступна 
для всех регионов со своими 
системами — пробовать поль-
зоваться ФГИС «Такси» можно 
через предоставленные учет-
ные записи. Такой подход поз-
воляет максимально снять фи-
нансовую нагрузку с участни-
ков системы.

Благодаря тому, что вве-
дение системы не создает до-
полнительных расходов, ввод 
ФГИС также не повлияет на 
увеличение стоимости услуг 
такси.

Директор департамента го-
сударственной политики в об-
ласти автомобильного и го-
родского пассажирского транс-
порта Сергей Семенов подчерк-
нул, что новый закон не предъ-
являет новых требований к 
перевозчикам такси, все эти 
требования действуют и сей-
час.  

Сейчас активно ведется подготовка 
к вводу ФГИС «Такси» во всех рос-
сийских регионах.

Потолок цен подразумевал, что максимальная цена нефти, с которой в бюджет будут идти деньги, — 60 долларов.

А К Ц Е Н Т

Скидка на российскую нефть 
сильно уменьшилась

А К Ц Е Н Т

Для пассажиров законодательные 
изменения на рынке такси будут 
заключаться в безопасности

Несогласие води-
теля с действиями 
сотрудников 
ГИБДД ничего не 
меняет. Раз суд 
наказал наруши-
теля, это значит, 
что он должен еще 
и заплатить кар-
шеринговой 
компании, у кото-
рой взял авто

НЕОЖИДАННЫЙ ВЫВОД 
ИЗ ПОНИЖЕНИЯ 
РЕЙТИНГА США
Рейтинговое агентство Fitch понизило кредитный 
рейтинг США с наивысшего уровня AAA до АА+. Одни 
считают, что существенного влияния на мировые рын-
ки это не возымеет. Другие, что налицо еще одно сви-
детельство того, что «Америка постепенно тонет». По-
пробуем разобраться.

Это уже второе в истории понижение рейтинга Аме-
рики как заемщика одним из агентств «большой трой-
ки»: в августе 2011 года Standard & Poor’s снизило 
рейтинг США тоже до АА+. На сегодня только Moody’s 
сохраняет рейтинг США на наивысшем уровне ААА.

Как и в 2011 году, поводом стали споры вокруг по-
вышения потолка госдолга между президентом-демо-
кратом Бараком Обамой и конгрессом. 12 лет назад 
решение S&P вызвало мощную распродажу на рын-
ках акций, что ударило и по российскому рынку тоже. 
Сейчас эффект 
оказался символи-
ческим, а россий-
ский рынок, буду-
чи отрезанным от 
мировых, всю про-
шедшую неделю и 
вовсе продолжал 
расти как на дрож-
жах. Нам не грозит 
массовый отток 
иностранных ин-
весторов (их акти-
вы заморожены), 
Россия отрезана от 
мировых рынков заимствования. Косвенно на внеш-
нюю торговлю как-то еще может повлиять рост или 
падение доллара к основным валютам. Равно как и вы-
сокая ставка ФРС, которая удорожает обслуживание 
внешнего долга для развивающихся стран, в том числе 
важных партнеров Москвы.

Что означает рейтинг AA+? Он подразумевает низ-
кую вероятность дефолта (но не нулевую), способ-
ность должника платить по счетам сомнений в целом 
не вызывает. Рейтинг AA+, в частности, присвоен стра-
нам, здоровье экономики которых не вызывает бес-
покойства: Австрия, Канада, Новая Зеландия и Фин-
ляндия. «Нагрудный знак» ААА носят Австралия, Гер-
мания, Дания, Люксембург, Нидерланды, Норвегия, 
Сингапур, Швейцария и Швеция. Рейтингами руко-
водствуются крупнейшие инвестфонды. Так что аме-
риканские долговые обязательства, теоретически, в 
будущем могут столкнуться со снижением спроса на 
них. А на фоне роста ставок ФРС обслуживать долг (он 
уже достиг 120% ВВП США) будет еще дороже. Уже 
сейчас на это уходит около триллиона долларов в год.

Особенно неприятно для Вашингтона, ответивше-
го на решение Fitch недовольным брюзжанием (мол, 
«неправомерно» и «никак не оправдано»), стало то, 
что агентство в качестве одной из причин своего реше-
ния назвало не только растущее долговое бремя, но и 
«подрыв доверия к качеству финансового управления 
в США» (припомнив даже «штурм Капитолия» 6 янва-
ря 2021 года как признак «нестабильности»). В крат-
косрочном плане это не окажет сильного влияния на 
мировые финансовые рынки, инвесторы более-менее 
охотно будут покупать американские долговые бума-
ги, однако все равно это тревожный звонок. Тем более 
что многие прежние крупные инвесторы либо сокра-
тили практически до нуля — например, Россия — вло-
жения в американские бумаги, либо их сокращают, 
как Китай или Саудовская Аравия. Не столько по эко-
номическим соображениям (все же пока всерьез не 
рассматривается вариант дефолта США), сколько по 
политическим, — уж слишком грубо Америка размахи-
вает финансовой санкционной дубиной.

В среднесрочном плане усугубление проблем, свя-
занных с наращиванием госдолга, грозит США ухуд-
шением финансирования крупнейших социальных 
программ (наложится еще и общее старение населе-
ния) и инфраструк-
турных проектов. 

Казалось бы, 
подобные пробле-
мы должны под-
толкнуть Амери-
ку как минимум 
к сдержанности в 
расходах на под-
держку Украины, 
куда по разным ста-
тьям с момента на-
чала СВО уже влито 
76,8 млрд долл. (из 
них 46 млрд долл. — 
военная помощь). 
И настроения, что 
пора, мол, и честь знать, в Америке растут: уже около 
половины граждан США выступают против наращи-
вания помощи Украине. Но, во-первых, это не такая 
большая для Америки сумма (к примеру, бюджет од-
ного только штата Нью-Йорк составляет на 2024 год 
почти 230 млрд долл.). Во-вторых, стоит посмотреть 
на экономический фон, на котором принято решение 
Fitch. А он чисто внешне противоречит высказанному 
агентством алармизму по поводу американских долго-
срочных проблем: во втором квартале 2023 года ВВП 
США неожиданно вырос на 2,4% год к году (прогнози-
ровали 1,8%), это превышает рост ВВП в первом квар-
тале (2% год к году). За прошедший год в США создано 
3,36 млн рабочих мест. Это меньше, чем годом ранее 
(6,4 млн). Замедление налицо, но пока экономика чув-
ствует себя неплохо. Рост, что важно, произошел на 
фоне снижения инфляции.

Весной 2022 года американская пресса была полна 
публикаций на тему, как военный конфликт на Укра-
ине ударит по мировой и американской экономи-
ке. Сейчас таких публикаций практически нет. Кон-
фликт ударил по европейской экономике, но по аме-
риканской, как мы видим, не особенно. Война выгодна 
некоторым отраслям Америки: военные заказы рас-
тут, нефтегазовые компании нарастили экспорт угле-
водородов в Европу и Азию, включая Китай. Аграрии 
готовятся заместить Украину и Россию на рынке зерна 
и удобрений и тоже наращивают производство. Чем-то 
напоминает историю двух мировых войн, от которых 
США экономически только выиграли. Рассуждать по-
дробно в американской прессе, конечно, на эту тему не 
комильфо. Однако столь уж очевидные дивиденды мо-
гут укрепить намерение Вашингтона продолжать под-
держивать Украину — и тем самым продолжение воен-
ного конфликта, — в том числе как средства частичного 
облегчения непосредственно американских экономи-
ческих проблем.  

Российский 
фондовый рынок, 
будучи отрезан-
ным от мирового, 
рос как 
на дрожжах

Вложения в бума-
ги США сокраща-
ются не столько 
по экономиче-
ским, сколько 
по политическим 
причинам

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог
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Сокращение экспорта нефти 
из РФ в сентябре может 
обеспечить рост цен на сырье 
и укрепить рубль
rg.ru/art/2614299
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В Нигере дислоциро-
вано более 1,5 тысячи 
французских солдат. На 

днях военные Нигера денонсиро-
вали все соглашения с Парижем 
в военной сфере, потребовав вы-
вода этого контингента. Однако 
во Франции просто проигнори-
ровали это требование, заявив, 
что вывод войск «не стоит на по-
вестке дня», тем самым в очеред-
ной раз продемонстрировав, что 
европейскую метрополию ни 
в коей мере не волнует мнение 
колоний, которые Париж, похо-
же, бывшими не считает.

Министр иностранных дел 
Франции Катрин Колонна заяви-
ла, что считает угрозу интервен-
ции со стороны ЭКОВАС в Нигер 
вполне реальной и призвала за-
хвативших власть военных «се-
рьезно воспринять» требования 
о возвращении к власти прези-
дента Базума. Париж рассчиты-
вает, что ЭКОВАС сможет «пода-
вить попытку государственного 
переворота в Нигере». При этом 
западники, по крайней мере на 
официальном уровне, отмечают, 
что сами не намерены оказывать 
какой-либо военной поддержки 
ЭКОВАС, но довольно прозрач-
но намекают на согласие с при-
менением военной силы этим со-
обществом.

На информационном фронте 
западные СМИ и политики рас-
суждают об «антидемократич-
ности» новых властей Нигера, 
а также пугают публику активи-
заций различного рода экстре-
мистов и джихадистов и ростом 
нелегальной миграции в Евро-
пу. При этом ответственность 
за возможную «дестабилиза-
цию» ситуации они возлагают 
исключительно на новые вла-
сти, умалчивая, что столь желае-
мая западниками военная интер-
венция может привести к полно-
масштабной войне с неясными 
перспективами для всей Африки.

Как отмечают эксперты, 
окончательно решение об интер-
венции в Нигер будет во многом 
зависеть от позиции Нигерии. 
И если президент страны Болу 
Тинубу на словах полон готов-
ности решить, то сенат Нигерии 
отклонил его запрос на исполь-
зование войск в Нигере и при-
звал его к поиску «политическо-

го и дипломатического выхода из 
тупика».

Позиции Нигера окрепли по-
сле того, как на его стороне вы-
ступили Буркина-Фасо и Мали, 
выразившие готовность напра-
вить свои армии в Нигер против 
возможных интервентов. Кроме 
того, свое слово против военной 
операции высказал Алжир, пре-
зидент которого Абдельмаджид 
Теббун заявил, что возможная 
интервенции является «прямой 
угрозой» его стране.

В России внешнее вмеша-
тельство в дела Нигера считают 
контрпродуктивными. По сло-
вам посла по особым поручени-
ям МИД России Олега Озерова, 
«важно позволить народу Ниге-
ра самому урегулировать сло-
жившуюся ситуацию.  

РАКУРС Запад и Украина 
искали поддержки стран 
Юга. Найдут ли?

Формула 
невыполнима

Игорь Дунаевский

Двухдневная встреча по урегулированию конфлик-
та на Украине в саудоаравийской Джидде завершилась 
без громких заявлений, а утечки в СМИ о ее результа-
тах разнятся по содержанию. Помимо Украины и ее на-
товских союзников участие в консультациях приняли 
советники по нацбезопасности глав Бразилии, Индии, 
Турции, ЮАР. От Китая во встрече участвовал спецпред-
ставитель правительства по делам Евразии Ли Хуэй. 
Власти Саудовской Аравии, как утверждают СМИ, 
проинформировали Россию о результатах.

По данным The Wall Street Journal, представители Ки-
ева в этот раз не настаивали на выполнении «формулы 
мира», которую ранее при поддержке Запада пытался 
продвигать президент Украины Владимир Зеленский 
и которую в Москве считают нежизнеспособной. Но 
итальянское издание Corriere della Sera утверждает, что 
в Джидде были созданы некие рабочие группы для обсу-
ждения пунктов «формулы мира», поэтому говорить об 
отказе Запада от нее, возможно, преждевременно.

Источники немецкого агентства DPA сообщили, 
что обсуждалась не столько «формула мира», сколько 
новая инициатива, которую выдвинула группа стран 
во главе с Саудовской Аравией. Эта инициатива преду-
сматривает «сохранение целостности Украины, прекра-
щение огня на всех фронтах, начало мирных перегово-
ров под наблюдением ООН и обмен пленными».

Проведение уже второй встречи в таком формате 
за полтора месяца говорит о его растущей востребован-
ности на Западе, где не скрывают попыток перетянуть 
на свою сторону страны так называемого Глобального 
Юга, отказывающиеся проводить антироссийскую по-
литику. Такую оценку встрече в Джидде дал и глава МИД 
России Сергей Лавров. По его словам, Запад организует 
«постановочные форумы», чтобы заманить побольше 
стран в обсуждение «формулы мира».

Первая такая попытка состоялось 24 июня в Копен-
гагене, но, как писали многие западные СМИ, там стра-
ны Глобального Юга поддержать украинскую «формулу 
мира» отказались. Публичных заявлений в ее поддерж-
ку от этих государств не звучало и накануне нынешней 
встречи.

По данным еженедельника Le Point, в ближайшие не-
дели намечается еще одна встреча в таком формате, ко-
торую планируется организовать в одной из стран Гло-
бального Юга.  

ТОЛЬКО В «РГ» На Украине органами торгуют не только в черном онлайне, но и в офлайне

Потрошители
Мария Захарова,
директор департамента 
информации и печати
МИД России

Д
авно известно, что Укра-
ина стала одним из миро-
вых лидеров черной транс-

плантологии. Связанные с неза-
конным изъятием органов из тел 
умерших людей скандалы стали 
появляться еще с конца 1990-х 
годов, что было вызвано ухудше-
нием социально-экономическо-
го положения в стране.

С начала 2000-х годов эта 
проблема стала масштабиро-
ваться. Дополнительный им-
пульс этому процессу прида-
ли вооруженный государствен-
ный переворот в Киеве в февра-
ле 2014 года и последовавший 
за ним конфликт в Донбассе. 
В 2014 году в ОБСЕ констати-
ровали, что в местах массовых 
захоронений в районах боевых 
действий были найдены тела 
людей с изъятыми внутренни-
ми органами, скорее всего, это 
жертвы нелегальных трансплан-
тологов.

Еще больший размах черная 
трансплантология приобрела 
после начала российской спе-
циальной военной операции на 
Украине. Этому способствовало 
принятие киевским режимом за-
конодательства, которое макси-
мально упрощает деятельность 
трансплантологов в стране.

В частности, 16 декабря 
2021 года Верховной радой при-
нят закон № 5831 «О регулиро-
вании вопроса транспланта-
ции анатомических материалов 
человека», согласно которому 
больше не требуется заверять 
нотариально письменное согла-
сие живого донора или его род-
ных на трансплантацию. Удосто-
верять подлинность подписей не 
потребуется. По сути, извлекать 

органы разрешили и у детей. Су-
щественно упрощена процеду-
ра изъятия органов у умерших, 
не дававших прижизненного со-
гласия на донорство своих орга-
нов после смерти. Разрешение 
на извлечение био- или анато-
мических материалов из тела 
умершего можно получить у от-
ветственного лица, которое обя-
зуется его похоронить. Напри-
мер, у главврача больницы или 
начальника военной части. Пра-
во на проведение транспланта-
ции получили не только государ-
ственные, но и частные клиники.

14 апреля 2022 года Верхов-
ная рада приняла закон № 5610 
«О внесении изменений в Нало-
говый кодекс», освободивший 
операции по трансплантации 
органов от уплаты НДС. Этим 
«режимом наибольшего благо-
приятствования» активно поль-

зуются преступники, торговля 
органами идет только в даркне-
те, и не только.

Как писали СМИ, органы по-
гибших солдат ВСУ появились 
«в ассортименте» одного из 
крупнейших магазинов в дар-
кнете. Сердца, печень, почки 
и прочие части тела предлага-
лись от €5000 за штуку.

В это невозможно поверить, 
но под заказ со слов продав-
ца можно оперативно доста-
вить сердце за €25 000 и почки 
за €12 000. Отмечается, что по-
ставка осуществляется «толь-
ко в страны Евросоюза в меди-
цинском ящике за 48—60 часов» 
или могут оставить в заранее 
оговоренном месте при условии 
полной предоплаты. Если пере-
дают лично в руки, то нужны 
аванс 35 процентов, копия пас-
порта, ссылки на соцсети и фото 

в определенном месте с заранее 
озвученными вещами. И это не 
полный перечень услуг потро-
шителей.

Есть данные, что владеть или 
как минимум сотрудничать с ма-
газином могут причастные к Ар-
мии освобождения Косова, од-
ного из лидеров которой как раз 
и судят за торговлю органами 
погибших сербских солдат, мир-
ных жителей и прочих несоглас-
ных во времена Югославской 
войны. Сама Армия освобожде-
ния Косова до сих пор функцио-
нирует, но под другим названи-
ем, и может присутствовать на 
Украине в качестве наемников.

В июне 2023 года на укра-
инско-словацкой границе был 
задержан мужчина, который бу-
дучи сотрудником некой благо-
творительной организации за-
нимался торговлей украински-

ми детьми за рубеж, в том чис-
ле для пересадки органов. Что 
показательно, залог, который 
суд определил для преступни-
ка, составил всего миллион гри-
вен. После его внесения обвиня-
емый в тяжком преступлении 
вышел на свободу и затерялся. 
При этом для наместника Киево-
Печерской лавры митрополита 
Павла в качестве залога была на-
значена астрономическая сум-
ма — 33 миллиона гривен. Это 
однозначно говорит о том, что 

украинское государство покры-
вает кровавый бизнес и потвор-
ствует ему. Есть также данные, 
которые свидетельствуют о при-
частности к нему окружения 
Владимира Зеленского.

Органами на Украине торгу-
ют не только в черном онлайне, 
но и в офлайне. Есть данные 
о том, что в июне 2023 года пред-
ставители минздрава одной из 
натовских стран договорились 
с украинской стороной о по-
ставке вагона-рефрижератора 
с человеческими органами и ча-
стями тела, которые чаще всего 
используют в трансплантоло-
гии. Это роговицы глаза, некото-
рые кости, соединительные тка-
ни, сердца и печень.

С украинской стороной ра-
ботали «индивидуальные пред-
приниматели» при содействии 
людей также из минздрава Укра-
ины и офиса президента.

Если кто-то сейчас вскрик-
нет: этого не может быть, напо-
мню: на Украине легализованы 
посмертное донорство и прода-
жа органов за границу. Стран-
но другое, члены команды Зе-
ленского не заинтересованы 
в обнародовании этих сведе-
ний, хотя сами же это решение 
и принимали. Эксперты связы-
вают это с тем, что украинские 
бизнесмены в большинстве 
случаев не могут объяснить 
точное происхождение запла-

нированного к поставке био-
материала. Они полагают, что 
значительная его часть посту-
пает от черных транспланто-
логов, незаконно извлекающих 
органы из тел погибших участ-
ников боевых действий, невос-
требованные останки которых 
потом просто сжигают. Такие 
 выводы подтверждаются высо-
ким уровнем смертности и зна-
чительным количеством про-
павших без вести украинских 
военных, а также нехваткой 
на подконтрольной киевско-
му режиму территории спе-
циалистов и реагентов для ис-
следования тел погибших. Это 
дает воз можность преступни-
кам заметать следы и переправ-
лять  органы и используемые 
в трансплантологии части тел 
в западные области Украины, 
где их уже готовят к отправке 
за рубеж.  

Понедельник — 
день вторжения?

«Долой Францию!»: участники недавней демонстрации в столице Нигера поддержали захвативших власть военных в том, что Франция должна вывести из этой страны свой контингент.

Для «мясников» в Киеве нет запретных инструментов, чтобы нажиться на черной торговле органами украинцев.

РЕЗОНАНС Почему 
рассорились Киев 
и Варшава

Не зерном
едины

Павел Дульман

Кризис в польско-украинских отношениях наглядно де-
монстрирует всю цену заявлений о единстве и позволя-
ет понять политический характер обеих наций, впавших 
в правоверный евроатлантизм.

Напомним, 31 июля руководитель Офиса междуна-
родной политики Марчин Пшидач — фигура в польской 
политике не последняя — заявил в эфире телеканала TVP, 
что Украине «стоило бы начать ценить ту роль, которую 
Польша сыграла для нее в последние месяцы и годы». Так 
он ответил на недовольство Киева ограничением тран-
зита украинского зерна через Польшу, который должен 
полностью прекратиться 15 сентября.

После этого 
Киев и Варшава об-
менялись вызова-
ми послов в свои 
МИД. Генсек пар-
тии «Право и спра-
ведливость» (ПиС) 
Кшиштоф Соболев-
ский назвал «нагло-
стью» и «игрой с ог-
нем» поведение Ки-
ева. Замглавы офиса 
президента Украи-
ны Андрей Сибига указал буквально на «вероломство» 
и «конъюнктурные спекуляции» польских политиков. 
Колкостями обменялись и премьеры двух стран. Охла-
дить дискуссию попытался Владимир Зеленский, напи-
сав от себя и Анджея Дуды, мол, «мы не дадим никаким 
политическим моментам испортить отношения» двух 
народов. Но Дуда это заявление не верифицировал.

Обратить внимание здесь следует, во-первых, на то, 
что тема неблагодарности Киева становится доминан-
той в европейской и шире — западной — политике, и тон 
этому, напомним, задал уходящий министр обороны 
Великобритании Бен Уоллес. Погасить этот тренд укра-
инской дипломатии не удается, и следует ожидать подоб-
ных демаршей и от других участников антироссийской 
коалиции, не получивших ожидаемых дивидендов. 

Во-вторых, кризис польско-украинских отноше-
ний действительно имеет внутрипольское измерение. 
С 15 октября по 11 ноября в Польше пройдут парла-
ментские выборы, и победа ПиС не очевидна. Хуже того, 
именно их коренной избиратель — крестьяне, наемные 
работники, бюджетная сфера и даже мелкие бизнесме-
ны — сегодня более всего претерпевают от «дружбы» 
с Украиной. Одни теряют доходы из-за украинского про-
довольственного демпинга, другие чувствуют конку-
ренцию на рынке труда из-за нахлынувших эмигрантов, 
третьи упускают деньги из-за «релоцировавшегося» 
украинского бизнеса. Все это усиливает и без того тра-
диционно присутствующие в обществе антиукраинские 
настроения, к чему ПиС не может не прислушиваться.

Впрочем, пока Жешув остается главным хабом для 
поставок вооружений на Украину, польские наемни-
ки воюют в Донбассе, и Зеленский продолжает летать 
по миру с пересадкой в Варшаве. Когда именно здесь 
что-либо изменится, можно будет говорить об оконча-
тельно побитых поляками и украинцами горшках.  

Тема неблагодар-
ности Украины 
становится доми-
нантой в западной 
политике

А К Ц Е Н Т

Украинское государство
покрывает кровавый бизнес
черной трансплантологии
и потворствует ему
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Авторитетно
Тимофей Бордачев, доктор политиче-
ских наук, профессор, научный руково-
дитель Центра комплексных европей-
ских и международных исследований 
НИУ ВШЭ, программный директор 
Международного дискуссионного клу-
ба «Валдай»:
— Довольно сложно предположить, как будет 

дальше развиваться ситуация вокруг Нигера. 

Можно сказать, чем характеризуется поведе-

ние ее участников. Представители ЭКОВАС 

проявляют осторожность. Они в большей сте-

пени демонстрируют свои серьезные намере-

ния, но пока не собираются устраивать воен-

ные интервенции против Нигера. С другой сто-

роны, мы должны понимать, что новый режим 

в Нигере находится в не самой простой ситуа-

ции. Хотя бы по причине того, что на нигер-

ской территории в значительных количествах 

располагаются американские и французские 

войска. То есть пришедшие к власти в Нигере 

военные не контролируют в полной мере тер-

риторию своей страны. Французские и амери-

канские контингенты по совокупности могут 

справиться с нигерскими вооруженными си-

лами. Другое дело, готовы ли они этим зани-

маться. И это на сегодня, пожалуй, является 

главным вопросом. Страны Запада всячески 

говорят, что не собираются устраивать новые 

военные авантюры. Тем самым, вероятно, они 

пытаются переложить ответственность за ре-

шение кризиса на самих африканцев. Афри-

канцы в свою очередь тоже не хотят занимать-

ся урегулированием ситуации. И те, и другие 

в принципе могут одолеть военный режим Ни-

гера, потенциально способны с ним легко 

справиться, но не хотят этим заниматься. На 

этом генералы Нигера сейчас и выигрывают. 

Полагаю, что ситуация в таком состоянии мо-

жет «подвиснуть». В любом случае время игра-

ет на руку нигерским военным. Кроме того, 

соседние страны, к примеру Алжир, Буркина-

Фасо, Мали, выражают поддержку Нигеру. 

И нельзя сказать, что Нигер находится в изоля-

ции. Тем не менее у французов в Нигере ко-

лоссальные интересы, в том числе связанные 

с ураном, от которых Париж, естественно, 

отказываться не планирует. И если все-таки 

у французов ничего не получится с силовым 

решением вопроса, то они начнут договари-

ваться. Думаю, что нигерские военные на это 

и рассчитывают. Держать ситуацию в подве-

шенном состоянии до тех пор, чтобы в итоге 

выйти на какие-то договоренности и компро-

миссы с французами и американцами.

Подготовил Александр Ленин
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ТЕНДЕНЦИИ Цены на шубы 
подскочили почти на 30% 

Мех 
сквозь слезы

Ольга Крупеник

Летом в среднем цена на шубы выросла почти на 30%, 
хотя обычно в этот период производители распродают 
остатки, рассказали «РГ» в Центре развития перспек-
тивных технологий (ЦРПТ, оператор государственной 
системы «Честный знак»). Участники рынка уверены, 
что это не предел, поскольку стоимость меха на между-
народных аукционах растет.

Больше всего подорожали изделия из лисицы и пес-
ца — почти на 25%. В меньшей степени рост цен затро-
нул шубы из самого популярного меха — норки, всего 
на 4%. Аналитики отметили снижение стоимости из-
делий из нутрии — на 16%, а также рост цен на шубы из 
кролика и зайца — на 7%. Спрос на изделия из овчины 
и енота растет, их продажи увеличились на 21 и 31% 
соответственно. При этом цены на овчину снизились 
на 16%, а на енота выросли на 7%.

Обычно изделия из норки и дубленки занимают по 
45% от общих продаж, оставшиеся 10% — это лиса, пе-
сец, нутрия, кролик, рысь и все остальное, объяснил 
председатель Комитета меха и кожи Союзлегпрома 
Михаил Одинцов. Он отметил, что дубленки делаются 
из овчины, а также подчеркнул наплыв дубленок и нор-
ковых шуб из Турции. 

Подорожание доллара приведет к увеличению стои-
мости сырья, поэтому цены на шубы продолжат расти, 
добавил Одинцов.

По данным ЦРПТ, средневзвешенная цена шубы 
на уровне 60 тыс. руб. По сравнению с прошлым го-
дом она снизилась почти на 7%. В первом полугодии 
2022 года она составляла 63 тыс. руб., в аналогичном 
периоде 2023 года — 59 тыс. руб.  

Ольга Крупеник

П
ри установлении 
стоимости инвести-
ционных слитков 
спред не учитывает-
ся, рассказали «Рос-
сийской газете» 
в минфине. Ранее 
у участников рын-
ка вызвал вопросы 

законопроект, который предла-
гает возложить ответственность 
за оценку стоимости золота, се-
ребра, платины и палладия на 
покупателей, а также продавать 
слитки весом до 100 граммов 
в невскрываемой упаковке. 

Как пояснили в минфине, 
оценка слитка включает опе-
рации по установлению дра-
гоценного металла, из которо-
го изготовлен слиток, его мас-
сы, применению заявленной 
цены за 1 грамм драгоценно-

го металла, определению окон-
чательной стоимости слитка. 
«Операция по выкупу слитка 
по предложенной цене осуще-
ствляется на условиях взаим-
ной договоренности между сто-
ронами сделки», — рассказа-
ли в пресс-службе ведомства. 
Спред — это разница между це-
ной продажи слитка и ценой, 
по которой участник оборота 
инвестиционных драгоценных 
металлов готов его выкупить 
у физического лица, пояснили 
в минфине. 

Законопроект предлагает 
использование невскрываемой 
упаковки для торговли со слит-
ками до 100 граммов. Отсут-
ствие экспертизы может спро-
воцировать волну подделок, 
при которой вычислить зло-
умышленников станет пробле-
матичным, опасаются участ-
ники рынка. 

Но в минфине отмечают, что 
использование защитной упа-
ковки должно исключать появ-
ление подделок такой упаков-
ки либо ее вскрытие. «Упол-

номоченные лица при выкупе 
слитков в защитной упаковке 
должны принимать меры по 
установлению факта ее нев-
скрытия. Кроме того, при вы-
купе слиток должен быть иден-
тифицирован по заводскому 
номеру в ГИИС ДМДК, а упа-
ковка должна содержать уни-
кальный идентификационный 
номер, присвоенный ГИИС 
ДМДК», — сообщили в мини-
стерстве. 

Сейчас граждане могут 
торговать инвестиционными 
слитками с банками, а также 
покупать золото в Гознаке. За-
конодательство РФ о драгме-
таллах и драгоценных камнях 
не регулирует сделки граждан, 
которые не являются индиви-
дуальными предпринимателя-
ми. По закону торговля драго-
ценными металлами контро-
лируется с помощью государ-

ственной информационной 
системы ГИИС ДМДК. Она со-
держит информацию обо всех 
слитках из драгоценных метал-
лов, которые в России легально 
произвели и запустили в обо-
рот. Однако физическое лицо 
не может в нем зарегистриро-
вать слиток, приобретенный 
у другого физического лица.

Участники рынка поин-
тересовались, сможет ли скуп-
ка приобрести у физического 
лица слиток, у которого отпи-
лена часть. В минфине отве-
тили, что предусмотрели та-
кую возможность в проекте 
постановления правительства 
РФ об установлении правил 
скупки ювелирных и других 
изделий из драгоценных ме-
таллов.  

СИТУАЦИЯ Маркетплейсы платными возвратами 
борются с недобросовестными продавцами

Не хочешь брать — 
плати
Ольга Игнатова

М
ногие покупатели стал-
кивались с ситуацией, 
когда за отказ выку-

пать заказанный товар маркет-
плейсы требуют плату. Одна из 
причин — защита от недобросо-
вестных продавцов, но не всегда 
это так.

В Сети широко разошлась 
история жительницы Воло-
годской области, у которой, по 
ее словам, взломали аккаунт 
Wildberries и заказали 865 упа-
ковок крема на 210 тыс. руб. 
В техподдержке маркетплей-
са уточнили, не приходили ли 
потерпевшей подозритель-
ные СМС с запросом пароля от 
личного кабинета. Когда волог-
жанка ответила отрицательно, 
техподдержка заявила, что она 
сама заказала товар. Можно не 
брать, но возврат товара плат-
ный — по 100 руб. за упаковку, 
всего 86,5 тыс. руб. К счастью, 
история эта со счастливым кон-
цом. Маркетплейс в конце кон-
цов поверил женщине, что ак-
каунт был взломан.

«Такие случаи могут воз-
никать, если покупатели сами 
передают доступ к личному ка-
бинету продавцам с платфор-
мы. Те заинтересованы в уве-
личении числа заказов, кото-
рое влияет не только на их те-
кущий доход, но и на рейтинг 
на площадке, а от него зависит 
их место в списке выдаваемых 
предложений, — рассказал «РГ» 
председатель Союза потре-
бителей России Петр Шелищ, 
обратившийся по этому поводу 
в Wildberries. — Некоторые не-
честные продавцы, чтобы «на-
крутить» свои рейтинги и обой-
ти в выдаче конкурентов, про-
сят знакомых «по дружбе» или 

за небольшую плату передавать 
им доступ к личному кабинету 
на платформе или делать фик-
тивные заказы, от получения 
которых они откажутся. И пло-
щадки, когда это видят, стара-
ются это пресекать. Поскольку 
такие искажения списков выда-
чи предложений вводят потре-
бителей в заблуждение, я бы их 
в этом поддержал, но посовето-
вал им включить штрафы за та-
кие действия в число условий 
их типового договора с продав-
цами, а не демонстративно за-

вышать стоимость обратной 
доставки. Ведь эта норма рас-
пространяется на всех покупа-
телей. А человеку может про-
сто не понравиться заказанный 
товар».

В статье 26.1 Закона «О за-
щите прав потребителей» ука-
зано, что при отказе потреби-
теля от товара продавец должен 
возвратить ему денежную сум-
му, уплаченную потребителем 
по договору, за исключением 
расходов продавца на достав-
ку от потребителя возвращен-
ного товара. Однако в данном 
случае 100 рублей за обратную 
доставку каждой упаковки кре-
ма при том, что более 800 тю-
биков, очевидно, перевозились 
не поодиночке, а в общей упа-
ковке как одна или несколь-
ко посылок — это не реальная 
цена возврата. И если потре-

битель оспорил бы эту сумму 
в суде, суд, скорее всего, запро-
сил бы тарифы «Почты России» 
и удовлетворил иск. «Но только 
если признал бы истца потреби-
телем, в чем я, признаюсь, усо-
мнился бы: все-таки вряд ли 
женщина или даже вся ее семья 
сможет использовать столько 
крема в течение срока его год-
ности для личных нужд, скорее, 
он покупался для последующей 
перепродажи, а тут уже приме-
няются иные нормы законода-
тельства», — добавил Шелищ.

Если аккаунт действитель-
но был взломан, то в УК РФ есть 
статья 272 «Неправомерный 
доступ к компьютерной ин-
формации», вторая часть кото-
рой предусматривает в случае 
корыстной заинтересованности 
такого взломщика наказание от 
100 тысяч штрафа до 4 лет ли-
шения свободы. Пострадавшей 
надо обратиться в органы МВД, 
которые проведут доследствен-
ную проверку и, если факт взло-
ма подтвердится, должны будут 
возбудить уголовное дело, уве-
рен Шелищ. Остальным поку-
пателям в Союзе потребителей 
советуют: прежде чем заказать 
товар, стоит хорошенько поду-
мать, насколько он реально ну-
жен и в каком количестве. А так-
же не соглашаться по доброте 
душевной или за плату делать 
заказы для третьих лиц.  

ТУРИЗМ 

Владельцы яхт 
ищут причалы
и сервис

ПОШЛИ 
ПО ВОДЕ
Валерия Лобко,
Татьяна Шмелева

У России огромный потенциал 
яхтенного туризма, но нужна 
развитая инфраструктура на 
берегу для маломерного фло-
та, считают эксперты. По их 
мнению, те, кто сейчас начнут 
строить береговые объекты, 
«снимут все сливки».

Яхт-индустрия у нас пока 
только развивается, говорит 
зампред Комитета Госдумы по 
туризму и развитию туристиче-
ской инфраструктуры Сергей 
Кривоносов. «Сейчас совер-
шить путешествие на яхте, 
например, по европейским 
странам, сложно из-за действу-
ющих ограничений, а главное — 
небезопасно. Многие владель-
цы опасаются возможного аре-
ста яхт за рубежом, поэтому все 
чаще выбирают местом отдыха 
Россию», — рассказал он «РГ».

Есть запрос на развитие ин-
дустрии, но есть дефицит мест 
в хорошо оборудованных мари-
нах в удобных акваториях, от-
метил представитель санкт-пе-
тербургского яхт-клуба «Свет-
лана» Олег Гусев. «Наша мари-
на ограничена границами бух-
ты, поэтому нарастить понтон-
ный фронт и добавить места для 
швартовки им несколько слож-
но. Если бы такая возможность 
была, они смогли бы поставить 
как минимум вдвое больше. 
У нас стоят лодки 25—65 фу-
тов, есть те, которые зимовали 
в Финляндии и Эстонии и сей-
час пришвартованы у нас и зи-
муют также в России», — расска-
зал Гусев.

Однако пришедшие яхты 
нуждаются в качественной зи-
мовке. Многие судовладельцы 
раньше уходили в ЕС именно за 
надежным теплым хранением 
и хорошим техобслуживанием.

Основатель школы яхтин-
га «Сила ветра» и Wind Rises 
Dubai Максим Пинигин счита-
ет, что в регионах очень мало 
удобных марин, наблюдается 
нехватка мест, не развиты си-
стемы, в которых можно взять 
лодку в чартер. «Нам постоян-
но приходится сталкиваться 
с этими сложностями при пла-
нировании наших экспедиций 
в регионах и при открытии но-
вых городских парусных баз», — 
признался он.

По словам Пинигина, сей-
час идет строительство двух 
больших проектов — в Гелен-
джике и Владивостоке. «Это, ко-
нечно, поможет, но при этом су-
ществует еще много яхтенных 
регионов, которые пока не уда-
ется модернизировать», — доба-
вил эксперт.

Руководитель Safety Boats 
Евгений Романов рассказал 
«РГ», что на средней и нижней 
Волге количество причалов для 
маломерных (до 20 метров) 
яхт и лодок давно в дефиците. 
Причем как отдельных, так и в 
структуре яхт-клубов. «Отсут-
ствие инфраструктуры берега 
для маломерного флота и есть 
причина отсутствия массово-
го водного туризма и чартера 
вообще. Почему эта бизнес-ни-
ша до сих пор не занята в Рос-
сии, для нас загадка. Но совер-
шенно определенно — кто пер-
вый начнет строить эти бере-
говые объекты, тот и «снимет 
сливки», — говорит он. Причем 
структурно неважно, как будет 
выглядеть объект: полноцен-
ный яхт-клуб или несколько го-
стевых причалов и глэмпинг на 
берегу. 

В России достаточно специ-
алистов, которые знают, как 
подобные объекты должны экс-
плуатироваться. О протяженно-
сти внутренних водных путей 
России и природном разнообра-
зии известно всем. Более того, 
есть масса примеров успешного 
с точки зрения экономики ис-
пользования этого природно-
го ресурса. Та же Турция лишь 
20 лет назад начала строитель-
ство с участием государства ях-
тенных марин, а сегодня «со-
вершенно победила» Грецию 
в конкурентной борьбе.  

ПРАКТИКА Стоимость инвестиционного золота
определят без спреда

Поработают 
на совесть

ПРОЕКТ В Донецке
заработала льготная
ипотека

Жилые метры

Руслан Мельников, Донецк

В Донецкой Народной Республике начинает действо-
вать механизм льготной ипотеки. Для жителей ДНР 
предусмотрена ставка до 2% годовых. При этом макси-
мальный размер кредита составляет 6 млн руб., а перво-
начальный взнос — не менее 10%. Такая ипотечная про-
грамма должна простимулировать развитие строитель-
ной отрасли в регионе и способствовать активному воз-
ведению жилья.

Врио главы ДНР Денис Пушилин отметил, что сейчас 
ощущается значительная нехватка квартир. В Донец-
ке выделяют землю для будущих масштабных строек. 
В Макеевке, Енакиево, Новоазовске, Снежном и Шах-
терске уже поданы заявки на строительство нового жи-
лья, и там скоро можно будет взять кредит на покупку 
квартиры в новостройке. Как сообщил зампред пра-
вительства ДНР Дмитрий Бердников, первые четыре 
застройщика получили разрешение на строительство. 
Выделено 114 земельных участков в Донецке, Мариупо-
ле, Макеевке и Новоазовском районе. Также в прави-
тельстве ДНР сообщили, что ипотечная программа бу-
дет распространяться на строительство индивидуаль-
ных домов.

По словам и. о. 
министра эконо-
мического разви-
тия ДНР Владимир 
Зверкова, реали-
зация проектов 
ипотечного строи-
тельства в регионе 
займет от полутора 
до десяти лет. Госу-
дарство компенси-
рует часть расходов 
страховым компа-
ниям, участвующим 
в программе льготной ипотеки в Донецкой и Луганской 
народных республиках, Херсонской и Запорожской об-
ластях. Соответствующее постановление подписал пре-
мьер-минстр Михаил Мишустин. Это позволит, во-пер-
вых, установить для жителей новых регионов обще-
российские страховые тарифы, а во-вторых — привлечь 
больше страховых компаний к работе на этих терри-
ториях.

— Сформирована нормативно-правовая база по пере-
даче земельных участков без проведения процедуры 
торгов. Это позволило привлечь инвесторов, которые 
осуществляют долевое строительство по программе 
льготного ипотечного кредитования в рамках 214-ФЗ. 
Уже создан инвестиционный комитет, сформировано 
пять инвестиционных соглашений с тремя крупными 
застройщиками, которые начинают заниматься возве-
дением ипотечного жилья в Мариуполе. В завершаю-
щей стадии шестое инвестиционное соглашение с чет-
вертым застройщиком, — рассказал «РГ» замминистра 
строительства и ЖКХ ДНР Максим Жуковский.

Новые дома для ипотечников в ДНР будут строить 
в рамках проекта планировки территорий с учетом зо-
нирования. От этого, в частности, зависит этажность 
многоквартирных домов — 6—9 или 12. Например, в Ма-
риуполе проект планировки территорий ведет институт 
пространственного планирования.

— Многие инвесторы интересуются строительством 
в ДНР. Они опираются на положительные прогнозные 
показатели. При этом для объективной оценки рынка 
жилья в республике застройщики порой привлекают 
сторонние организации. Также им следует изучить ме-
сторасположение земельных участков, которые можно 
застраивать, и порядок их получения без торгов, — гово-
рит Жуковский.

Но, как подчеркивают в минстрое республики, 
основное условие, которое необходимо соблюсти, — это 
открытие предприятий на территории ДНР, чтобы реа-
нимировать строительную отрасль и предоставить ра-
бочие места местным жителям.  

А К Ц Е Н Т

По закону о защите прав потребителей 
плата за отказ выкупать товар
вполне законна 

А К Ц Е Н Т

В минфине считают, что защитная
упаковка защитит золотые слитки
до 100 граммов от подделок

Сейчас граждане могут торговать 
слитками с банками, 
а также покупать золото в Гознаке.

Многие инвесторы 
интересуются
строительством 
в ДНР, несмотря 
на неспокойную 
обстановку

ТРЕНД Производство карамели 
растет, а спрос на нее падает

Слишком сладко

Юлия Василькина

В России растет производство 
карамели. За пять месяцев 
2023 года ее произвели 76,9 тыс. 
тонн (+15% год к году). По дан-
ным Росстата, за прошлый год 
в России выпустили 184,2 тыс. 
тонн карамели против 175 тыс. 
в 2021-м. В пандемийном 2020 
году объем производства конди-
терских изделий в стране просел 
на 3,6%, но уже на следующий 
год отрасль отыграла падение.

В 2022 году пандемийные 
ограничения оказывали влия-
ние только на экспорт конди-
терской продукции в Китай. 
По итогам года экспорт рос-
сийских сладостей в КНР упал 
в деньгах на 56%, и восста-
новление его объемов являет-
ся одной из ключевых задач на 
2023 год. «За четыре месяца 
2023 года объемы экспорта са-
харистых кондитерских изде-
лий в КНР увеличились в денеж-
ном выражении почти на 41%, 
однако без существенных мер 
господдержки двигаться дальше 
будет проблематично», — отме-
тил исполнительный дирек-
тор Ассоциации предприятий 
кондитерской промышленно-
сти «АСКОНД» Вячеслав Лаш-
манкин. По его словам, объем 
производства сахаристых кон-
дитерских изделий, куда вхо-
дит и карамель, за последние 
годы стабилен и не превышает 
20% от общего объема произве-
денных в стране сладостей как 
в тоннах, так и в деньгах.

По данным BusinesStat, за 
2018—2022 годы продажи саха-

ристых изделий уменьшились 
на 7,1%: с 712 до 662 тыс. тонн. 
По расчетам компании, про-
дажи карамели в России за тот 
же период снизились более чем 
на 30%: с 208 до 156 тыс. тонн, 
в целом рынок близок к насы-
щению. По мнению аналити-
ков, спрос смещался в сторону 
диетических сладостей с нату-
ральным составом и шоколад-
ной продукции.«В ближайшие 
годы продажи карамели в Рос-
сии стабилизируются на уровне 
150—155 тыс. т. Из-за роста цен 
на шоколад и прочую более до-
рогую «кондитерку» спад в сег-
менте карамели прекратится, 
но и предпосылки для его роста 
отсутствуют. Карамель наибо-
лее популярна у старшего по-
коления, а современные потре-
бители стали больше уделять 
внимания здоровому образу 
жизни, и карамель, которая со-
стоит в основном из сахара, не 
воспринимается как полезный 
продукт», — считает директор 
BusinesStat Денис Молчан. 

По его словам, сейчас от-
расль испытывает сложности 
с импортом оборудования, ино-
странные компании прекра-
щают инвестиции или вообще 
уходят из страны, спрос стагни-
рует. В этих условиях у отече-
ственных предприятий основ-
ная задача — хотя бы сохранить 
свою рыночную долю.

В «АСКОНД» подчеркивают, 
что для конкурентоспособно-
сти карамели на внешних и вну-
треннем рынках необходимы 
стабильные цены на сахар для 
промышленности.  

Пришедшие на причал яхты 
нуждаются также
и в качественной зимовке.
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СИТУАЦИЯ Около сотни российских детей выселили из отелей Антальи

Турецкая ночь
Ольга Крупеник, 
Елена Манукиян

В 
Турции около сотни 
российских детей вы-
селили среди ночи из 
отеля, поскольку орга-
низатор детского лаге-
ря не оплатил прожи-
вание. В воскресенье 
несовершеннолетним 
пришлось досрочно 

вернуться домой. А перед этим 
они ночевали в автобусе и в пар-
ке на скамейке.

Дети из лагеря «Колибри» 
провели в отеле несколько смен. 
Вначале туроператор оплачи-
вал их проживание небольши-
ми траншами, затем накопи-
лась задолженность в размере 
75 000 долларов. Кроме того, 
организатор лагеря обещал 
приобрести для детей билеты 
обратно, однако сейчас за доро-
гу домой продолжают платить 
родители. Всего в Россию верну-
лось около 70 детей, некоторые 
ребята продолжат отдых с дру-
гой туристической компанией. 
Ребята провели в отеле 50 дней. 
Заезды проходили каждые две 
недели. Организаторы набира-
ли в «детскую» группу ребят от 
7 до 13 лет, в юношескую — под-
ростков от 14 до 17 лет.

За смену из 15 дней «Колиб-
ри» запрашивали от 83 500 руб-
лей, стоимость отдыха разме-

ров в 22 дня начиналась от 96 
500 рублей. За эти деньги обе-
щали авиаперелет Москва — Ан-
талья — Москва, проживание в 
номере, питание и развлечения.

Смена должна была закон-
читься 9 августа, но выселять 
детей из отеля Omorfi Garden 
Resort стали в ночь со 2 на 3 ав-
густа. На следующий день бли-
же к вечеру организаторам уда-
лось найти другой отель. Но 
отдыхающие вскоре выяснили, 
что там номера оплачены толь-
ко до 12 часов 5 августа.

Вице-президент Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) 
Артур Мурадян рассказал «РГ», 
что компания «Колибри-Тур 
МСК» отправила детей в язы-
ковой лагерь незаконно, орга-
низацию могут оштрафовать на 
5 млн рублей. По словам Мура-
дяна, испортившая детям отдых 
компания оформлена не как 
юрлицо, а на индивидуально-
го предпринимателя, а потому 
не может быть туроператором 
и продавать туры. «Поскольку 
они ИП, то формально имели 
право продавать только перелет 
или только проживание. Но про-
давали турпродукт, а это уже 
незаконная туристическая де-
ятельность, за которую преду-
смотрен максимальный штраф 
в размере до 5 млн рублей», — 
сказал Мурадян. 

Нельзя отрицать и халат-
ность родителей,  которые 
отпустили детей за границу, не 
разобравшись в нюансах, под-
черкнули в АТОР. Ведь не было 
ни обратных билетов на само-

лет, ни ваучеров на размещение. 
«Туроператоры обязаны предо-
ставить страховку и обратные 
проездные билеты. Вот здесь мы 
видим, что на руках билетов не 
было. Как родители могли отпу-
стить детей без обратных биле-
тов?» — говорит Мурадян.

Если туроператор не рассчи-
тался с отелем, тот вправе не 
продлевать размещение посто-
яльцев, пояснил президент Об-
щенационального союза инду-
стрии гостеприимства Алексей 
Волков. Он рекомендует роди-
телям, которые отправляют де-
тей за границу, проверять орга-
низаторов в Едином федераль-
ном реестре туроператоров. 
Помимо этого важно, чтобы 
была возможность связаться с 
отелем и уточнить все детали.

Волков считает, что сложив-
шаяся ситуация послужит сиг-
налом, чтобы в дальнейшем от-
слеживать незаконных тураген-
тов. По его словам, «Колибри» 
выплатит компенсацию родите-
лям в судебном порядке. Ее раз-
мер может варьироваться. Кро-
ме того, если детям был причи-
нен моральный или физический 
вред, это также будет учиты-
ваться. «Если каким-то образом 
с туром что-то пошло не так, 
следует обращаться в страхо-
вую компанию. Она компенси-
рует ту или иную сумму, в зави-
симости от условий, на которых 

вы заключили договор страхо-
вания», — предупредил Волков.

То, что дети, чей отдых в 
Турции так и не состоялся, в 
воскресенье вернулись домой, 
подтвердили и в компании «Ко-
либри», но от комментариев 
«РГ» там отказались. Как по-
яснили в АТОР, дело в том, что 
большинство родителей само-
стоятельно решили вопрос с 
возвращением своих детей. 
Со стороны этой компании ни 
обратных билетов, ни прожи-
вания в гостинице предоставле-
но не было. А поскольку тур был 
организован «Колибри» без 
официального статуса туропе-
ратора, то в рамках правового 
поля нельзя было использовать 
для возврата детей ни средства 
туристических фондов, ни при-
влекать других игроков тури-
стического бизнеса, чтобы ре-
шить эту проблему.

Менее чем через месяц на-
чнет действовать система 
«Электронная путевка», где 
каждый, кто приобрел тур, смо-
жет проверить статус того, кто 
его продал. В реестре укажут 
всю информацию, включая све-
дения о перелетах. Возможно, 
это поможет избежать подоб-
ных ситуаций, считают в АТОР.

Компания «Колибри-Тур 
МСК» по-прежнему набирает 
детей в молодежные, спортив-
ные и языковые лагеря в Ке-
мере. Объявление об этом раз-
мещено на ее сайте, в чем убе-
дился корреспондент «РГ». 
В Роспотребнадзоре пообещали 
прокомментировать ситуацию 
позже.  

Детей выселили из отеля в ночь со 2 на 3 августа. Смена должна была закончиться 9 августа. 

А К Ц Е Н Т

Руководителей «Колибри-Тур МСК» могут 
привлечь к уголовной ответственности, 
если так решат следственные органы

Вожатые из лагеря остались в итоге с детьми на улице без еды, денег 
и билетов.

Почти 70 детей вернулись в Россию, часть группы осталась в Турции с дру-
гим туроператором.

КОММЕНТАРИЙ

«В данном случае фирма понесет гражданско-правовую ответствен-

ность перед родителями — заказчиками тура для детей», — говорит член 

Ассоциации юристов России Мария Спиридонова.

Она напоминает, что в постановления пленума Верховного Суда Россий-

ской Федерации «О рассмотрении судами гражданских дел по спорам о 

защите прав потребителей», принятом еще в 2012 году, сказано: ответ-

ственность перед туристом или иным заказчиком за качество исполне-

ния обязательств по договору о реализации туристского продукта, за-

ключенному турагентом как от имени туроператора, так и от своего име-

ни, несет туроператор.

«В целом закон гарантирует возврат денежных средств за отмененный 

тур. Прежде всего необходимо обратиться к туроператору с претензией и 

постараться найти приемлемое решение, учитывая, что отмены туров по 

отдельным направлениям объективно носят массовый характер, — гово-

рит она. — Законодательство предусматривает, что в случае отмены тура, 

туроператор возвращает полную стоимость за весь тур. Данное право для 

туриста предусмотрено в статье 6 Федерального закона от 24.11.1996 № 

132-ФЗ «Об основах туристской деятельности в Российской Федерации».

По ее словам, избежать подобных ситуаций возможно, если туропера-

тор предоставит подтверждение оплаты всех услуг, входящих в тур. 

Например, он может предоставить чеки, квитанции, иные документы, 

свидетельствующие об оплате отдельных услуг.

«Туроператор обязуется предоставлять такие подтверждения по запро-

су туриста», — говорит она. Кроме того, если в группе только дети, то 

необходимо особо перепроверить организаторов и все документы.

Подготовил Владислав Куликов
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Уполномоченный по правам человека в России вы-

разила чрезвычайную озабоченность выселением 

российских детей из отеля в Анталье, чем «были на-

рушены права десятков родителей и детей из раз-

личных регионов России, которые отправились на 

отдых в Турцию». Об этом омбудсмен написала 

в своем Telegram-канале.

В связи с ситуацией Москалькова связалась с глав-

ным омбудсменом Турции Шерефом Малкочем, ко-

торый выразил свою готовность оказать необходи-

мую помощь ребятам.

Также омбудсмен РФ обратилась в Следственный 

комитет России о проверке факта недобросо-

вестного предоставления туристических услуг рос-

сийской компанией-туроператором.«В настоящее 

время ситуация следующая: рейсом в 11.00 

в  Москву вылетела группа из 44 человек. Позднее 

6 детей вылетели в Петербург (билеты приобрели 

родители). На 20.20 намечен вылет в Москву 

 группы из 18 человек. Дети в сопровождении 

 вожатых выдвигаются в аэропорт», — пояснила ом-

будсмен.

Часть детей по согласованию с родителями продол-

жат отдых с другим туроператором. «Ситуацию 

 держу на контроле», — заверила Уполномоченный 

по правам человека.

Подготовила Елена Новоселова

АО «Газпром теплоэнерго»  
извещает о проведении торгов в электронной 

форме по продаже принадлежащих  
АО «Газпром теплоэнерго» объектов движимого 
и недвижимого имущества в Орловской области

Сведения о продавце (собственнике): АО «Газпром те-
плоэнерго», тел.: 8-812-207-01-05.

Форма проведения торгов: публичное предложение 
в электронной форме.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, тел.: +7 (495) 276-
00-51.

Документация о торгах в электронной форме размещается 
в сети Интернет на сайте: ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Дата и время начала приема заявок: 28.07.2023 г. c 
10.00 (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 28.08.2023 г. 
до 18.00 (время московское).

Дата начала проведения торгов в электронной форме: 
30.08.2023 г. в 12.00 (время московское).

Сведения об имуществе: право заключения договора куп-
ли-продажи принадлежащих АО «Газпром теплоэнерго» объек-
тов движимого и недвижимого имущества в Орловской области.

Начальная цена: 161 238 714,83 рублей (с НДС).
Минимальная цена: 128 501 770,00 рублей (с НДС).
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет: 

http:// etpgpb.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург»  
извещает о проведении торгов (аукциона)  

в электронной форме по продаже недвижимого 
имущества

Собственник: ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург».
Организатор торгов и порядок подачи заявок: ООО ЭТП ГПБ, 

https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-222-07-60, +7 (812) 455-12-00 

доб. 38-080.
Дата проведения торгов: 30.08.2023 в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 28.07.2023 г. 
Дата и время окончания приёма заявок: 28.08.2023 г. 

в 15.00 (МСК)
Предмет продажи: 
16 имущественных комплексов, включающих инди-

видуальные жилые дома, хозяйственные объекты, зем. 
участки, расположенные по адресу: Ленинградская об-
ласть, Выборгский район, МО «Первомайское сельское 
поселение», пос. Ленинское; и земельный участок с нахо-
дящимися на нем объектами незавершенного строитель-
ства (индивидуальный жилой дом, хозблок), расположен-
ные по адресу: Ленинградская область, Выборгский рай-
он, МО «Первомайское сельское поселение», пос. Ленин-
ское, участок 105.

Полное информационное извещение о процедуре торгов на-
ходится на сайте https://etp.gpb.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ «Олимпийский» 
переживает свое второе 
рождение

Наследникам 
легенды

Любовь Проценко

Меньше чем через два года москвичи увидят обновлен-
ный комплекс «Олимпийский». 

«Спортивная легенда спорткомплекс «Олимпий-
ский», к сожалению, с годами пришел в ветхое состоя-
ние», — объяснил мэр Москвы Сергей Собянин, осмот-
рев, как идут дела у строителей, которые работают на 
этой стройплощадке с 2019 года. Он рассказал, что 
власти решили сделать реконструкцию на частные 
инвестиции: «И сегодня «Олимпийский» пережива-
ет свое второе рождение. Работы здесь, конечно, еще 
много. По заверше-
нии, я думаю, это 
будет один из самых 
уникальных и при-
влекательных цен-
тров для москвичей 
и гостей столицы».

Прежде всего он 
останется одной из 
главных спортпло-
щадок Москвы. Но 
возможностей для занятий спортом станет  больше. 
Прежде здесь тренировались 20 национальных сбор-
ных России по 22 видам спорта. В здании нового ФОКа, 
который строится в составе «Олимпийского», наряду 
с ними будут созданы условия для занятий хоккеем и 
фигурным катанием, три корта для большого тенниса, 
две площадки для бадминтона, центр керлинга, семь 
кабин для сквоша, тренажерный зал и зал для йоги и 
медитации и другие. А вместо прежнего бассейна сей-
час строится водный комплекс. 

С ареной спорткомплекс свяжет крытая беговая до-
рожка. Концертный зал вместит 12 000 человек. Ки-
нокластер с восемью залами объединит кино и дру-
гие формы визуального искусства. Тем же, кто после 
хорошего фильма или интенсивной тренировки хо-
чет просто пройтись и подышать воздухом, не нужно 
даже спускаться вниз. Напротив, лучше подняться на 
крышу пятнадцатиэтажного здания арены и выйти на 
Олимпийский бульвар — прогулочную зону под откры-
тым небом с 38 ресторанами. «Эта крыша на колесном 
ходу будет непрерывно двигаться. Вместе с ней посе-
тители за час совершат полный круг», — рассказала 
«РГ» Галина Гордюшина, директор по проектированию 
компании - застройщика «Киевская площадь». В столи-
це этот девелопер не впервые занимается реконструк-
цией исторических зданий. В частности, в модернизи-
рованной им гостинице «Украина» сейчас располага-
ется Radisson Royal Hotel.  

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

По словам мэра столицы Сергея Собянина, «Олимпийский» 
после реконструкции станет одним из лучших комплексов. 

Обновленный 
спорткомплекс 
заработает 
в 2025 году

 СОБЫТИЕ Тысячи москвичей провели жаркие выходные на Урбанфоруме

Зной наших
Сергей Буланов

П
лощадки Московского 
урбанфорума в эти вы-
ходные по посещаемо-

сти всерьез конкурировали со 
столичными пляжами. Среди 
самых популярных оказались 
просветительские лекции в Го-
стином Дворе и концерты под 
открытым небом в Лужниках.

Как уже писала «РГ», в этом 
году формат традиционного 
Московского урбанистическо-
го форума претерпел значи-
тельные изменения. В отличие 
от прошлогодних Форум-2023 
по большому счету открыт для 
всех желающих. Сейчас ра-
ботают три площадки: спорт-
комплекс «Лужники», Гости-
ный Двор и парк «Зарядье». В 

середине августа откроется 
еще и четвертая в выставочном 
зале «Манеж», где заработает 
выставка, посвященная транс-
порту. Там установят интерак-
тивные стенды о Московских 
центральных диаметрах, Мо-
сковском центральном коль-
це и Большой кольцевой линии 
подземки.

Гостиный Двор собрал ан-
шлаг на лекции главного пси-
хиатра Москвы Георгия Костю-
ка. Аудиторию в основном вол-
новало, как можно сохранить 
ментальное здоровье в услови-
ях постоянных стрессов мега-
полиса.

«Профилактику старче-
ской деменции необходимо на-
чинать еще в предпенсионном 
возрасте, — отметил Георгий Ко-
стюк. — Для этого нужно исклю-
чить основные факторы риска: 
алкоголь и курение. Очень важ-

но не столько стремиться к но-
вым карьерным высотам, но 
и стараться работать просто в 
свое удовольствие».

Трудно было в Гостином Дво-
ре миновать и танцевальную 
инсталляцию. Почти все, кто 
входил в «шатер» с 3D-экра-
ном, с удовольствием прини-
мали участие в танцевальном 
баттле. Здесь можно было вир-
туально перенестись к  любой 
столичной достопримечатель-
ности, легко повторяя за героем 
на экране танцевальные дви-
жения.

Парк «Зарядье» в это же вре-
мя радовал гостей не только йо-
гой творческими мастер-клас-
сами на Парящем мосту, но и 
многочисленными интересны-
ми интерактивными локация-
ми. В одной из них, например, 
дети могли с помощью модели 
спецтехники научиться уби-
рать снег. Более того, в этом ат-
тракционе нашелся ответ на во-
прос, который давно будора-
жит умы многих взрослых: ка-
ким образом в зимний период 
так точно измеряют количество 
вывезенного снега. Оказывает-
ся, для этого специальная про-
грамма строит 3D-модель выве-
зенного снега и на основании ее 
показателей вычисляет общую 
кубатуру.

Самой жаркой по праву счи-
тается площадка Урбанфору-
ма в спорткомплексе «Лужни-
ки». Там проходят многолюд-
ные мастер-классы в открытом 
бассейне: даже вдали от моря 
можно научиться настоящему 
серфингу. Много удивительного 
можно было увидеть и на «зем-
ных» площадках. В роли барме-
на, например, выступил маши-
нист экскаватора «МОЭК». На 
экскаваторном шоу он сумел 
ковшом аккуратно разрезать 
яблоко, открыть бутылку гази-
ровки и даже виртуозно разлить 
ее по бокалам. А вечером в Луж-
никах состоялся грандиозный 
концерт с участием DJ GROOV, 
«Кар-Мэн» и Маргариты Су-
ханкиной. Утомленные 30-гра-
дусным дневным пеплом моск-
вичи веселились до глубокой 
ночи.  

В Лужниках дети могут попробовать поуправлять экскаватором. 

А К Ц Е Н Т

Форум в этом году проходит в новом 
формате. Мероприятия уже идут на трех 
площадках, в середине августа откроет-
ся еще одна
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Площадки форума будут работать 

до 10 сентября. Расписание мож-

но посмотреть в соцсетях МУФ, 

благодаря интернет-ресурсам 

каждый сможет составить для 

себя программу интересных, и 

что немаловажно, совершенно 

бесплатных занятий.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫСТАВКА ГЭС-2 
приглашает в «Дом и cад» 
Сергея Сапожникова

Вальсирующие

Жанна Васильева

Проект «Дом и cад» Сергея Сапожникова в ГЭС-2 срод-
ни спектаклю-прогулке.

Яркая рама спортивного велосипеда, парящая над 
серым параллелепипедом постамента, — обещание 
вдохновляющего трека. Правда, вместо колес – «ро-
лики» бревен. А закрытые двери лифта, над которыми 
высится реечная легкая башня, ведут не на улицу, не 
вверх, а за кулисы, в декорации спектакля. Променад 
тут ограничен условиями игры: подъезд, родительская 
квартира автора в Ростове-на-Дону, скверик, где соба-
ки выгуливают хозяев. Условия игры все помнят очень 
хорошо. Всякий, кто пережил пандемию в домашнем 
заточении, может легко достроить в воображении 
условия места и времени.

Проект «Дом и cад» к этому личному опыту зри-
телей апеллирует. Не только к мучительному ощуще-
нию человека, которому куда ни кинь — все клин, но и к 
опыту жизни «на дистанте». Монитор ноутбука стано-
вился своего рода аквариумом, откуда выплывали кол-
леги в интерьерах своих домов, коты, снисходительно 
взирающие со шкафов, дети, погруженные в телефо-
ны… Инсталляция «Дом и cад» Сапожникова предлага-
ет реконструкцию этого чужого приватного мира. 

 Эта жизнь тща-
тельно выстроена. 
Она сыграна перед 
видеокамерой ак-
терами Романом 
Мериновым, Юлией 
Саюшкиной, Алек-
сандром Соболем, 
их диалоги написа-
ны режиссером и 
художником Дмит-
рием Цупко. А речь 
и «немая фильма» 
повседневной жизни чередуется с «Вальсами», создан-
ными композитором Алексеем Хевелевым. В то же вре-
мя эта жизнь похожа на документацию перформанса 
обыденности. 

Перформанс, на первый взгляд, «удваивает» реаль-
ную жизнь, где люди просто бреются, обедают, и вовсе 
не обязательно, что в этот момент решаются их судь-
бы, как в пьесах. Но ощущение жизни на фоне трево-
ги и страха обостряется, самые обычные ее моменты, 
вроде выхода из квартиры в подъезд, не говоря уж о 
ближнем саде, вспыхивают предчувствием радости. 
Вместо стен — конструкции с большими фотография-
ми, где квартира в панельном доме, снятая через цвет-
ные фильтры, начинает выглядеть пространством «Фа-
брики» Уорхола.

Вот этот сдвиг, зазор, в котором домашняя терри-
тория превращается в волшебную башню, выглядит 
почти незаметным. Башня построена не из слоновой 
кости, а из фотографий, реквизит — кровать и стол на 
невысоком подиуме, плюс расписанная автором сталь-
ная рама итальянского велосипеда Officine Mattio. 
Благодаря сдвигу возникает впечатление присутствия 
разом в нескольких пространствах — театральных де-
кораций и дома художника, видеофильма и фотогра-
фий, музыкальной пьесы и диалогов героев…

Похожее ощущение возникало на относительно 
недавней выставке Томаса Деманда в «Гараже». Де-
манд выстраивал пространство, знакомое зрителям по 
фотографиям в интернете, журналах, газетах. Как и Де-
манд, Сапожников обращается к драматическим собы-
тиям и личному опыту зрителей. 

Рама без колес и велосипед, на котором крутишь пе-
дали дома, верно, вышли не только из велогонок, но и 
из шинели дадаистов. Кажется, что для велорамы луч-
ше всего подходит одинокое колесо Дюшана, кото-
рое тот укрепил на табуретке. Впрочем, в отличие от 
Дюшана Сапожников работает не с объектами ready-
made. Он предпочитает фотографию, другой любимый 
медиум сюрреалистов. Нет, никаких двойных экспо-
зиций, Сапожников тут ближе к мастерам Дюссельдо-
рфской школы. Героем фото становится пространство 
подъезда, то ли ожидающее выхода жильцов, то ли по-
кинутое. Зато интерьеры кабинета, коридора, кухни на 
фото приобретают яркость граффити.  Интенсивность 
цвета, созданного при съемке, манит яркостью неоно-
вого свечения, контрастами. 

В центре дома — колодец сада. Он является в черно-
белых снимках тенистого парка. А на полу — круглый 
«бассейн» неба с облаками. Как говорит один из пер-
сонажей видео, alter ego автора, «вещи, окружая нас, 
сплетаются в ткань памяти… Жизнь внутри перимет-
ра дома прорастает садом воспоминаний». Благодаря 
этому саду время делает петлю Нестерова и выводит из 
пике к воспоминаниям о летних каникулах, проведен-
ных из-за травмы в кровати, к бабушке, фотографиро-
вавшей все семейные события, к воспоминаниям о дет-
ских играх, первой любви и первом проекте…

Три персонажа, чьи голоса мы слышим, не столько 
рассказчики, сколько внутренние голоса, как в рома-
нах Пруста. Случаи, детали, краски, чувства — словно 
коллекция камешков, собранных у моря летом. Спек-
такль-инсталляция, получается, увлекает в прогул-
ку почти романтическую, где воспоминания — источ-
ник, из которого можно черпать силы. «Мы находимся 
в темной комнате без окон и дверей, но где-то должна 
быть невидимая щель, позволяющая представить, что 
такое свежий воздух», — размышляет об архиве воспо-
минаний один из персонажей.

Инсталляция Сапожникова «Дом и cад» (ее кура-
торами стали Владимир Левашов и Елена Яичникова) 
в этом архиве теплых драгоценностей летних дней не-
пременно найдет себе место. Ее каталог, мимикриру-
ющий под спецвыпуск журнала о стиле жизни «Дом и 
cад», в этом поможет. Спектакль-прогулка-инсталля-
ция вернулся в фотографии. И стал частью библиоте-
ки-архива-коллекции дома зрителей. Такой вот проме-
над в саду и дома.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Легенда Большого театра Вячеслав Гордеев вспоминает и предостерегает 

Почему я не сбежал на Запад
Максим Васюнов

П
етербург готовится к 
большим гастролям мо-
сковского областного те-

атра «Русский балет», которые 
начнутся 11 августа. В афише — 
«Жизель», «Лебединое озеро» 
и «Щелкунчик». Гастроли по-
священы 75-летию руководите-
ля «Русского балета», легендар-
ного премьера Большого театра 
Вячеслава Гордеева.

Вместе со своей не менее 
знаменитой партнершей по 

сцене и жизни Надеждой Павло-
вой он более двадцати лет поко-
рял лучшие театры мира. В Аме-
рике предлагали баснословные 
гонорары — только оставайся. А 
он никак не оставался. Почему? 
Во времена «отмены русской 
культуры» самое время вспо-
мнить об этом и расспросить 
юбиляра, как чувствует себя 
сегодня русский балет. 

Вячеслав Михайлович, у вас 
завидная судьба — мальчик из 
московской семьи «технарей» 

стал, по выражению европей-
ской прессы, «золотым маль-
чиком». Но судьба часто ста-
вит перед выбором... 

ВЯЧЕСЛАВ ГОРДЕЕВ: …Понимаю, о 
чем вы. Да, остаться за границей 
предлагали много раз на фанта-
стических условиях. Самый яр-
кий пример — гастроли в США 
в конце 70-х , когда там остал-
ся наш танцовщик Саша Году-
нов. Была некрасивая история, 
когда Сашу сфотографировали 
в непотребном виде, и на сле-
дующий день в американских 
газетах это фото опубликова-
ли. Мало кто знает, что в это же 
время представители Амери-
канского театра балета предло-
жили нам с Павловой контракт. 
Я пошутил: «А дом с бассейном, 
как на компрометирующем 
фото с Сашей, будет?» Мне от-
ветили всерьез: и дом в Коннек-
тикуте, и бассейн, и за каждый 
сезон по четыреста тысяч дол-
ларов каждому.

Дальше я задавал вопросы 
уже самому себе: «А как мои 
родители это переживут? Они 
за мной горшки выносили, а те-
перь, когда они стали пожилы-
ми, я возьму и уеду?» К тому же 
для меня Большой театр всегда 
был домом, семьей. Все это для 
меня было весомее, чем четыре-
ста тысяч, дом и бассейн… Им 
же хотелось одного — испортить 
репутацию Большого театра. 
Слава у нас с Павловой была в 
Америке грандиозная, на ули-
цах плакаты с моим «полетом» 
в «Спартаке»… К их огорчению, 
Спартак оказался непобедим… 
А Саша Годунов в итоге умер мо-
лодым, он сильно пил. Больно 
об этом говорить, ведь мы вме-
сте блистали на сцене Большого. 

Еще про выбор: на самом взле-
те карьеры вы по просьбе ба-
лерины Ирины Тихомирновой, 

жены Асафа Мессерера, взяли 
на себя серьезную ношу — ба-
летный ансамбль, из кото-
рого потом и вырос ваш «Рус-
ский балет». Театр, ставший 
одним из главных «храни-
телей» русского классическо-
го танца. Об этом и вопрос: 
сохранять — разве искусство 
не должно меняться в духе ме-
няющегося времени?

ВЯЧЕСЛАВ ГОРДЕЕВ: Моя творческая 
жизнь в основном прошла во 
времена, когда классический 
балет был недосягаемо высок во 
всем мире — особенно у нас: рус-
ские талантливы в балете, как 
итальянцы в опере.  «Лебединое 
озеро», «Спящая красавица», 
«Щелкунчик» — русские спек-
такли, идущие по всей планете. 
Но и в остальном классическом 
репертуаре мы «короли». И я не 
могу позволить никому снять 
с нас корону. Конечно, привно-
шу на сцену новую эстетику. Но 
с опытом приходит понимание: 
ничто не проверяет уровень ма-
стерства и человечности так, 
как классика. Это вечный тест 
на прочность. И для зрителей 
тоже — прошедший этот тест на-
всегда останется собеседником 
великого искусства.  

Сегодня стать собеседника-
ми «Русского балета» загра-
ничным зрителям не так-
то просто — политика вме-
шалась…

ВЯЧЕСЛАВ ГОРДЕЕВ: Боюсь, все глуб-
же. Политика — это же только 

шум, хотя и неприятный. Мир 
настолько изменился, что про-
сто боится говорить с русской 
классикой напрямую, не хвата-
ет духа, отсюда все эти отмены 
гастролей, имен… Летом про-
шлого года мы были в Израи-
ле. Десять городов объехали 
с «Лебединым озером». И там 
люди с плакатами уговарива-
ли зрителей не ходить на «Рус-
ский балет». Я предупреждал 
протестующих, что в борьбе с 
Чайковским они проиграют, и 
оказался прав.  Российский по-
сол Анатолий Викторов назвал 
нас тогда «послами мира». 

В прошлом году вы приходи-
ли в Большой театр во вре-
мя гастролей «Донбасс Опе-
ры». Не секрет, что многие 
«стесняются» и держатся 
подальше — вдруг их «не так 
поймут». А вас косые взгляды 
не смущают?

ВЯЧЕСЛАВ ГОРДЕЕВ: Я дружу с худо-
жественным руководителем 
«Донбасс Оперы» Вадимом 
Писаревым, мы с ним много 
и успешно гастролировали во 
многих странах. В свое время 
звал его на работу в Москву — 
он говорил, что хочет сделать 
лучший театр у себя дома. И в 
2014-м я тоже звал — он снова 
отказался: как я оставлю свой 
театр? Но иногда отправлял ко 
мне своих солистов, хотя бы 
переждать сильные обстрелы. 
Они у нас стажировались, очень 
высокого уровня ребята.

Вадик рассказывал, как их 
солисты репетируют — а неда-
леко снаряды рвутся. Или спит 
ночью, а где-то рядом «прилет», 
и ты не знаешь — бежать в укры-
тие или уже поздно? В таких 
условиях они делают потряса-
ющие постановки, для меня это 
— герои… Думаю, не за горами 
тот день, когда и мы будем ез-
дить с ответными гастролями 
в Донецк. Если вдуматься, мы 
живем в опасное, но важное для 
нашей культуры время. Свои-
ми глазами видим: нашу клас-
сику не отменить даже под бом-
бами. На афише с именем Пет-
ра Чайковского слова «русский 
композитор» никто убрать не 
сможет.

Судя по гастрольному графи-
ку на этот год, ваше «Лебеди-
ное озеро» по-прежнему всюду 
ждут. Весь прошедший июнь 
оно завоевывало Китай…

ВЯЧЕСЛАВ ГОРДЕЕВ: С Китаем дру-
жим уже много лет. Нас при-
нимают с восторгом. Для ки-
тайских зрителей «Лебединое 
озеро» — это обязательно кор-
дебалет в 24 лебедя, не меньше 
(!), четверка маленьких лебедей 
и 32 фуэте — считают! Их прин-
цип: умри, но сделай на выс-
шем уровне. Как в балете. Ки-
тайцы точно не боятся сверять 
свою жизнь с классическим ис-
кусством. И русский балет там 
боготворят, всегда нам рады. В 
сентябре мы снова отправляем-
ся в Китай.

А с 11 по 20 августа едем в 
Санкт-Петербург. Свой юбилей 
встречаю «на ногах», с больши-
ми планами, отдыхать не хочу 
и не собираюсь. В афише весь 
наш Чайковский — «Щелкун-
чик», «Лебединое озеро», «Спя-
щая красавица», плюс еще «Жи-
зель» Адана. Будем танцевать в 
Михайловском театре.  

МУЗЫКА 
В Театре 
им. Сац 
рассказали 
о планах

ЦУКЕРБРИНЫ 
ПОЮТ
Инга Бугулова

Новый сезон Детский музы-
кальный театр им. Сац начнет 
с новым главным дирижером — 
на эту должность назначен Ар-
тем Макаров, об этом расска-
зал Георгий Исаакян. На тради-
ционном сборе перед уходом 
артистов на каникулы художе-
ственный руководитель также 
подвел итоги года 2022/2023 и 
поделился планами .

Уходящий сезон был посвя-
щен основательнице театра — 
Наталии Ильиничне Сац, ко-
торой в этом году исполняется 
120 лет. И, по словам Георгия 
Исаакяна, труппа ее не подве-
ла. «Последние годы были отме-
чены испытаниями, это COVID 
и реконструкция. Но и в этих 
условиях мы нашли свои фор-
маты», — подчеркнул худрук.

Пока Большая сцена на ре-
конструкции, зрителям пред-
ставили в фойе театра проект с 
говорящим созвучным назва-
нием «Re-Конструкция». Он за-
помнился яркими премьерами 
вокально-симфонических про-
грамм, подготовленных дири-
жером Евгением Бражником и 
главным хормейстером Верой 
Давыдовой; исполнением ред-
кой оперы «Четыре девушки» 
Эдисона Денисова; уникаль-
ным проектом «Засуха/Потоп», 
режиссура Марии Фомичевой.

Георгий Исаакян обратил 
внимание и на другой самобыт-
ный проект Театра Сац — фу-
туристическую трилогию «Я, 
робот». Это первый в России 
подростковый театральный 
проект о взаимодействии че-
ловека и искусственного разу-
ма. Открыла трилогию в кон-
це прошлого сезона премьера 
оперы «Любовь к трем цукер-
бринам» по мотивам романа 
Виктора Пелевина. В декабре 
ее продолжила компьютерная 
драма «ОНА» («ОперационНая 
системА»). На днях зрителям 
представили балет-голограм-
му «Двухсотлетний человек». 
Либретто Георгия Исаакяна 
создано по мотивам повести 
Айзека Азимова. 

К слову, именно спектакли 
трилогии «Я, робот» откроют 
новый сезон театра в середине 
сентября. Кроме того, зрителей 
ждет премьера балета «Муха-
Цокотуха» на музыку Дмит-
рия Кабалевского. К откры-
тию Большой сцены после ре-
конструкции (ближе к концу 
года) театр готовит оперу Ми-
хаила Глинки «Руслан и Людми-
ла» и балет Сергея Прокофьева 
«Ромео и Джульетта».  

КИНО Выборгский фестиваль показал «Лиссабон» 
Светланы Филипповой

Все смешалось в доме

Валерий Кичин

Н
а Выборгском фе-
стивале — премьера 
фильма Светланы 
Филипповой «Лис-
сабон». Тень Че-
хова и здесь жива: 
Лиссабон в фильме 
не появится, как не 
свершится мечта 

сестер Прозоровых «В Москву! 
В Москву!».

И все-таки как важна хоро-
шая школа! Светлана Филип-
пова ее прошла в анимацион-
ном кино, где она в числе веду-
щих мастеров. Свой игровой де-
бют она осуществила в Екате-
ринбурге на студии «29 февра-
ля» под продюсерским крылом 
Алексея Федорченко и Дмит-
рия Воробьева. Фильм касается 
проблемы, которую в итальян-
ском кино именовали «неком-
муникабельностью».

В семье разлад: Миша ушел, 
Анна осталась с сыном, дочкой 
и собакой. Разлад, но не разрыв: 
Миша ходит в свой старый двор 
подглядеть, что там в семье, сын 
Иван подсматривает за отцом 
— не вернется ли; связи не обо-
рваны и болят. Но те, кто ждет 
хеппи-энда, не дождутся: это 
не история с началом и концом, 

а редкое у нас кино состояний. 
Оно наблюдает, что в такие вре-
мена происходит с людьми, как 
себя ведут, о чем разговарива-
ют, что думают о будущем… И 
это способно захватить: в филь-
ме есть вкус вдумчивой литера-
туры, только написанной почти 
без текста — кинокамерой.

Редкий случай идеального 
кино: больше всех нам расска-
жет изображение. Камера ста-
тична, и завораживает то, что 
зовут внутрикадровым монта-
жом: движение персонажей, их 
молчание, их поступки, часто 
алогичные, хаотичные, вздор-
ные. И то, что происходит на 
втором и третьем планах, — там 
идет копошение жизни, увиден-
ной художником — концентри-
рованной, оборванной, часто 
странной. В этой жизни может 
идти дождик, а герой будет не-
возмутимо рассматривать кни-
ги, разложенные для продажи, и 

они не намокнут. Там можно фи-
гурально застрелить человека — 
и никто не заметит. Там мысль 
может обернуться действием, 
а действие происходит не то на 
пленэре, не то в городе, не то 
на даче, не то в многоэтажке — 
но в нашем узнаваемом мире: 
вот замызганный подъезд, а вот 
очаровательный бережок с ут-
ками. Как и отметила Филип-
пова в интервью, Екатеринбург 
оказался очень киногеничен: из 
городских пейзажей извлечены 
уголки, способные создать свою 
уникальную среду.

Аура фильма — воздух жиз-
ни, зависшей в неопределен-
ности: когда «все смешалось в 
доме», герои не знают, о чем го-
ворить и что делать. Поэтому 
говорят что-то незначительное 
и ничего существенного не де-
лают. Анна у Марии Смольни-
ковой — типичные 33 несчастья: 
все время падает на ровном ме-

сте, обрушивает мебель — жи-
вет как в тумане. Ушедший муж 
Миша (Олег Ягодин) непонятно 
чем занят в перерывах между 
нелепыми появлениями в сво-
ем бывшем доме. Сцена в ноч-
ном авто безумна в своей нека-
зистости: люди не понимают, 
чего хотят — обнять или избить, 
ими движет дух противоречия — 
«люблю» и «ненавижу» слились 
и очень устали, до безразличия.

Это состояние буйной апа-
тии оказывается настолько ти-
пичным, многообразным и жи-
вописным, что смотришь не 
переводя дыхания. А главной 
жертвой оказывается семна-
дцатилетний Иван — вот где ду-
шевная драма. У матери новый 
ухажер — двухметровый Борис 
(Иван Орлов), Варе маячит Лис-
сабон, песик ест арбуз и ждет, 
когда вернется хозяин. А Ивану 
плохо, подростковое упрямство 
зашкаливает. Застукав отца ле-
жащим во дворе на скамейке, 
не поинтересуется — спит или 
уже умер. В этой роли дебютант 
Степан Харченко сражает орга-
никой — не играет, а проживает 
роль так искренне, словно он и 
есть — всеми брошенный Иван, 
который пытается осознать 
свое новое положение и к нему 
привыкнуть.

Оператор Андрей Найденов 
работает в тандеме с режиссе-
ром-художником: черно-белый 
кадр выразителен, как в графи-
ке, и достоверен — как в жизни. 
Композиции как бы случайны, 
но до миллиметра выверены. На 
периферии всегда что-то проис-
ходит, в кадр обязательно кто-то 
войдет — посторонний, но необ-
ходимый здесь и сейчас. Таким 
искусством симфонического 
изображения обладали немно-
гие: Алексей Герман-старший, 
Кира Муратова, с которой в ма-
нере Филипповой много обще-
го. Ее так же завораживают при-
чуды бытия — вот эти странные 
танцы у ночного костра под лу-
натические ритмы словно бы на 
лесной опушке — как в космосе.

И нельзя не сказать о музыке 
Андрея Карасева: написанная 
в классических традициях, она 
конгениальна этой самодовле-
ющей меланхолии, этой атмо-
сфере с выкачанным кислоро-
дом, внося мелодию ностальгии.

По-моему, состоялся очень 
обнадеживающий дебют — де-
бют мастера в новом для него 
пространстве большого игрово-
го кино.  

Анна еще надеется наладить кон-
такт с сыном. В ролях Мария 
Смольникова и Степан Харченко.

Дуэт Надежды Павловой и Вячеслава Гордеева считается символом совет-
ского балета. 

А К Ц Е Н Т

Те, кто ждут хеппи-энда, не дождутся: 
это не история с началом и концом, 
а редкое у нас кино состояний

А К Ц Е Н Т

Большой театр был для меня семьей. 
Это весомее, чем четыреста тысяч, 
дом и бассейн

Зрителей выставки не покидает ощущение, будто они присут-
ствуют разом в нескольких пространствах. 

Спектакль-
инсталляция «Дом 
и cад» увлекает 
в прогулку почти 
романтическую
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КОШЕЛЕК Верховный суд: 
нельзя менять цену товара, 
обозначенную при заказе

За что купил, 
за то 
и продавайте

Наталья Козлова

Замечательное для простых граждан разъяснение сде-
лал Верховный суд РФ, изучив спор гражданина и до-
рогого универмага. И, несмотря на то, что в этом деле 
речь идет о конкретном человеке и его покупках, оно 
важно и для судей, и для всех покупателей. Ведь в пору 
бума интернет-торговли в России подобное разъясне-
ние действующего законодательства,  безусловно, бу-
дет иметь далеко идущие последствия.

Наша история началась с того, что  некий гражда-
нин в мобильном приложении ЦУМ заказал несколько 
предметов одежды за смешные деньги — 2787 рублей. 
Платеж прошел, но через некоторое время покупателю 
вернули деньги и сказали, что не могут отправить то-
вары, так как их нет в наличии. Покупатель отправил 
претензию — требовал предоставить товар за обозна-
ченную в заказе стоимость. ЦУМ отказал. Как объяс-
нил универмаг, из-за технического сбоя цены отобра-
жались некорректно. Спор заметил портал Право ru.

Покупатель подал в суд на магазин. Просил обязать 
его заключить с ним договор купли-продажи. ЦУМ вы-
ставил встречный иск - требовал признать  сделку не-
действительной. 
Продавец говорил о 
техническом сбое, 
при котором все, 
что выбрал гражда-
нин, стоит в 846 раз 
дороже.

Три местных 
суда выслушали ар-
гументы сторон и 
согласились с пози-
цией продавца. По 
мнению судов, тех-
ническая ошибка 
явно следует из цен, 
которые отобрази-
лись во время сбоя . 

А в действиях по-
требителя суды уви-
дели злоупотреб-
ление правом - по-
купатель знал, что 
на самом деле това-
ры стоят дороже, а 
скидок на них нет. 
Суды пришли к вы-
воду, что продавец 
заключил договор в заблуждении. Он бы не совершил 
сделку на таких невыгодных для себя условиях.

Покупатель дошел до Верховного суда РФ*, кото-
рый  отменил все решения судов и направил дело на но-
вое рассмотрение. ВС объяснил, что цена фиксируется 
в момент заключения договора между покупателем и 
интернет-магазином. Договор заключен, когда покупа-
тель оформил заказ, которому присваивается номер. 
Через него потребитель получает данные о договоре. 

«Изменить цену, объявленную в момент оформ-
ления заказа, продавец в одностороннем порядке не 
вправе», — подчеркнул ВС. По словам высокой инстан-
ции, ЦУМ получил плату за товары, но не передал их 
покупателю. Вместе с тем продавец изменил цену, 
обозначенную в момент оформления заказа. По закону 
у покупателя есть право получить товары по той сто-
имости, которая указана в интернет-заказе. В случае с 
нашим героем это 2787 рублей.

ВС также отметил, что суды не сказали, а в чем за-
блуждался ЦУМ в этой ситуации. Еще ВС заявил, что 
в деле нет доказательств, что технический сбой был, а 
это имеет значение. Если в нем виновны третьи лица, 
суду следовало выяснить, исходило ли предложение 
купить товар по заниженной цене от ЦУМа.  А еще, 
суды не сказали, как покупатель должен был распо-
знать ошибку со стороны продавца, ведь продавец ре-
гулярно проводит акции.   По мнению юристов, это 
решение ВС может послужить основанием изменить 
закон, поскольку в свете цифровизации большинство 
магазинов имеют приложения или сайты, где иногда 
происходят сбои.   

Определение Верховного суда  РФ № 16-КГ23-6-К4

К чему склонны врачи

Итого за последние 
100 лет в нашей стра-
не только родителями 

было убито свыше 230 миллио-
нов детей. Это чудовищная циф-
ра, так до конца и не понятая об-
ществом, и не получившая аде-
кватной оценки. 

Автор закона, член ОП РМ, 
президент благотворительно-
го фонда «Женщины за жизнь» 
Наталья Москвитина расска-
зывает, что в Мордовии слово 
«аборт» больше не звучит в ка-
бинетах женских консультаций. 
Тем не менее будущую мать мо-
гут отправить на аборт близ-
кие родственники, коллеги по 
работе.

— Но она имеет право принять 
решение без советов, без дав-
ления и без агрессии, — заявила 
Наталья Москвитина. — Во всем 
мире демография сейчас на спа-
де, идет массированная мигра-
ция и замещение коренного на-
селения. Именно Россия в 1920 
году открыла этот «ящик Пандо-
ры», узаконив аборты декретом 
Ленина. Сегодня наша страна — 
флагман традиционных семей-
ных ценностей. Мы понимаем, 
что у каждого человека есть сво-
бодный выбор, и не можем по-
влиять на этот выбор. Но мы мо-
жем окружить беременную жен-
щину заботой и вниманием. Она 
должна быть под защитой все де-
вять месяцев — потому что носит 
своего ребенка, и это свято. 

 С ней согласна и депутат  Ла-
риса Солодовникова. 

— Закон создаст барьер так 
называемому репродуктивно-
му насилию, — заявила она. — 
Как врач я знаю, как важно во-
время поддержать сомневаю-
щуюся женщину в это время — и 
добрым словом, и мудрым про-

фессиональным советом. Уве-
рена, что реализация законо-
проекта окажет положительное 
влияние на динамику рождае-
мости в нашей республике. 

Инициативу поддержал и 
митрополит Саранский и Мор-
довский Зиновий.  «Мы должны 
этот проект принять и поддер-
жать. Потому он — за жизнь. И 
против смерти».

Правда, были и сомневаю-
щиеся: дескать, законопроект 
«сырой» и общественность по 
нему широко не высказалась». 
«Аборт — не причина, а след-
ствие. Не запретами этот вопрос 
надо решать, а созданием усло-
вий для роста демографии». 

 Первоначальная редакция 
законопроекта предусматри-
вала также запрет пропаганды 
абортов и новые поправки в за-
кон об административной от-
ветственности. Предлагались  
наказания за склонение к ис-
кусственному прерыванию бе-
ременности, как выдворение за 
пределы РФ (для иностранных 
граждан) и приостановку дея-
тельности на 90 суток (для юр-
лиц).  Но они были отклонены. 
«И то, и другое — исключитель-
ная компетенция Российской 
Федерации, — напомнил глава 
Комитета по законодательству 
и законности ГС РМ Валерий 
Алехин. 

После бурных дебатов закон 
был принят. Его инициаторы 
выразили надежду, что примеру 
мордовских законодателей по-
следуют и другие регионы.  Сле-
дует отметить, что пока по уров-
ню рождаемости Мордовия вхо-
дит в пятерку аутсайдеров сре-
ди регионов РФ — вместе с Туль-
ской, Рязанской, Смоленской и 
Ленинградской областями.   

В России сейчас действует система мер по снижению числа абортов. Только в прошлом году врачам удалось отговорить от прерывания беременности 45 тысяч женщин.

А К Ц Е Н Т

При этом административное правонару-
шение считается совершенным вне 
зависимости от того, было ли
произведено искусственное 
прерывание беременности или нет

По мнению юри-
стов, такое реше-
ние ВС может 
стать основанием 
изменить закон, 
поскольку в свете 
цифровизации 
большинство 
магазинов имеют 
приложения или 
сайты, где случа-
ются сбои

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия су-
дей Российской Федерации объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

—  2 (двух) судей Седьмого кассационного суда об-
щей юрисдикции;

—  заместителя председателя Ростовского областно-
го суда;

—  заместителя председателя Саратовского гарни-
зонного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 7 сентября 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
 Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  5 (пяти) судей Четвертого кассационного суда общей 
юрисдикции;

— судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
— судьи Красноярского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адре-
су: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 4 сентября 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ОФИЦИАЛЬНО

В России выстроена система мер для снижения числа 

абортов — благодаря этому в 2022 году удалось убе-

дить 45 тысяч женщин, обратившихся к врачу по по-

воду прерывания беременности, сохранить будуще-

го ребенка, — сообщили «РГ» в Министерстве здраво-

охранения РФ. «Среди мер, которые приняты для 

снижения числа искусственных прерываний бере-

менности — «неделя тишины», консультация женщин 

в ситуации репродуктивного выбора медицинским 

психологом, специалистом по социальной работе, 

юристом», — пояснила «РГ» главный внештатный спе-

циалист по репродуктивному здоровью женщин Мин-

здрава России Наталия Долгушина.

Под «неделей тишины» понимается правило, соглас-

но которому гинеколог, к которому приходит на пер-

вый прием беременная пациентка, не имеет права 

выдать ей направление на аборт сразу же — женщине 

дается неделя на то, чтобы осознать ответственность 

происходящего и принять окончательное решение.

Важно также правильно готовить врачей — ведь имен-

но с ними будущая мать вступает в контакт, и именно 

гинеколог должен объяснить женщине все риски и 

возможные последствия аборта. Для этого преду-

смотрены образовательные модули и определенные 

клинические рекомендации, подготовленные Россий-

ским обществом акушеров-гинекологов, — отметила 

Наталия Долгушина.

«Благодаря принятым мерам число абортов в России 

снижается из года в год и в абсолютном, и в относи-

тельном выражении. Важный показатель — рост доли 

женщин, отказавшихся от прерывания беременно-

сти, от числа тех, кто прошел доабортное консульти-

рование. В 2022 году около 45 тыс. женщин отказа-

лись от прерывания беременности», — подчеркнула 

главный специалист минздрава.

Еще одно важное направление работы — обратить вни-

мание на внебольничные выкидыши, когда женщина 

сама прерывает беременность с помощью специаль-

ных препаратов. «Лекарственные средства, предна-

значенные для прерывания беременности, должны ис-

пользоваться в специализированных клиниках, под на-

блюдением врачей. Самостоятельное их применение 

всегда является высоким риском для здоровья и жизни 

женщины, — сказал «РГ» главный внештатный специа-

лист по акушерству и гинекологии ФМБА России, про-

фессор Олег Филиппов. — Нужна полномасштабная 

межведомственная работа, чтобы пресечь возмож-

ность продажи аптеками таких препаратов, в частно-

сти мифепристона и мизопростола. Это касается и ста-

ционарных аптек, и дистанционной торговли через ин-

тернет». По сути, продажа таких препаратов (предна-

значенных исключительно для применения в условиях 

клиники) находится вне правового поля — это действие 

можно приравнять к проведению искусственного пре-

рывания беременности лицом, не имеющим меди-

цинского образования соответствующего профиля. 

А такого рода преступления подлежат уголовной от-

ветственности, — напомнил профессор Филиппов.

Подготовила Ирина Невинная
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ДЕТИ  Стандарт 
на школьную 
форму введут 
в 2024 году

ЛЕЙБЛ ГОСТ 
ПОДСКАЖЕТ 
Владимир Емельяненко 

П
о  д а н н ы м  Р о с к а ч е -
ства, до 72% детей и ро-
дителей говорят «да» 

школьной форме. Но 51% про-
тив единого стиля формы для 
всех, а 19%  откажутся ее но-
сить. При этом 70% за введе-
ние ГОСТа — госстандарта на 
школьную одежду. Отменен-
ный в 1992 году ГОСТ вернет-
ся в 2024 году, а пока его утвер-
ждение проходит этап публич-
ных  обсуждений.

— Госстандарт не будет уста-
навливать единый вид школь-
ной формы, один цвет, еди-
ный фасон и единые знаки от-
личия, — заявил руководитель 
Росстандарта Антон Шала-
ев. — У ГОСТа иные цели: пер-
вая — как отличать одежду, ко-
торую мы называем школьной 
формой от обычной одежды. 
Вторая цель — главная: какие 
материалы должны использо-
ваться, чтобы форма отвечала 
стандартам качества ГОСТ, — 
была воздухопроницаемой, 
комфортной и удобной, не да-
вала эффекта катышек и была 
безопасной для здоровья, но 
при этом материалы прочны-
ми, устойчивыми к окрашива-
нию и соответствовали погоде 
в той местности, где находит-
ся школа. Вот стандартами со-
ответствия этим качествам мы 
сейчас и занимаемся. 

При этом эксперты опира-
ются на опыт выбора родителей 
и ГОСТ СССР: 90% при выборе 
школьной формы смотрят на 
то, как она сшита, и качество 
нитей, 60% — на состав тканей, 
50% — на дизайн. 

— Мы задачу видим в том, 
чтобы ГОСТ устранил право-
вую недоработку и дал ори-
ентир — какой должна быть 
доля синтетики в форме, — го-
ворит директор эксперт мин-
промторга Вера Хмырова. — 
ГОСТ рекомендует допусти-
мый стандарт ткани — 50% на-
туральных волокон и 50% син-
тетики. Можно купить форму с 
большей долей синтетики, но 
надо понимать, что ее состав 
вредит здоровью.  

Но, по данным Росстандарта, 
вводить или нет у себя школь-
ную форму, какого она должна 
быть цвета и каких лекал, будут 
решать сами школы и вносить 
такое правило в устав внутрен-
него распорядка. 

ГОСТ на форму будет рас-
пространятся только на каче-
ство ткани. Росстандарт лишь 
рекомендует педагогам и роди-
тельскому сообществу изучить 
данные социологов ВЦИОМ и 
ФОМ: дети любимыми цветами 
для формы назвали белый, жел-
тый, синий —  цвет блузок и ру-
башек. Черный, серый и синий 
— брюки и юбки. Еще школь-
ники хотели бы носить форму 
в клетку, одевать в школу фут-
болки, галстуки — мальчики, 
белые банты — девочки. А  54% 
высказали недоумение по по-
воду того, что в критерии оде-
жды для школы теперь не впи-
сываются джинсы или вельве-
товые брюки для девочек. 

Тем не менее ГОСТ в школь-
ный комплект пока включил 
следующую одежду: блузка, 
жилет, пиджак, кардиган, джем-
пер, свитер, рубашка, платье, 
брюки и шорты. 

Как ожидается, критерии 
могут дополняться или менять-
ся, а окончательно ГОСТ будет 
утвержден во второй половине 
или к концу 2024 года.   

Более 51% детей и родителей против 
единой школьной формы для всех.  

Справка «РГ»

Впервые школьная форма появи-

лась в Англии в 1552 году. Она под 

влиянием церкви была синего 

цвета, что символизировало дис-

циплину и скромность. В России 

впервые школьная форма была 

введена в первой половине XIX 

века, а нормой стала к концу века. 

Форма была чаще серого или цве-

та хаки, так как предпочтение 

отдавалась полувоенному стилю: 

мальчики носители обязательные 

фуражки, девочки — фартуки.  
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— Постановления и разъяснения Верховного суда 
rg.ru/sujet/2605

Мнение

Член Ассоциации юристов России Асия Мухамедши-

на заявила, что каждый регион вправе ввести у себя 

подобные нормы. «Запрет на законодательном уров-

не к   склонению беременных женщин к абортам 

считаю одним  из самых гуманных законов», — заяви-

ла она.  Самое главное, считает юрист, это защита   

эмбриона  на его будущую жизнь и защита права 

женщины стать матерью. Да, формально у неродив-

шегося человечка еще нет официальных прав чело-

века. Однако это не дает повод взрослым людям за-

бывать о своих человеческих обязанностях. В том 

числе — по отношению к будущему человечества. 

Если мы будем убивать своих будущих детей, не 

убьем ли тем самым свое право на будущее? 

«Согласно ч. 2 ст. 17 российской Конституции, права 

и свободы человека принадлежат ему от рождения, 

— продолжает член АЮР. — Следовательно, неродив-

шийся человек не является субъектом права, ника-

ких прав, в том числе гарантированного статьей 20 

Конституции права на жизнь, у него нет. Что говорит 

о том, что новый  законопроект поддержит неуве-

ренную женщину и даст возможность появиться на 

свет человеку, который в состоянии эмбриона не 

может защитить свои права, так как их просто нет».  

Иными словами, надо дать шанс — и будущему чело-

веку, и будущей матери. «Штрафы за это правонару-

шение введены, конечно, небольшие, — говорит 

Асия Мухамедшина. — При этом информирование 

врачом пациентки о наличии у нее медицинских по-

казаний к прерыванию беременности под статью не 

подпадает. Однако меры, считаю, будут работать как 

механизм защиты и предупреждения абортов. И 

прежде чем дать совет о прерывании беременности, 

многие задумаются, какую ответственность личную 

они берут на себя». 

Иными словами, врач будет отвечать за свои слова. А 

потому должен трижды перепроверить и подумать, 

действительно ли у женщины есть медицинские пока-

зания к тому, чтобы совершить трудный шаг. Или про-

сто кому-то не терпится убить будущую жизнь. «При 

доказательстве  склонения  к искусственному преры-

ванию беременности путем уговоров, предложений, 

подкупа, обмана будет рассматриваться как админи-

стративное нарушение и на нарушителя будет возло-

жен штраф, — говорит юрист. — Как будет это работать 

на практике, покажет время, например, каким об-

разом доказывать склонение, если это был устный со-

вет. Данный законопроект не является федеральным, 

однако любой регион имеет право его ввести. Счи-

таю, если такие нормы будут введены по всей России, 

то это значительно повысит демографию и закрепит 

морально-этические нормы в обществе».

Подготовил Владислав Куликов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ «Динамо» 
одержало волевую победу 
в Питере

Сильнее 
чемпиона

Сергей Литвинов

Лучший клуб России — питерский «Зенит» проиграл на 
своем поле «Динамо» в одном из центральных матчей 
третьего тура Премьер-лиги — 2:3.

Все уже давненько привыкли, что в поединках этих 
команд забивается много мячей. И что они принципи-
альные. Еще интереснее было наблюдать за вчерашней 
встречей по той причине, что оба клуба переживают 
сейчас непростые времена. «Зениту» еще надо отой-
ти после потерь Далера Кузяева и бразильца Малкома, 
в то время как у «бело-голубых» пока не все получает-
ся при новом главном тренере чехе Марцеле Личке.

— Нужно время на адаптацию. Это естественный 
процесс. Нельзя за пару месяцев выстроить то, что мы 
сделали за несколько лет в «Оренбурге», — парирует 
Личка.

С рулевым динамовцев сложно не согласиться, од-
нако московский клуб, в отличие от предыдущей ко-
манды Лички, ставит самые высокие задачи. Как мини-
мум — попадание в тройку призеров. И очки нужно на-
бирать здесь и сейчас.

В первом тайме воскресной встречи болельщики 
«Динамо», в целом, увидели то, за чем они наблюдали 
в трех предыдущих матчах любимой команды. Подо-
печные Лички много атаковали и оставляли зоны в за-
щите. В самом начале Константин Тюкавин огорчил 
Михаила Кержакова, но хозяева быстро сравняли счет 
благодаря автоголу парагвайского защитника «бе-
ло-голубых» Фа-
биана Бальбуэны. 
Впрочем, на пере-
рыв динамовцы 
ушли с преимуще-
ством после второ-
го гола Тюкавина.

Во второй поло-
вине тренерский 
штаб «Зенита» 
произвел несколько 
замен, и одна из них 
в итоге сработала: 
нападающий Иван 
Сергеев после пере-
дачи бразильца Вендела забил (2:2). И все же последнее 
слово в этот вечер осталось за гостями — уже в компен-
сированное время Вячеслав Грулев принес «Динамо» 
тяжелейшую и сверхважную победу (3:2).

Тем временем серебряный призер прошлого ро-
зыгрыша Премьер-лиги ЦСКА выиграл уже третий 
матч подряд с общим счетом 13:3. В поединке третьего 
тура чемпионата армейцы не оставили никаких шан-
сов «Локомотиву» — 4:1. Дубль оформил Максим Му-
хин, еще по мячу у хозяев забили Федор Чалов и Милан 
Гайич, у гостей же отличился Егор Погостнов.

В отличие от конкурентов, «красно-синие» крайне 
пассивно провели летнее межсезонье. Клуб не ку-
пил ни одного новичка, да к тому же потерял одного 
из лидеров парагвайца Хесуса Медину, который пере-
шел в «Спартак». Тем не менее после небольшой про-
буксовки на старте сезона ЦСКА начал потихоньку 
прибавлять. Победы над «Оренбургом» (6:0) в Кубке 
и «Ахматом» (3:2) в первенстве впечатлили, но раз-
гром «Локомотива» должен был еще больше воодуше-
вить болельщиков. Подопечные Владимира Федотова 
разгромили набравший отличный ход «Локомотив», 
нанеся «красно-зеленым» самое крупное поражение 
при Михаиле Галактионове.

— Было мощное начало от соперника. Мы неудачно 
вошли в игру, Сергей Пиняев мог открыть счет. Но нам 
повезло, не забил. После того эпизода инициатива ста-
ла потихоньку переходить к нам. Сначала пенальти, 
затем хорошая комбинация и второй гол. В перерыве 
передохнули, сделали анализ, поняли, что у них теперь 
появятся зоны, и воспользовались этим. К сожалению, 
пропустили необязательный мяч, так что есть над чем 
работать, — отметил Федотов.

К слову, ЦСКА прервал беспроигрышную серию 
«Локомотива» в официальных матчах, насчитывав-
шую 11 встреч. «Первые минуты были за нами. У ар-
мейцев и шансов-то не было. Но они забили трижды 
и обеспечили результат. В тактически равном футболе 
сказались нюансы. Попали под пенальти, потом второй 
мяч — и эмоциональный запал стал другим, соперник 
воспрял духом», — подчеркнул рулевой «красно-зеле-
ных» Михаил Галактионов.

Впечатляет «Спартак»: москвичи выиграли все 
четыре матча на старте сезона во всех турнирах. На 
выходных команда Гильермо Абаскаля разгромила 
в гостях казанский «Рубин» со счетом 4:1. Второй мяч 
у «красно-белых» забил Медина, впервые вышедший 
на поле в составе нового клуба. У гостей также отличи-
лись конголезец Тео Бонгонда, Михаил Игнатов и ни-
дерландец Квинси Промес, у хозяев — хавбек сборной 
Армении Иву.

Неудивительно, что именно спартаковцы рассмат-
риваются многими экспертами как главные претен-
денты на «золото». В отличие от «Зенита», потеряв-
шего летом Далера Кузяева и, что самое важное, бра-
зильца Малкома, столичный клуб никого из лидеров 
не отпустил, да и усилился качественно. Одни только 
Медина с конголезцем Тео Бонгондой чего стоят.

— Мы удовлетворены. Радостно, с каким настроем 
и самоотдачей играла команда. Надо продолжать про-
грессировать. Ребята чувствуют силу и уверенность 
в себе, — сказал на пресс-конференции Абаскаль. — 
При этом есть моменты, требующие анализа. Никогда 
нельзя быть конформистами, особенно в современ-
ном футболе — сегодня ты побеждаешь, а завтра у тебя 
 могут быть проблемы.  

КАК У НИХ? 

Нападающий 
Мбаппе 
решил 
покинуть ПСЖ

ФОРВАРД 
ИДЕТ 
В ОТКАЗ
Артур Нанян

Нападающий сборной Фран-
ции Килиан Мбаппе не собира-
ется продлевать соглашение с 
«Пари Сен-Жермен».

Как стало известно зару-
бежной прессе, в последние 
дни руководство парижского 
клуба попыталось убедить иг-
рока поставить подпись под 
новым соглашением, но тщет-
но: Мбаппе все еще горит же-
ланием перейти в мадридский 
«Реал». Если же трансфер не 
будет осуществлен в нынеш-
нее межсезонье, то Килиан го-
тов остаться в Париже.

При этом боссы «ПСЖ» 
продолжают настаивать на 
том, что Мбаппе не должен иг-
рать за основу. Француз уже 
пропустил сборы в Японии, 
куда его не взяли из-за разно-
гласия по договору. 

Ситуация с Килианом 
напрямую сказывается на его 
одноклубниках. Так, капитан 
парижан бразилец Марки-
ньос может покинуть команду 
из-за слов поддержки в адрес 
Мбаппе.

— Мы говорим об исключи-
тельном, выдающемся футбо-
листе. Решение оставить его 
вне команды — решение руко-
водства. Но я надеюсь, что Мб-
аппе вернется к нам и поможет 
«ПСЖ», — заявил недавно Мар-
киньос.

За Мбаппе выступает и но-
вый главный тренер парижан 
испанец Луис Энрике. Специ-
алист хотел бы использовать 
Килиана на поле, даже если тот 
так и не продлит контракт. Но, 
как уже было отмечено ранее, 
руководство «ПСЖ» придер-
живается иной точки зрения. 
В прессе поползли слухи, что 
из-за этого скандала Энрике 
всерьез рассматривает вари-
ант с отставкой. Впрочем, офи-
циального подтверждения эта 
новость не получила.

Что касается «Реала», то 
мадридский клуб готов в лю-
бой момент подписать Мб-
аппе. 

Представители «сливоч-
ных» ждут, когда закончит-
ся сага с уходом Килиана из 
«ПСЖ», после чего игрок 
присоединится к новому клу-
бу. В случае если испанский 
гранд пожелает уже в этом 
году купить Килиана, ему при-
дется заплатить около 160 
миллионов евро.

— Если честно, я бы очень 
хотел перехода Мбаппе в 
«Реал». Это было бы заме-
чательно для нашего чемпи-
оната, чтобы он продолжал 
оставаться одним из лучших 
в мире. Все футболисты, ко-
торые приезжают в Испанию, 
содействуют развитию лиги. 
У мадридской команды нет 
финансовых проблем, меша-
ющих трансферу. Очевидно: 
если не в этом, то в следующем 
году мы точно будем играть 
против Неймара, — считает на-
ставник «Атлетико» аргенти-
нец Диего Симеоне.

Перейти в команду из ис-
панской Примеры может еще 
одна звезда парижан — Ней-
мар. Не секрет, что он давно 
хочет вернуться в «Барсело-
ну». Но, по данным СМИ, про-
тив возвращения форварда 
выступает рулевой «сине-гра-
натовых» Хави. 

В мастерстве Неймара ни-
каких сомнений нет, однако 
есть опасения относительно 
поведения бразильца вне фут-
больного поля и в раздевалке. 
Сам Неймар не прочь остаться 
во Франции, хоть и рассмат-
ривает другие предложения. 
В частности, в его приглаше-
нии заинтересованы несколь-
ко представителей английской 
Премьер-лиги. До недавних 
пор речь шла о «Манчестер 
Юнайтед» и «Челси».  

ЭКСКЛЮЗИВ Лучший футбольный тренер года рассказал 
«РГ» о том, как обновленный «Зенит» собирается взять 
шестой титул подряд

Аргументы Семака
Артур Нанян 

П
итерский «Зенит» 
в последние годы 
не знает конкурен-
тов в российском 
чемпионате. Пять 
титулов подряд — 
серьезный показа-
тель. И все эти пять 
лет команду трени-

рует ее бывший полузащитник, 
один из самых известных наших 
игроков Сергей Семак.

Как кажется со стороны, 
стартовавший сезон обещает 
стать непростым для «сине-бе-
ло-голубых». Клуб покинули 
такие футболисты, как Далер 
Кузяев, лучший игрок и бом-
бардир прошлого розыгрыша 
Премьер-лиги бразилец Мал-
ком, близок к уходу Вендел. 
«Зениту»  будет сложнее вновь 
защитить титул. В интервью 
«РГ» Сергей Богданович поста-
рался объяснить, за счет чего 
его подопечные постараются 
снова опередить своих конку-
рентов.

В какой форме команда подо-
шла к старту чемпионата?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Думаю, в нормаль-
ной. Во время сборов всегда 
накапливается определенная 
усталость. В первых матчах как 
раз и нужно набрать необходи-
мый тонус, приближенный к 
оптимальному.

Кого считаете главным кон-
курентом в борьбе за чемпи-
онство?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Сезон предстоит 
очень сложный. Многие клубы 
усилились, сохранили ведущих 
игроков. Конкуренты остают-
ся все те же: все московские ко-
манды, плюс «Краснодар». Это 
тот пул, который будет бороть-
ся за призовые места. Хотел 
бы отметить еще «Ростов». Он 
сильно прибавил за последние 
годы, бьется за медали. Не стал 
бы сбрасывать со счетов «Ах-
мат», «Оренбург», «Крылья Со-
ветов» — это крепкие команды, 
каждая из которых вполне в со-
стоянии выстрелить.

«Зенит» сыграл первый 
матч Премьер-лиги 22 июля 
в гостях, спустя три дня 
была игра на Кубок, еще че-
рез трое суток — снова выезд. 
Как относитесь к такому 
календарю?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Я уже говорил, что 
немножко не понимаю, по ка-
кому принципу составляет-
ся календарь Премьер-лиги и 

Кубка. Намного проще играть 
не через два дня на третий, а 
через три на четвертый. Воз-
можности для этого есть. А в 
нынешнем режиме приходит-
ся проводить ротацию, и ты не 
можешь выставлять оптималь-
ный состав. Остается расстав-
лять приоритеты, и любой тре-
нер поставит на первое место 
чемпионат.

Вы тренируете «Зенит» с 
2018 года. Что за это вре-
мя изменилось в клубе и в вас 
самом?

С Е Р Г Е Й  С Е М А К :  Очень многое . 
Команда поменялась практи-
чески на 100 процентов, оста-
лось буквально несколько че-
ловек из того состава, кото-
рый был при мне в первом се-
зоне работы с «Зенитом». Каж-
дый год — новая история, зада-
чи, вводные. Кто-то приходит, 
кто-то уходит, но надо так же 
добиваться максимального ре-
зультата и оставаться на той 
высоте, на которую мы подня-
лись. Это всегда сложно. Могу 
сказать одно: тренерский штаб, 
футболисты, персонал делают 
максимум того, на что способ-
ны. Насколько наших усилий 
достаточно для побед — покажет 
только время.

Сезон для вас стартовал с 
завоевания Суперкубка. На-
сколько важен этот трофей?

СЕРГЕЙ СЕМАК: В Суперкубке не так 
приятно победить, как обидно 
проиграть. Вряд ли можно срав-
нить эмоции с триумфом в чем-
пионате или Кубке страны, по-
скольку речь идет все же о вы-
ставочном матче. Тем не ме-
нее — это очередной трофей в 
клубную копилочку.

При вас «Зенит» выиграл уже 
десять титулов. Не устаете 
от побед?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Эмоции доставляют 
радость, заставляют вас пере-
живать, находиться в тонусе.

Можно сказать, что «Зенит» 
— главный раздражитель для 
остальных российских команд?

СЕРГЕЙ СЕМАК: На нас всегда на-
страиваются по-особому. Но 
мы, со своей стороны, стараем-
ся хорошо делать нашу работу, 
ко всем подходим уважительно. 
При этом команда сосредоточе-
на только на себе.

Есть мнение, что клуб поти-
хоньку отдаляется от болель-
щиков, поскольку в нем мало 
воспитанников, много легио-
неров. Что эмоции у зрителей 
не те.

СЕРГЕЙ СЕМАК: Не согласен. Вы же 
видели, как люди праздновали 
наше пятое чемпионство, как 
они встречали на улицах. Бо-
лельщики благодарят за победы, 
поддерживают. Наверное, есть и 
те, кому не так важен результат, 
а главное, чтобы в клубе было 
как можно больше воспитанни-
ков. Такая позиция имеет право 
на жизнь. Но чтобы добивать-
ся результата, нужны футболи-
сты, способные на это. Отноше-
ние ребят к городу и своим обя-
занностям на все 100 процентов 
соответствует тому, чего мы от 
них ждем. И бразильцы с колум-
бийцами, и россияне — все по-
нимают, цвета какого клуба они 
защищают. Не стал бы делить на 
национальности. У нас хорошая 
команда, которая радует зри-
телей, завоевывает трофеи. Бу-
дем стараться и дальше побе-
ждать.

В последнее время много слу-
хов о возможном уходе Клау-
диньо, Вендела, других игроков. 
Как относитесь к таким но-
востям?

С Е Р Г Е Й  С Е М АК :  Абсолютно нор-
мально. Если другие команды 
присматриваются к нашим ре-
бятам — это хорошо. Что каса-
ется самих футболистов, то им 
принимать решение относи-
тельно своей дальнейшей судь-
бы. Однако нужно учесть мне-
ние не только игроков, но и 
клуба. Парни делали и продол-
жают делать очень многое для 
«Зенита». Конечно, у них есть 
право выбора, но при соблюде-
нии интересов клуба.

Малком признавался, что 
вы для игроков «Зенита» не 
только тренер, но и словно 
отец. Часто разговариваете 
с футболистами, с теми же 
иностранцами?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Конечно. Благода-
рен ребятам, с которыми мы 
прошли через непростой пе-
риод. Во многих командах ле-
гионеры приостанавливали 
контракты, кто-то уходил на-
совсем, а у нас практически 
все остались. Вместо тех, кто 

покинул «Зенит», мы смогли 
как-то развернуть ситуацию и 
получить что-то взамен. Без-
условно, беседуем с футболи-
стами. Кто-то лучше понима-
ет наши решения, кто-то нет — 
это объективные процессы. В 
любом случае стараемся всем 
объяснять наши поступки, 
мотивы, доводим позицию. От-
ношения между нами базиру-
ются на человечности. Мы ува-
жаем ребят, а они нас.

Последним на данный мо-
мент новичком «Зенита» 
стал сербский защитник 
Страхиня Эракович. Как 
оцените этот трансфер?

С Е Р Г Е Й  С Е М АК :  Мы на протяже-
нии двух лет за ним наблюда-
ли. Это очень качественное 
усиление. Уровень Эракови-
ча нам прекрасно известен. Не 
сомневаюсь, что игрок нам по-
может. Эракович может играть 
центральным защитником, и в 
тройке, и даже справа в оборо-
не. Это быстрый и цепкий фут-
болист, он хорошо действует 
один в один.  

Нападающий сборной Франции 
Мбаппе решил расстаться 
с Парижем.

А К Ц Е Н Т

Сезон предстоит очень сложный. 
Конкуренты усилились, на «Зенит» 
настраиваются по-особенному. 
Это вызов для ребят

Поединок между «Зенитом» и «Динамо» выдался 
по-настоящему боевым.

Решающий мяч 
в ворота «Зенита» 
гости из столицы 
России забили 
в компенсирован-
ное время
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Больше новостей на сайте
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Авторитетно 

Валерий Кузьмич Непомнящий, 
известный российский и советский тренер
«Удивляют разговоры о том, что, дескать, вот только в этом сезоне мы 

увидим истинный тренерский уровень Семака. Я считаю, Сергей всем 

все уже доказал. Он пять лет приводил «Зенит» к чемпионству. У него 

было несколько этапов в этом клубе, и он всегда справлялся. Да, сей-

час, после ухода Кузяева, в особенности Малкома, питерцы могут 

чуть сбавить. Соперникам теперь тоже психологически легче на-

строиться на «сине-бело-голубых», мы видели такое на примере «Ро-

стова». Пожалуй, соглашусь с тем, что в нынешнем сезоне мы можем 

увидеть возрождение интриги борьбы за золото. Усилился «Спартак», 

ЦСКА потихоньку прибавляет после стартовых неудач, есть «Красно-

дар», который здорово укомплектован, «Локомотив» очень даже не-

плох. Наверняка вновь постараются заявить о себе ростовчане, плюс 

не до конца раскрыты возможности «Динамо». Но зенитовцы остают-

ся одними из главных фаворитов Премьер-лиги — все же у них есть 

большой опыт побед. Возвращаясь к Семаку, отмечу, что Сергей пре-

красно управляет раздевалкой, где много звезд. Это качество дорого-

го стоит. Интересно будет посмотреть за тем, как Семак встроит в 

игру россиян, которые раньше получали мало времени. Я имею в 

виду того же Зелимхана Бакаева. В целом же не сомневаюсь в Сема-

ке — это наш лучший тренер на данный момент».
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Тренировки игроки «Зенита» проводят, например, у Русского музея в Михайловском саду.

ДОСЬЕ «РГ»

Сергей Богданович Семак
Родился 27 февраля 1976 года.

Выступал за «Асмарал» (1992—

1994), ЦСКА (1994—2005), 

«Пари Сен-Жермен» (2005—

2006), ФК «Москва» (2006—

2007), «Рубин» (2008—2010), 

«Зенит» (2010—2013). За сбор-

ную России играл с 1997 по 2010 

год, забил четыре мяча в 65 

встречах.

Пятикратный чемпион России, 

двукратный обладатель Супер-

кубка страны, один раз завоевал 

Кубок. Бронзовый призер чемпи-

оната Европы-2008.

Тренерскую карьеру начал в 

2013 году. Самостоятельно рабо-

тал в «Уфе» (2016—2018). С лета 

2018 года — наставник «Зенита». 

Пять раз приводил зенитовцев к 

чемпионству, четырежды вы-

играл Суперкубок России, один 

раз — Кубок. Дважды признавал-

ся РФС тренером года.

Бронзовый призер Евро-2008 
Сергей Семак возглавляет питер-
ский «Зенит» уже более пяти лет.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ 
В Челябинске 
завершился чемпионат 
России по легкой атлетике

Наш ответ 
лорду Коэ

Николай Долгополов

Такое трогательное зрелище этот наш российский чем-
пионат. Почти восемь сотен легкоатлетов, с 2015 года 
практически вычеркнутых из списков официальных 
международных турниров, не отчаялись, готовились, 
искали мотивацию, чтобы отобраться на этот чем-
пионат.

Если судить по телекартинке в прекрасном ис-
полнении «Матч ТВ», то чемпионат был организован 
классно. Вот парадокс. Нас гонят, не пускают, а мы за 
годы отсутствия научились как следует проводить 
свои внутренние состязания, не хуже, чем они это де-
лают там, где нас обложили санкциями. 

Здорово, что пригласили сильнейших легкоатле-
тов Беларуси, на которых наложено точно такое же 
международное вето. Отлично, что собрали на стади-
оне толпы болельщиков. Неожиданно, что придума-
ли очень приятные и ранее у нас невиданные способы 
представления чемпионов.

Но, конечно, столь долгое отсутствие не может не 
сказываться на результатах.

Если подводить первые итоги, то уровень результа-
тов, как говорится, вполне ожидаем. Наверняка надо 
отметить Кристину Макаренко, промчавшую в по-
луфинале и финале 100-метровку за 11.10 и 11.11 се-
кунды. На 5 м 87 см прыгнул с шестом Тимур Моргу-
нов и был близок к успеху на высоте 6.01. Его близ-
кая подруга Полина Кнороз взяла здесь 4.62. Данил 
Лысенко взял в прыжках в высоту 233 см. Легкой ла-
нью пробежала 
400-метровый круг 
за 50.99 секунды 
Полина Миллер. А 
это всего лишь ее 
редкий старт в се-
зоне. Причина ува-
жительна: Полина 
защищала диплом, 
стала стомато-
логом.

Поразил упор-
ством Сергей Шу-
бенков. 22 июня он 
сломал ключицу, 
перенес тяжелую 
операцию, но три 
недели назад уже 
приступил к трени-
ровкам и приехал в Челябинск. Сбив несколько барье-
ров и с трудом пробившись в финал бега 110 метров с 
барьерами, он отлично — для такой тяжелейшей ситу-
ации, пробежал дистанцию, заняв второе место. И это 
не о порохе в пороховницах, а о мужестве.

Шубенков, который готовился к турниру на фоне 
восстановления от травмы, показал в полуфинале ре-
зультат 13,68 секунды, уступив победителю Артему 
Макаренко (13,43 секунды), а также Анатолию Ки-
селеву (13,52) и Константину Шабанову (13,67). 22 
июня Шубенков сломал ключицу, упав с мотоцикла.

Белорусские гости вели себя в некоторых видах 
программы по-хозяйски. Так Карина Демидик стала 
победительницей турнира, прыгнув в высоту на 1м 97 
см и выполнив олимпийский норматив, а Эльвира Гра-
боренко пробежала 100 метров с барьерами за 12.63 — 
лучший результат сезона в Европе.

Все ждали возвращения нашей королевы прыж-
ков Марии Ласицкене. Но травма позволила провести 
перед чемпионатом лишь несколько тренировок. 1 м 
86 см, взятые с третьей попытки и седьмое место. И 
все равно Мария остается любимицей, примером, об-
разом спортивного благородства.

Но вот надеждой ли? К сожалению, в лучшие свои 
годы нашей олимпийской чемпионке не было дано на 
100 процентов проявить себя. Расцвет омрачен санк-
циями, нервотрепкой, запретом выступать под рос-
сийским флагом, невозможностью заработать чест-
ным трудом вполне реальные призовые… 

Такие же тяготы выпали и на долю других наших 
лидеров — Анжелики Сидоровой, Александра Менько-
ва, Сергея Шубенкова. А время шло, короткий чемпи-
онский век подходил к концу. Радость от громких по-
бед сменялась горечью. Очень расстроила не просто 
неудача экс-чемпиона мира Александра Менькова, 
не попавшего в коронных прыжках в длину в первую 
восьмерку. 32 года — реализовать себя не дали. Придет-
ся уходить с гордо поднятой головой, но и с обидой, с 
грузом несбывшихся надежд. Теперь на смену вели-
ким должны прийти новые бойцы.

Именно бойцы, ибо усилиями Уорлд Атлетикс на-
шим легкоатлетам объявлена настоящая война. По-
смотрите, до чего доходит: после восьми лет ожиданий 
и выполнения самых невообразимых требований на-
шей федерации возвращен статус члена организации. 
Но допуска к соревнованиям как не было, так и нет. 
Больше того, президент организации лорд Коэ заявил: 
«я — не нейтральный», четко обозначив, что не допу-
стит легкоатлетов России к Олимпийским играм даже 
в нейтральном статусе. 

А ведь именно Коэ называют основным кандидатом 
в преемники президента МОК Томаса Баха. Так что 
лорд, попади он в высочайшее кресло, наведет в спор-
те такой порядок, при которым нынешние ограниче-
ния покажутся не такими грозными.  

РЕПОРТАЖ На соревнованиях в Беларуси следуют всем олимпийским принципам 
и не боятся здоровой конкуренции

На этих Играх все по-честному
Анна Козина, 
«Российская газета», Минск

В 
Минске и других 10 го-
родах Беларуси старто-
вали II Игры стран СНГ, 

в которых принимают участие 
спортсмены из России, Арме-
нии, Азербайджана, Казахста-
на, Киргизии, Таджикистана, 
Туркмении, Узбекистана, а так-
же Бахрейна, Венесуэлы, Кубы, 
Малайзии, Омана и других го-
сударств, приглашенных на со-
ревнования в статусе гостей.

Всего — 23 страны и свыше 
двух тысяч сильных атлетов, го-
товых показать яркие выступ-
ления и установить новые ре-
корды. Именно к ним в своей 
приветственной речи на торже-
ственной церемонии открытия 
обратился президент Беларуси 
Александр Лукашенко, особен-
но отметив, что «невозможно 
ни россиян, ни белорусов вы-
черкнуть из международного 
олимпийского и спортивного 
движения».

— Наши спортсмены все-
гда будут востребованы. Ника-
кие санкции, никакие полити-
ческие интриги этого не изме-
нят, — заявил Лукашенко. — Мы 
достойно проведем этот спор-
тивный форум. У него большое 
будущее. И оно в наших ру-
ках. Как бы ни стремились его 
отнять мировые заправилы — 
озлобленные и бессильные. Убе-
жден, они нас видят. Смотрите, 
слушайте, делайте выводы. Вы 
пытаетесь вычеркнуть сильных 
конкурентов из мирового спор-
та, вы хотите отнять наши спор-
тивные победы. Вы убиваете дух 
и смысл олимпийского движе-
ния. Это признак слабости и ва-
шего страха, попытка спрятать-
ся за железным занавесом от 
правды жизни. Это признание 
силы наших глубинных ценно-
стей, которые разделяет подав-
ляющее большинство людей на 
планете.

Важный возраст
Один из основополагаю-

щих принципов спорта — чест-
ная игра. Об этом корреспон-
дент «РГ» поговорил с почетным 
гостем Игр и соревнований по 
борьбе, нашим титулованным 
«классиком» двукратным олим-
пийским чемпионом Лондона 
и Рио Романом Власовым.

В Минск он приехал по при-
глашению чемпиона мира 
2005 и 2011 годов по греко-рим-
ской борьбе, а теперь президен-
та Федерации борьбы Беларуси 
Алима Селимова. Этот парень 
точно знает, что такое честная 
борьба на ковре, а не подковер-
ные политические игры.

Роман, сборная России поспо-
рит за медали этих Игр?

РОМАН ВЛАСОВ: Не сомневаюсь в го-
товности команды. В турнире 
будут участвовать спортсмены 
до 23 лет. Важный возраст, все-
гда уделяем ему особое внима-
ние. Потенциально это борцы, 
которые завтра будут представ-
лять нашу страну на чемпиона-
тах мира и Олимпийских играх. 
Во всех категориях есть лидеры. 
В моем весе очень хороший па-
рень Евгений Байдусов (72 кг). 

Назову также Ауэса Гонибова 
(82 кг) и Анвара Аллахьярова 
(до 60 кг), который уже по взрос-
лым показывал результаты.

Вы упомянули Олимпиаду, 
на которую нас пока не допу-
стили. Ситуация непростая 
и неопределенная…

РОМАН ВЛАСОВ: К сожалению, по-
литика проникает в спорт. Мы 
должны обходить эти санк-
ции, объединяться с друзьями, 
с людьми, которые выступают 
за развитие спорта. Поэтому 
важны такие спортивные фору-
мы, где люди могут встречаться 
и выяснить отношения на ковре 
в честной борьбе. Хочу окунуть-
ся в атмосферу соперничества, 
здоровой конкуренции. Пару 
дней назад был во Владикавказе. 
Мы развиваем нашу борцовскую 
Лигу Поддубного. В отсутствие 

международных стартов создали 
такую площадку, где соревнуют-
ся борцы из 25 стран. Ведущие 
спортсмены приезжают, несмот-
ря на сегодняшние реалии, не-
смотря на ограничения, с кото-
рыми мы столкнулись.

В Минске будет время на 
культурную программу?

РОМАН ВЛАСОВ: Я специально при-
летел с мамой. Хочу, чтобы она 

посетила Белорусский государ-
ственный музей истории Ве-
ликой Отечественной войны. 
Она у меня учитель истории. 
Для нее поездка очень важная. 
Еще и потому что дедушка по-
хоронен в Бобруйском райо-
не, деревня Малые Велички. Он 
участвовал в операции «Багра-
тион» по освобождению Бела-
руси в 1944 году. Так что есть 
что-то символичное в нашей 
поездке.

Есть первая медаль
Российская штангистка, 

трехкратная чемпионка стра-
ны Регина Шайдуллина выигра-
ла первую золотую медаль Игр 
стран СНГ.

В соревнованиях по тяже-
лой атлетике в Гродно 24-лет-
няя Шайдуллина, выступающая 
в весовой категории до 45 кг, по 
сумме двух попыток показала 
результат 150 кг (рывок — 65 кг, 
толчок — 85 кг). Второе место за-
няла представительница Вьет-
нама Тхи Йен Дау (141, 63+78). 
Третьей стала белоруска Поли-
на Пичугина (135, 58+77).

На момент подписания это-
го номера «РГ» в печать сборная 
России лидировала в общем за-
чете, завоевав 36 медалей, в том 
числе 17 золотых. Команда Бе-
ларуси поднялась на второе ме-
сто — 19 (6-6-7). В топ-3 входили 
спортсмены из Узбекистана — 
13 (4-6-3).

Напомним, что на I Играх 
стран СНГ, которые в 2021 
году принимала Казань, наша 
команда уверенно заняла пер-
вое место в общем зачете, завое-
вав 114 золотых, 42 серебряных 
и 59 бронзовых медалей.  

А К Ц Е Н Т

Ни россиян, ни белорусов невозможно 
вычеркнуть из международного 
спортивного движения

ХОККЕЙ 

«Адмирал» 
одолел СКА 
и сборную на 
турнире в Сочи

ВЗОШЛИ 
С ВОСТОКА
Илья Соболев

В Сочи проходит предсезон-
ный турнир Sochi Hockey Open 
с участием четырех клубов 
Континентальной хоккейной 
лиги — питерского СКА, омского 
«Авангарда», ХК «Сочи» и вла-
дивостокского «Адмирала», — 
а также сборной России U23. 
И дальневосточники пока — 
главный сюрприз турнира.

«Адмирал» удивил еще 
в прошлом сезоне, когда дошел 
до 1/4 финала Кубка Гагарина, 
где знатно пободался с буду-
щим финалистом, казанским 
«Ак Барсом». В Сочи дальне-
восточники показывают, что 
амбиций у команды меньше не 
стало. В стартовом матче подо-
печные Леонида Тамбиева кра-
сиво разобрались со СКА, хотя 
по ходу матча уступали со сче-
том 0:2. Однако «Адмирал» су-
мел перевести игру в овертайм, 
где победу Владивостоку при-
нес точный бросок Прохора 
Корбита — 3:2. 

Следующей от «Адмирала» 
пострадала сборная России, со-
бранная из хоккеистов не стар-
ше 23 лет — 2:1. Очередной матч 
дальневосточники проведут 
сегодня против «Сочи», кото-
рый в первых двух встречах 
тоже обошелся без поражений, 
одолев сборную России (2:1) 
и «Авангард» (3:1). Первое по-
ражение хозяева льда потерпе-
ли вчера, уступив питерскому 
СКА — 4:6.

Удивительно, но это лишь 
первая победа армейцев с Невы 
на турнире после двух пора-
жений. Особенно чувстви-
тельной получилась пощечи-
на от «Авангарда» — 1:5. А ведь 
омичи сейчас испытывают се-
рьезные проблемы с составом. 
Например, объявлено об ухо-
де ведущего центрфорварда 
«ястребов» канадца  Корбэна 
Найта. Впрочем, омских бо-
лельщиков должно утешить 
продление контракта с лучшим 
бомбардиром команды про-
шлого сезона Владимиром Тка-
чевым. По неофициальной ин-
формации, хоккеист станет са-
мым высокооплачиваемым иг-
роком КХЛ с зарплатой 100 млн 
рублей в год.  

БАСКЕТБОЛ 

Звездный 
игрок покинул 
ЦСКА и может 
оказаться 
в Китае

КУДА УХОДИТ
ШВЕД
Сергей Сокольский

Самый звездный российский 
баскетболист последних лет 
Алексей Швед покинул мо-
сковский ЦСКА. Более того, по 
всей вероятности, 34-летний 
игрок продолжит карьеру не в 
Единой лиге.

Швед вернулся в ЦСКА, вос-
питанником которого являет-
ся, в 2021 году. По окончании 
сезона 2022/2023 его контракт 
закончился. Судя по всему, ар-
мейцы не смогли удовлетво-
рить финансовые требования 
своей звезды: сам Швед, объяс-
няя уход из клуба, обмолвился, 
что у ЦСКА «проблемы».

Увы, вероятность того, что 
Алексей останется в Единой 
лиге, близка к нулю. Президент 
действующего чемпиона Еди-
ной лиги казанского УНИКСа 
Евгений Богачев прямо заявил, 
что его клуб не рассматривает 
приглашение Шведа. В «Зени-
те» по этому поводу тоже тиши-
на. А другие клубы позволить 
себе дорогостоящую звезду не 
готовы.

Сам Швед заявил, что из 
России предложения поступа-
ли, но их больше из заграницы. 
Причем речь идет не только о 
европейских клубах. Итальян-
ский инсайдер Лука Д’Алес-
сандро, например, утверждает, 
что следующий сезон Алексей 
Швед проведет в Китае.

Напомним, последний сезон  
в ЦСКА закончился для игро-
ка на минорной ноте. Армейцы 
не смогли выйти в финал плей
-офф Единой лиги, а сам Алек-
сей попал в крайне неприятную 
ситуацию. В начале мая он был 
жестоко избит и угодил в боль-
ницу.  К легким тренировкам 
Швед собирался приступить 
еще в прошлом месяце. По сло-
вам игрока, в его планах прове-
сти еще три-четыре сезона.  

В Челябинске олимпийская чемпионка Мария Ласицкене 
не справилась с высотой 189 см, хотя ее личный рекорд — 206 см.

Несмотря на 
результат, Мария 
Ласицкене остает-
ся любимицей 
болельщиков, при-
мером, образцом 
спортивного бла-
городства
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Прямая речь 

Муса Евлоев, олимпийский чемпион Токио 
по греко-римской борьбе в весе до 97 кг:
— В Беларуси я не впервые, боролся здесь в 2014—2015 годах. На одном 

из турниров получил травму. Так что нашим ребятам желаю удачи и, 

самое главное, обойтись без травм. Шансы у российской сборной хо-

рошие. Всех ребят знаю, за всех болею. Это наше будущее. Они долж-

ны лучше бороться, чем мы.

Такие турниры, как Игры стран СНГ в Минске, или соревнования, кото-

рые мы проводим в России, приглашая спортсменов из дружественных 

стран, очень важны. Здесь хорошая конкуренция. Она нужна, чтобы, 

как мы говорим, не терять чувство ковра. Когда нас допустят на между-

народную арену, мы в любой момент будем готовы. Надеюсь, что мы 

выступим на чемпионате мира, завоюем олимпийские лицензии и вы-

ступим на Олимпиаде достойно.

Павел Зарудный

О
дна из опытнейших 
теннисисток России 
— 38-летняя Вера 
Звонарева вместе с 
немкой Лаурой Зи-
гемунд выиграла 
турнир категории 
WTA 500 в Вашинг-
тоне с призовым 

фондом в 800 тысяч долларов.
В финальном матче Зво-

нарева и Зигемунд обыграли 
пару Алекса Гуарачи/Моника 
Никулеску (Чили/Румыния) — 
6:4, 6:4.

«Это настоящая фантасти-
ка» — покинуть Вашингтон с 
трофеем. Спасибо Вере за от-
личную работу. У нас классная 
пара! — сказала Зигемунд жур-
налистам после финала. Кроме 
того, Лаура отметила, что иг-
рать приходилось в сложных 
условиях адаптации:

— После очень короткого 
времени на подготовку и неко-
торой смены часовых поясов 
перелета из Варшавы немного 
чувствовала себя потерянной. 
Но к счастью, на качестве игры 
это не отразилось.

В свою очередь, Звонарева 
была очень лаконична:

— Спасибо партнерше за 
игру, тем, кто меня поддержи-
вал. Мы сделали это. Выиграли и 
теперь можно немного порадо-
ваться и отдохнуть. Работа сде-
лана «на отлично».

Для Веры этот титул стал 
13-м в карьере на турнирах 
Женской теннисной ассоци-
ации (WTA). В свою очередь, 
35-летняя Зигемунд выиграла 
11-й подобный турнир.

Интересно, что на прошлой 
неделе Вера Звонарева также 
была в центре внимания СМИ, 
но по другому поводу — ее не 
впустили в Польшу, где экс-вто-
рая ракетка мира должна была 
принять участие в турнире WTA 
в Варшаве.

Подобная дискриминация 
заставила WTA выступить с 
официальным заявлением по 
поводу участившихся случаев 
притеснения атлетов из России 
и Беларуси.

«Правила гласят, что всем 
игрокам должно быть разреше-
но участвовать в соревновани-
ях WTA исключительно на осно-
вании их заслуг, без дискрими-
нации. Мы продолжим анализи-

ровать ситуацию, учитывая  со-
ображения, связанные с геопо-
литическими проблемами», — 
говорится в заявлении WTA.

Тем временем греческий 
теннисист Стефанос Циципас 

одержал победу над австралий-
цем Алексом де Минором в фи-
нале турнира ATP 500 в мекси-
канском Лос-Кабосе. Встреча 
завершилась победой пятой ра-
кетки мира со счетом 6:3, 6:4.  

Вера Звонарева на корте Вашингтона была в ударе.
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Олимпийский чемпион Роман 
Власов не сомневается 
в готовности нашей команды.
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ТЕННИС Звонарева в паре с немкой Зигемунд выиграла турнир 
в Вашингтоне

Вера прозвенела 
на корте
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